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La horticultura almeriense, referente
en la actividad económica andaluza

■ José Esteban Ruiz. Periodista

OPINIÓN

LOS
RESIDUOS
BAJARON LOS
PRECIOS EL
AÑO PASADO.
ESTE QUÉ HA
SIDO

Con qué mala cara miraba yo el año

pasado a algunos agricultores sos-

pechosos de usar productos ilegales

en los cultivos bajo plástico. Este año

ellos me miran a mi de la misma for-

ma y no sé qué decirles. Simplemen-

te se me cae la cara de vergüenza al

comprobar que el problema de los re-

siduos y la calidad no es el único que

sitúa bajos los precios de las hortali-

zas almerienses. 

Me ofende lo que tiene que aguan-

tar el agricultor este año después de

maltratarlo, maldecirlo, culparlo y

casi degollarlo por su mal comporta-

miento el año pasado. ¿Y este año

qué? A qué se debe la situación actual

de bajos precios. No somos simpáti-

cos a los clientes, las hortalizas nues-

tras ya no son los que eran… ¿Qué?

Ni se sabe. 

Espero que la Interprofesional en-

cuentre una pronta solución. He es-

cuchado a Andrés Góngora de COAG

decir que las grandes cadenas de dis-

tribución "nos están apretando las

Hace algo más de un año que llegué a

la provincia de Almería, una provin-

cia que, a pesar de estar ubicada muy

cerca de mi lugar de origen, era bas-

tante desconocida para mi, algo que

desde la lejanía, me refiero al cruzar

los límites provinciales, es una sensa-

ción generalizada, ya que siempre, y

según he podido conocer de su gen-

te, el sentimiento de 'olvidados' ha sido

reciproco entre los almerienses y el

resto de andaluces.

Siempre había escuchado hablar del

mar de plástico, y de El Ejido, sobre

todo de este municipio que se codea,

gracias a la riqueza que genera por me-

tro cuadrado, con ciudades españo-

las de mayor envergadura en cuanto a

habitantes. Pero mi ignorancia sobre

su significado, sobre la masificación

de invernaderos,  hacia que no fuese

más que un simple hecho geográfico

consecuencia de la actividad econó-

mica de la zona. Yo he vivido entre oli-

vos, y atribuía la proliferación de in-

vernaderos en Almería, al fenómeno

similar que ocurre en Jaén con la plan-

tación de olivar.

Sin duda son dos mundos totalmente

diferentes. La economía que genera la

horticultura, no se traduce en la pro-

ducción de aceite de oliva, quizá no

tanto en términos de rentabilidad, pues

de ambas labores se puede obtener el

máximo de provecho. La diferencia

reside en la organización, la iniciati-

va, y el espíritu del agricultor. Y en este

aspecto, el campesino jienense se en-

cuentra a años luz del que habita en

estos lares. Su iniciativa empresarial

es casi nula y sus conocimientos del

mercado, casi inexistentes, no le per-

miten desarrollar un entramado eco-

nómico parecido al que comenzó a

desarrollarse en Almería tras el 'boom'

del cultivo bajo plástico, y en el que

participaron como actores principales

los hombres y mujeres que labraban

la tierra.

Con creces, en este escaso espacio

de tiempo, el productor almeriense me

ha demostrado contar con ese factor

tan importante como es el esfuerzo y

el sacrificio. La provincia ve nacer un

trabajador nato, un luchador. Personas

que, con sus ganas han logrado au-

par la renta de Almería hasta alzarla

a niveles semejantes a los cuentan con

esta variable similar a la media na-

cional. Hace unos años, ocupaba el úl-

timo escalón andaluz, y ahora está por

encima del resto de provincias.

Pero como se suele decir, no es oro

todo lo que reluce. Hay una cosa que

no acabo de entender, o si...pero me

cuesta creer que sea así después de la

admiración que los agricultores me

han generado. Con las organizaciones

existentes en la provincia, y cono-

ciendo las herramientas necesarias para

ir más allá, en estos momentos no se

logra avanzar. 

El poder de unos pocos impide evo-

lucionar al resto. Un handicap que

arrastra la base de la pirámide, que so-

porta un lastre permanente y del que

es complicado desprenderse. La co-

mercialización de Almería es sabia en

teoría, y ha evolucionado en la prác-

tica, pero aún siendo posible mirar co-

tas más altas, se auto convence de que

no es posible. Arduo error. No se pue-

de vender a toda costa, como si de un

mercadillo se tratase. Hay que poner

un precio y mantenerse firmes ante

el cliente. Falta un grado, o dos de au-

toestima. Si queremos que nos valo-

ren, debemos valorarnos nosotros en

primer lugar.

minar las sustancias prohibidas y dar

la calidad exigida, 100 exportadores

viven a miles de kilómetros de dis-

tancia y son incapaces de dar un im-

pulso a la concentración de la oferta

y lo peor de todo que es que estos 100

exportadores están dominados por 10

que a fin de cuentas son los que ma-

nejan la comercialización y los inte-

reses de miles de familias de Alme-

ría, pero tienen mucha cara y poca

vergüenza como para asumir errores

que tantos millones de euros están

costando al campo almeriense.

Por cierto, el año pasado un perso-

naje hoy muy importante del campo

almeriense escupía espuma por la boca

culpando a los agricultores de la si-

tuación de los precios. Hoy 12 me-

ses después calienta sillones en des-

pachos, viaja mucho y parece como

si la crisis de precios en la que los agri-

cultores no tienen tanto que ver no fue-

ra con él. ¡Valiente elemento!  No se

preocupen llegado el momento diré

nombre y apellidos.

caiga todo el sector antes que verse

suprimidos por una corriente de con-

centración que deje en manos de los

propios productores-exportadores el

valor de las hortalizas. 

El sistema sigue sin funcionar,

18.000 agricultores sí han sido ca-

paces de ponerse de acuerdo para eli-

tuercas demasiado y ya las tenemos

más apretadas que un submarino".

Ahora es la gran distribución, ¡Valla!

Recuerdan ustedes lectores cuando

se hablaba de la concentración de la

gran distribución con la unión de

grandes plataformas (Continente con

Pryca y otras), pues bien, entonces se

habló de la concentración de la ofer-

ta en origen (Parte del Plan Estraté-

gico de la Junta de Andalucía), hecho

este que no se ha producido, es más

todo lo contrario, se ha atomizado aún

más la oferta y las grandes cadenas

juegan con los exportadores a su an-

tojo. 

Para algunos miembros del sector

la concentración de la oferta es una

idea tabú de la que no se puede ha-

blar, puesto que los menos prepara-

dos piensan que van a ser suprimidos

del panorama exportador almeriense,

y por supuesto, ellos prefieren que

■ José Antonio Gutiérrez

■ Los precios defraudan a los agricultores. / FHALMERÍA
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LA INVERSIÓN PARA
OFRECER LA MEJOR
PRODUCCIÓN PESA
EN LOS RESULTADOS
OBTENIDOS EN LA
COMERCIALIZACIÓN 

■ José Esteban Ruiz

Ha comenzado el nuevo año, y con

el mismo han llegado las primeras

dudas sobre el devenir del sector.

Las distintas organizaciones, bien

sean de agricultores bien de co-

mercializadores, indican que la lu-

cha integrada se está desarrollando

con total normalidad. Los primeros

resultados arrojan un éxito rotundo

en el ‘año del cambio’, cifras que,

sin lanzar las campanas al vuelo,

aún tienen que refrendar que así es

al final de campaña. No obstante,

técnicos de Coexphal, aseguran que

“continuando en esta línea, la pro-

babilidad de que así ocurra, es muy

elevada”. La ausencia de fitosani-

tarios, facilitará el cambio de culti-

vo, y por tanto la continuidad y fir-

meza de los primeros meses de

campaña.

Hasta finales de 2007, los precios

a los que han cotizado las frutas y

hortalizas, han estado a la altura del

esfuerzo realizado. Las organiza-

ciones de productores -al margen

de sus quejas por el descenso de la

rentabilidad provocado por el in-

Los agricultores no comprenden por qué sus
hortalizas libres de residuos no valen más

INCERTIDUMBRE

■ El agricultor ha reaccionado ante el mensaje del mercado . / FHALMERIA.

cremento de los costes de produc-

ción- se han hecho eco de la buena

salud de las cifras a las que se han

pagado los productos. No obstante,

el agricultor que ha apostado por

el control biológico de plagas, ha te-

nido que invertir más, con la espe-

ranza que el valor añadido de sus

cultivos genere ese efecto positivo

en su renta.

En estos momentos, los precios

han caído, sobre todo en pimiento y

tomate. COAG justifica el descen-

so de las cotizaciones de tomate

como un efecto de las importacio-

nes marroquíes de esta hortaliza a

la Unión Europea. En los primeros

quince días de enero, el país norte-

africano había introducido un volu-

men que preveía superar nueva-

mente el contingente fijado en los

acuerdos que firmó con la UE. Des-

de las alhóndigas consideran que,

aunque influya, es simplemente re-

flejo de la ley de la oferta y la de-

manda. La producción es mayor y

los consumidores no compran en la

medida deseada. En algunos casos,

los comerciales aseguran, que la

cuesta de enero está jugando un fac-

tor determinante. La falta de dinero

prioriza las adquisiciones y conclu-

ye en recortes en la cesta de la com-

pra.

Este año, el sector  -casi al com-

pleto- ha coincidido en que la cre-

ación de la Interprofesional ha sido

uno de los logros de la pasada cam-

paña. Una organización que tiene

como objetivo promocionar las fru-

tas y hortalizas andaluzas, pero tam-

bién actuar cuando se produzcan es-

tas crisis de precios. Hortyfruta, está

llevando a cabo un seguimiento de

los productos de Almería, su valo-

ración en destino y los valores que

alcanza en el mercado. Pero es el

momento de actuar, y entre las de-

cisiones que ha adoptado, se en-

cuentra suspender la venta de las se-

gundas categorías del tomate verde

El sector espera
recuperar la
posición perdida
La crisis del pimiento, ocasio-

nada por las “malas prácticas de

unos pocos” como ha reiterado

la Administración Autonómica

en varias ocasiones, manchó la

imagen de la horticultura alme-

riense. Los beneficiarios fueron

los competidores. Ahora, las ad-

versidades meteorológicas se han

cebado con gran parte de su pro-

ducción. Gobiernos como los de

Jordania o Israel, trabajan en la

evaluación de daños para com-

pensar a los agricultores. Un año

después, estas circunstancias

pueden ser aprovechadas por la

provincia para atraer de nuevo la

atención de los clientes.

COYUNTURA

fhalmería - Enero 2008

Actualidad
3

liso y el ‘larga vida’, variedades, que

según afirman desde la organización

‘con la medida se mediará en el pre-

cio para que aumente’. Sin duda, se

encuentra en un momento en el que

realmente, puede funcionar -si ob-

tiene resultados- como una buena

herramienta para encauzar las cir-

cunstancias adversas.

Teniendo en cuenta las influencias

externas en el devenir del sector, los

agricultores han puesto su mirada

en las recientes heladas que han arra-

sado las producciones de Israel, así

como zonas cercanas como Jorda-

nia. “Aunque no nos alegramos de

las desgracias ajenas, este hecho

puede repercutir positivamente en

el precio de nuestras hortalizas”,

apunta Andrés Góngora, secretario

provincial de COAG.



EL RETO DE ALMERÍA
YA HA TRASCENDIDO
LO SUFICIENTE COMO
PARA QUE SUS
MERCADOS APRECIEN
EL MEJOR PRODUCTO

■ Isabel Fernández

La firme apuesta de la agricultura

almeriense por el control integra-

do de plagas no es algo que se que-

de sólo ‘en casa’, sino que este reto

está sobrepasando fronteras y ya en

los mercados de destino de los pro-

ductos almerienses se comienza a

notar y, sobre todo, a valorar, la ca-

lidad de las hortalizas de la provin-

cia. En este sentido, el delegado pro-

vincial de Agricultura y Pesca, Juan

Deus, comentó que “tengo cons-

tancia de que la imagen de Alme-

ría ha cambiado en los países clien-

tes”. Ahora, los productos alme-

rienses llegan a Europa con todas

las garantías de seguridad y, como

no podía ser de otra manera, con la

mejor calidad. 

la empresa ejidense Agroiris, a la

que compra prácticamente todo el

pimiento que vende en su país de

origen.

En este mismo sentido, desde

Hortyfruta, su gerente, María José

mano del producto necesario. Pero

siempre se puede ir  más allá y, como

garante de esa confianza deposita-

da por los clientes, Rewe, una de las

mayores distribuidoras de Alema-

nia ha reconocido el buen hacer de

Asimismo, en los últimos días han

sido muchos los acuerdos comer-

ciales firmados entre las cadenas de

distribución alemanas y las comer-

cializadoras almerienses para que

éstas últimas abastezcan al país ger-

Pardo, tras su viaje a este país, co-

mentó que, “pese a que la imagen

de Almería aún no es la deseada,

lo cierto es que sí está cambiando

muy rápido”.

Pero no sólo en el país germano

se aprecia la apuesta almeriense, sino

que también en otros estados euro-

peos, como es el caso de Italia, co-

mienzan a tener en cuenta el avan-

ce que supone la incorporación de

la lucha integrada como método de

cultivo. Así, Carlo Bassanetti, res-

ponsable del Departamento de Ex-

portaciones de Green Has Italia, em-

presa que tiene sede, incluso, en La

Mojonera, indicó que “el giro de Al-

mería hacia la lucha integrada se ve

con mucho interés en Italia” y aña-

dió que esto está calando muy hon-

do en los clientes de este país, ya que

“los consumidores italianos se es-

tán sensibilizando mucho en todos

los temas relativos al medio am-

biente”. Por último, Bassanetti qui-

so dejar claro que “si los agriculto-

res almerienses, como yo pienso,

son capaces de ofrecer frutos de óp-

tima calidad, podrán encontrar un

mercado interesante en Italia”.

La provincia de Almería, hace un

año, decidió dar un giro de 180 gra-

dos a sus métodos de cultivo y aho-

ra, 365 días más tarde, este giro co-

mienza a dar sus frutos y la calidad

almeriense se valora en los distin-

tos mercados.

Los países de destino valoran muy
positivamente el cambio almeriense

REACCIONES

■ ‘Orius’, uno de los ‘protagonistas’ del cambio, posado en una flor de pimiento. / FHALMERÍA
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HASTA EL MOMENTO,
NINGUNO DE LOS
ANÁLISIS DE LA
JUNTA HA DETECTADO
MATERIAS ACTIVAS
ILEGALES

■ José Esteban Ruiz

Los agricultores están demos-

trando que lo acontecido la pasa-

da campaña con los residuos en

Almería no quieren que vuelva a

ocurrir, y han apostado firmemente

por las buenas prácticas agrícolas.

Los rigurosos controles que se

están llevando a cabo desde la Jun-

ta de Andalucía en los productos

cultivados bajo plástico, como me-

dida preventiva, no han encontr-

do ninguna partida con restos de

materias activas ilegales. Lo que

se han detectado hasta el momen-

to, según Juan Deus, delegado de

Agricultura de la Junta de Anda-

lucía son algunos productos que

superan los límites máximos de

residuos permitidos en fitosanita-

Los controles realizados a las hortalizas
de Almería confirman su gran calidad 

SEGURIDAD ALIMENTARIA

■ EL pimiento está siendo el producto más limpio. / FHALMERIA
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rios en los que su uso es legal.

Como comenta Deus, esto es fru-

to de “la prematura recolección de

la hortaliza, un hecho que se po-

dría evitar fácilmente ofreciendo

el género pasados un par de días,

cuando los restos que infringen el

límite se hayan reducido, y sea en-

tonces, apta para su comerciali-

zación”.

El delegado explica que en lo que

ha transcurrido de campaña, se han

producido varios casos en los que

se ha presentado este hecho, pero

ninguno de ellos en pimiento, hor-

taliza que protagonizara la mayor

parte de las alertas producidas. Este

año “todos los controles realizados

en pimiento han concluido con re-

sultados válidos para su puesta en

el mercado. Los productos que se

han visto envueltos en esta supe-

ración de los niveles de residuos

de materias activas legales han sido

el pepino y el calabacín”.

Juan Deus, a pesar de valorar que

sólo se ha visto afectada menos del

1 por ciento de la producción total

en lo que llevamos de campaña ha

apuntado que “la agricultura al-

meriense no se puede permitir que

aún se produzcan casos de este tipo

-refiriéndose a la superación de los

niveles permitidos generados por

fitosanitarios autorizados- ya que

el consumidor final se queda con

la palabra ‘residuo’, que debe for-

mar parte del pasado, por que nada

ni nadie puede cuestionar los pro-

ductos de Almería”. Por este mo-

tivo, explica que “debe haber un

compromiso fuerte por parte del

sector”.

La Junta, que extendiese la in-

tensidad de los controles durante

esta campaña a los semilleros pro-

vinciales para evitar que el pro-

blema surja desde el inicio de vida

de la planta, continuará trabajan-

do en esta línea según confirma

el delegado.

La reacción
debe seguir
en esta línea
El camino que está siguiendo

el campa almeriense “debe ser

constante y con futuro”, ad-

vierte Deus. El delegado afir-

ma que “no vale contar con

una sola persona que no esté

con todos”.Una de las medi-

das, a modo de consejo, que

aporta que “a todos aquellos

que se desvíe se les expulse

del sistema. Creo que las nor-

mas de autocontrol son me-

jores que las de imposición”.

En este sentido, afirma Deus

que “La mención de Alme-

ría tiene que ser sinónimo de

calidad en sus productos, por

lo que todos deben aportar su

granito de arena”.



JUAN DEUS DEUS
DELEGADO DE AGRICULTURA Y PESCA DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA■ José Esteban Ruiz

Pregunta.- ¿Qué balance hace de

la agricultura de Almería en 2007?

Respuesta.- Ha sido un año difícil.

Pasamos por la vergüenza del uso de

pesticidas ilegales y los problemas

de las alertas sanitarias que tuvieron

lugar en la anterior campaña. Como

parte positiva, bueno que eso pro-

vocó cambio en la horticultura al-

meriense que nos ha llevado a tener

a día de hoy 11.500 hectáreas de cul-

tivo con control biológico de pla-

gas y eso permite ganar credibilidad

y afianzarnos en los mercados. Este

cambio será la bandera que ondee-

mos en la feria alemana de Fruitlo-

gística este año. Yo diría que después

de esos problemas, también hay que

señalar, por otra parte, que ha sido

un año histórico en el valor de la pro-

ducción comercializada que se ha al-

canzado los 2.200 millones de euros,

gracias en parte a la destacada cam-

paña de melón y sandía que ajus-

tando los volúmenes de producción

a las demandas del mercado, ha-

ciendo las cosas bien, evitando los

cortes en verde y dando un produc-

to de calidad, creo que tenemos fuer-

za para mantenernos muchos años.

P.- La Junta ha intensificado el se-

guimiento de los productos esta

campaña. ¿Cómo están siendo los

resultados?

R.- Los controles que se están reali-

zando no detallan la aparición de ma-

terias activas no autorizadas, lo cual

es bueno porque genera confianza,

pero no podemos decir que está todo

conseguido. Las fuerzas de seguri-

dad están realizando un trabajo muy

positivo para evitar que esos pro-

ductos lleguen a los agricultores. 

P.- ¿Se podría decir que el sector

agrícola vive un momento crucial

para su futuro?

R.- Si, la decisión de cambio en el

modelo de producción no tiene mar-

cha atrás. Si queremos mantenernos

y tener ese liderazgo en el merca-

do, debemos continuar evolucio-

nando en esta línea. El control bio-

lógico de plagas funciona. No po-

demos obviar que con dificultades,

pero como todos los aspectos de la

actividad agrícola en esta tierra, y

siempre se han superado. La Junta

ha apostado por lo mismo que el agri-

cultor y lo está apoyando.

P.- ¿Hay una nueva imagen del

sector?

R.- Estamos en ello. Creo que se ha

demostrado que los sistemas de con-

trol funcionan, de hecho, la Agencia

Europea de Seguridad Alimentaria

felicitó al Estado y en concreto a la

Consejería de Agricultura y Pesca de

los demás. Yo creo que nuestro com-

petidor no va a ser ni Marruecos, ni

Egipto. Nosotros somos un país que

está integrado en Europa, con unas

condiciones de higiene y de bienes-

tar que no la tienen esos países, y eso

es sinónimo de calidad.

P.- Las organizaciones de agricul-

tores se quejan de la baja rentabi-

lidad…

R.- Se escucha que se produce por

debajo de los costes de producción,

y eso no se lo cree nadie. Por su-

puesto que ha descendido esa renta-

bilidad, pero continúa siendo una ac-

tividad de la que se puede vivir, e in-

cluso mejor que de otro tipo de ac-

tividades.

P.- Un hecho importante en el sec-

tor hortofrutícola ha sido la crea-

ción de la Interprofesional…

R.- Por supuesto. La  Interprofesión

formaba parte de uno de los objeti-

vos del Plan Estratégico de la Horti-

cultura que se hizo en 2002. Hubo

muchas reuniones para que fuese una

realidad, y hoy por hoy, ya lo es. Con-

sidero que es una buena herramien-

ta para conseguir cosas importantes.

Se está haciendo un buen trabajo, ba-

sado en ideas muy claras. Pero nada

es fácil, queda mucho camino, y uno

de las metas es esa concentración de

la oferta. Las cadenas de distribución

que compran nuestros productos

cada vez son menos y aquí cada vez

somos más.

P.- Se ha conseguido la apuesta por

la lucha integrada. ¿Se logrará uni-

ficar la oferta?

R.- Las decisiones las tomarán en su

momento, al igual que en control bio-

lógico, los estudios están hechos. Lo

que ocurre es que el sector toma las

decisiones cuando lo estima oportu-

no. Esta campaña, con los prece-

dentes, ha disparado estás técnicas

de cultivo en el campo almeriense,

y, bueno, seguramente llegará el mo-

mento en el que prolifere igualmen-

te la concentración de la oferta. Cuan-

do esto ocurra, la Administración Au-

tonómica estará dispuesta para apo-

yarles.

P.- ¿Qué espíritu debe mostrar Al-

mería en la próxima edición de

Fruitlogística?

R.- Con una apuesta muy clara de

demostrar que la agricultura de Al-

mería ha cambiado y que está dis-

puesta a satisfacer los mercados más

exigentes. Hay que acudir a la cita

con un gran optimismo. Me consta

que las empresas que nos compran

los productos han comprobado ese

compromiso y la calidad de los pro-

ductos. Hay que tener claro en es-

tos momentos que lo pasado, pasa-

do está. Como dice el refrán, 'agua

pasada no mueve molinos', ofrece-

mos control biológico de plagas y

compromiso verde. Una oferta que

no queda ahí sino que quiere ir más

allá y continuar mejorando. De esta

forma la calidad de la producción de

la provincia de Almería nadie la pue-

de cuestionar.

“El nuevo modelo de cultivo de frutas y
hortalizas no puede mirar al pasado ”

“El ‘Compromiso Verde’ representa un lazo
de unión entre el agricultor y el consumidor”

CARA  A CARA

la Junta de Andalucía por la buena

gestión realizada. Los sistemas de

trazabilidad funcionan. Digamos que

es un sistema muy atomizado, es

muy difícil el control de 18.000 agri-

cultores, por lo que se hace funda-

mental su colaboración y cumpli-

miento e las exigencias.

P.- Esa colaboración que se pide

puede encontrar su aliciente en el

precio. Esta campaña, por lo ge-

neral se están siendo buenos...

R.- Es increíble que estemos en el

mercado en unos meses del año en

los que somos los que contamos con

la máxima producción en determi-

nadas frutas y hortalizas. Yo creo que

si vendemos calidad nadie nos va a

quitar de ahí, y se cotizará en su me-

dida. Una oferta más limpia genera

una imagen de la agricultura de Al-

mería de seriedad, profesionalidad y

compromiso con el destinatario fi-

nal que es el consumidor y es el que

finalmente decide si compra nues-

tros productos. Creo que al final lo

las normas medioambientales, se-

guridad alimentaria, sistemas de

trazabilidad…etc. Aporta todo, se-

guridad y salud. Además es muy

importante la gestión de los resi-

duos, cuando consigamos desa-

rrollar una buena gestión, podre-

importante es llegar a un binomio

Almería-calidad, que no sea cues-

tionable. Pero esto también se debe

hacer extensible al reto del territorio

nacional, es decir, que el resto de pa-

íses identifiquen excelencia y pro-

ductos hortofrutícola españoles. Ese

es el término al que debemos.

P.- ¿Cómo influye la competencia?

R.- Los países competidores deben

seguir su camino. Tampoco pode-

mos pretender que lo que no quere-

mos para nosotros lo queramos para

P.- ¿Considera que la reforma

de la OCM ha sido positiva?

R.- Creo que no es mala. Hay as-

pectos que han mejorado. Quizá

el sector de cítricos ha salido un

poco perjudicado, pero tienen un

tiempo de espera para poner todo

en marcha. El próximo año vere-

mos si la rentabilidad de las ex-

plotaciones agrarias ha bajado en

relación a este año y si el valor de

la comercialización ha sido menor.

P.- ¿Qué aporta el 'Compromi-

so Verde'?

R.- Algo muy importante. La ven-

ta de una nueva imagen en los mer-

cados. Es un compromiso del agri-

cultor con el consumidor. Una dis-

ciplina de producción respecto a

mos vender también ese logo de

compromiso azul en la agricultu-

ra. Un compromiso con el plane-

ta.

P.- ¿Qué visión tiene de otros cul-

tivos de Almería?

R.- La almendra no pasa por buen

momento. Las ayudas son pocas

y cuentan con un gran competidor

como es California. En cuanto a la

oliva, va a ser un producto con mu-

cho futuro, la clave está en dismi-

nuir la venta de aceite a granel y

fomentar la exportación envasa-

da. Finalmente, la naranja con

grandes dificultades.El cultivo eco-

lógico está en mejor situación.La

dependencia de las empresas cí-

tricas es negativa.
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PRODUCTOS

fhalmería - Enero 2008 Actualidad 7

PEPINO
SUBE 

CALABACÍN
BAJA

PIMIENTO
BAJA

BERENJENA
BAJA

JUDÍA
MANTIENE

EL PIMIENTO Y EL
TOMATE SON LOS
PRODUCTOS QUE
MÁS HAN NOTADO EL
DESCENSO DE COSTE
EN EL INICIO DE AÑO

■ Elena Sánchez

Los productos hortofrutícolas al-

merienses no han sabido adaptar-

se al nuevo año, ya que desde que

comenzó el 2008 se ha notado un

descenso importante en los precios.

Quizás lo que más se esperaba era

la bajada del valor de los pimien-

tos en todas sus variedades, debi-

do a la sobreproducción con la que

se inició el mes de enero. En estos

momentos, los california no suben

de los 70 céntimos, mientras que

los que peor están son los italianos

que rondan los 50 céntimos cada

semana. Lo que menos se podría

esperar era la notable bajada tanto

en el calabacín como en la beren-

jena, que después de cerrar el pri-

mer trimestre de campaña supe-

rando el euro, han comenzado am-

bos productos el año cotizando en-

tre los 60 y 70 céntimos. 

Quizás las hortalizas que mejor

se estén comportando en estos mo-

mentos sean el pepino y la judía.

El primero ha sabido remontar bien

los precios bajos que experimen-

taron con la producción de Gra-

nada, situándose ahora en los 80

céntimos aproximadamente, mien-

tras que las judías, en todas sus va-

riedades, se mantienen rondando

los 1,30 céntimos de euro, a ex-

cepción de la perona roja o stryke

que debido a su escasa producción

sobrepasan los 3 euros cada sema-

na.

La bajada de precios se apodera de la
mayor parte de las frutas y hortalizas

■ E. Sánchez

El tomate roza
sus costes más
bajos de otras
campañas

El tomate almeriense es el pro-

ducto que más alarmas está le-

vantando en los últimos días. La

penúltima semana de enero, esta

hortaliza llegó a rematar a 10

céntimos de euro el kilo. Según

miembros del sector este hecho

se debe principalmente al exce-

so de toneladas que la Unión Eu-

ropea está recibiendo por parte

de Marruecos, que ya ha pasado

las 32.000 tn que tiene permiti-

do exportar en el primer mes del

año. Según Andrés Góngora, se-

cretario provincial de Coag, “no

solo nos preocupa el exceso de

producto exportado, sino que es-

tán pasando a la UE sin precio

ninguno, cuando se les obliga

que como mínimo deben ven-

derse a 45 céntimos de euro”.

PREOCUPACIÓNDESCENSO GENERALIZADO

■ Los pimientos son los que más han notado el descenso. / FHALMERÍA

Es uno de los principales

productos que mejor están

respondiendo al comienzo

del año. Durante los prime-

ros días de enero la mejor co-

tización ha estado en manos

del negro corto que llegó a

superar el euro, seguido del

pepino Almería que rondó

los 95 céntimos de euro el

kilo. El más bajo de su ca-

tegoría ha sido el francés que

no ha subido de 60 céntimos.

Comenzó el año igual que

lo terminó, con números

hasta ahora inmejorables,

sin embargo en los última

diez días del mes está em-

pezando a notar una ba-

jada en todas sus varie-

dades. Así, el calabacín ha

pasado de cotizar a 1,15 a

estar en las subastas a 68

céntimos, mientras que el

gordo, también baja has-

ta los 70 céntimos de euro.

La gran producción

con la que ha comen-

zado el 2008 ha sido

la peor noticia para

esta hortaliza que ha

descendido de precio.

Dentro de los cali-

fornia, el verde es el

que peor está coti-

zando rondando los

58 céntimos, mien-

tras que los italianos

se van a los 50 el kilo.

Del mismo palo está co-

menzando el año la be-

renjena que conforme

pasan las semanas baja

algunos céntimos. Así, la

berenjena larga está co-

tizando los últimos días

del mes a 70 céntimos,

al igual que las rayadas.

El precio de este pro-

ducto el primer trimestre

de campaña no bajó

prácticamente del euro.

La judía es uno de los po-

cos productos que se

mantiene estable en casi

todas sus variedades des-

de que comenzó la cam-

paña. La mejor en cuanto

a calidad, producción y

precio es la perona larga

y la Helda que no bajan

de 1,30, mientras que el

resto de variedades tienen

unos precios muy buenos

en este inicio de año.



EL PROYECTO
INCLUIRÁ PARA LA
PRÓXIMA CAMPAÑA
LOS DATOS SOBRE 
LA TRAZABILIDAD A
TRAVÉS DE INTERNET

■ Rafa Villegas

La Sociedad Agraria de Transfor-

mación Canalex, que está situada

en el Paraje El Treinta, entre El Eji-

do y Santa María del Águila, fue

fundada por 150 socios en el año

1992 y ya cuenta con un total de

280. La filosofía de esta comer-

cializadora se centra en innovar

continuamente para adaptarse a los

cambios que demandan los clien-

tes de los diferentes mercados de

destino.

El Grupo ejidense apuesta, como

ha confirmado Juan Diego Cantón,

comercial de Canalex, “por la inter-

actividad. Por ello en verano lle-

varemos a cabo un proyecto con

nuestra página Web para facilitar

que los agricultores puedan con-

sultar sus datos y que los clientes

conozcan la procedencia de sus pro-

ductos a través de un código, des-

de la finca hasta los tratamientos

de la partida”.

En este sentido, Cantón ha con-

firmado que “de las 450 hectáreas

de cultivo con las que contamos,

300 están produciendo ya con con-

trol biológico, mientras que apro-

ximadamente unas 50 lo hacen ya

en ecológico. Con respecto a este

último, cinco hectáreas se encuen-

tran en ecológico total, otras cinco

en reconversión y el resto en el de-

nominado año cero”.

Los principales productos que co-

mercializan son pimiento, que re-

presenta un 25% del total; pepino,

con otro 25%, calabacín con un

12%, berenjena con un 10% y el

resto se lo reparten el melón y la

sandía. De forma más residual tam-

bién exportan col china, judías y

tomate. 

Canalex tiene como principales

mercados de destino a Alemania,

resto de Europa, países del Este y

países escandinavos.

El grupo Canalex ofrecerá más
información en su página web 

■ R. Villegas

Agroejido es una de las
alhóndigas más consolidada
del Poniente almeriense

Agroejido, que fue fundada en el

año 1976 por 18 socios, es una de

las empresas de subasta de pro-

ductos hortofrutícolas más anti-

guas del municipio de El Ejido.

Los agricultores llevan a la so-

ciedad todo tipo de frutas y hor-

talizas, especialmente pimientos,

pepinos, calabacines, berenjenas,

tomates, judías y, en primavera,

melones y sandías. Está presente

también en Berja y Dalías.

Al ser una empresa de subastas,

como ha explicado Emilio Ville-

gas, gerente de Agroejido, “los

productos se venden tanto tipifi-

cados como no tipificados. Lógi-

camente, cuanto más normaliza-

dos y con menos estrío traigan los

productos los agricultores los

compradores, que son como cual-

quier consumidor, elegirán unos

u otros”.

En este sentido, debido a que en

la alhóndiga se ahorran el gasto

del manipulado de los productos,

Emilio Villegas ha afirmado que

“aunque el envasado por parte de

los agricultores supone la necesi-

dad de aumentar un poco la mano

de obra, éstos salen beneficiados”.

Al ser una alhóndiga, los usua-

rios del servicio no deben dejar

constancia del número de hectá-

reas que poseen y como no están

obligados a comercializar su pro-

ducción exclusivamente a través

de esta empresa, Villegas ha ex-

plicado “que es imposible calcu-

lar el número exacto de hectáre-

as de cultivo que suman todos los

agricultores”.

No obstante, Emilio Villegas  ha

estimado en un “90% la produc-

ción de pimiento con el sistema

de control biológico de plagas y

el resto de productos en torno a

un 20 ó 30% aproximadamente”.

Con respecto a la trazabilidad de

las frutas y hortalizas que se co-

mercializan en Agroejido, Ville-

gas ha explicado que “todos los

productos que salen de la empre-

sa han sido previamente analiza-

dos porque para nosotros la se-

guridad alimentaria es funda-

mental”.

Los resultados de la pasada

campaña agrícola 2006/2007 fue-

ron muy positivos para la alhón-

diga. Así, Villegas ha contabili-

zado en “57 millones de kilogra-

mos” el volumen de producción

alcanzado por la sociedad eji-

dense.

Sin embargo la presente cam-

paña no se presenta, según ha es-

timado Emilio Villegas, del mis-

mo modo. El gerente de la co-

mercializadora almeriense consi-

dera que “en la presente campa-

ña se está produciendo una me-

nor cantidad de kilogramos res-

pecto a la precedente campaña”.

Los motivos podrían ser, según

ha explicado, que “esta campa-

ña se ha sembrado más tardío de

lo que venía siendo lo habitual lo

que unido a que muchos agricul-

tores no han sembrado pimientos,

por miedo al cambio, podría ver-

se reflejado en el volumen de pro-

ducción de este año”.

La disminución de la produc-

ción de pimientos ha favorecido,

especialmente, según ha confir-

mado Villegas “tanto al pepino

como al calabacín, que se han re-

partido el espacio dejado por el

pimiento”.

Los principales clientes de

Agroejido son los países de la

Unión Europea así como los  del

Este europeo. Villegas ha resal-

tado que “los mercados de desti-

no del Este de Europa suelen com-

prarnos los productos cuando és-

tas cotizan a un menor precio”.

CONSTANCIA INTERACTIVIDAD

■ Fachada de la comercializadora hortofrutícola ejidense. / FHALMERÍA

■ Instalaciones de la empresa en la ciudad de El Ejido. / FHALMERÍA

■ R. Villegas

Cristalplant es una empresa que

pertenece al grupo Cristal. Esta cor-

poración empresarial cuenta con

cinco delegaciones de semilleros,

una fábrica de producción de fau-

na auxiliar para el control biológi-

co de plagas, varias hectáreas de

fincas, así como producción y ven-

ta de plantas ornamentales, entre

otros. Sus instalaciones están si-

tuadas en los municipios de El Eji-

do, Níjar y Campohermoso.

En el semillero, según ha expli-

cado Esaú Martín, miembro de la

gerencia de Cristalplant, “produci-

mos tanto para clientes que conti-

núan trabajando con lucha quími-

ca como para los que lo hacen con

lucha integrada o agricultura eco-

lógica”.

Entre los servicios que prestan,

Martín ha destacado “además de

los propios del semillero y el trans-

porte la venta directa de semillas y

planteles a través de nuestra pági-

na Web realizando un simple click

en el apartado tienda online. Los

clientes, que pueden pagar de di-

ferentes modos, reciben el pedido

en tan sólo 24 horas a través de un

servicio de mensajería que tenemos

contratado”.

Con respecto a los primeros me-

ses de la presente campaña horto-

frutícola 2007/2008, Esaú Martín

ha explicado que “se ha notado un

aumento de producción y venta de-

bido, principalmente, a que ésta ha

empezado bien para los agriculto-

res”.

En cuanto se refiere a los pro-

ductos estrella de la primavera,

como son el melón y la sandía,

Martín ha notado un “incremento,

con respecto al pasado año, de la

producción de sandía, mientras que

el melón se mantendrá en los mis-

mos niveles aunque cambiando un

poco las cifras según qué varieda-

des”.

El tomate, sin embargo, “ha des-

cendido su producción, si lo com-

paramos con el pasado año, en la

Comarca del Poniente almeriense,

mientras que se queda igual en la

zona de Níjar”.

Cristalplant aumenta la producción
de sandía respecto al pasado año

SERVICIOS

■ Planteles. / FHALMERÍA
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■ R. V.

Ferva ofrece diez
variedades de
tomate desde La
Mojonera

El Grupo Ferva, una de las pocas co-

mercializadoras del Poniente alme-

riense que están especializadas en

tomate ha cumplido 21 años desde

su fundación. En la actualidad ofre-

ce a sus clientes un total de diez va-

riedades de este producto.

Al igual que la mayor parte de las

empresas comercializadoras de fru-

tas y hortalizas de la provincia de

Almería, Ferva ha notado, en pala-

bras de Pérez, que “el primer tri-

mestre ha ido mejor que en la pa-

sada campaña, aunque también es

cierto que ha disminuido la produc-

ción. El motivo principal es el pe-

queño retraso”.

Ferva promociona, además, el

consumo de verdura en las escuelas.

ESPECIALISTAS

■ Rafa Villegas

Agroponiente es una de las em-

presas comercializadoras alme-

rienses más asentadas. En la pasa-

da campaña 2006/2007 alcanza-

ron un volumen de producción to-

tal de 150.000 toneladas con una

diversidad de oferta de productos

hortofrutícolas que incluyen pi-

mientos, pepinos, tomates, cala-

bacines, berenjenas, judías, melo-

nes, sandías y guisantes.

Con un total de 1.250 hectáreas

y 27 socios, Agroponiente, según

ha confirmado David Romera, co-

mercial de esta S.A.T. “las expec-

tativas para esta campaña son de

mantener este volumen con lige-

ros aumentos, ya que la superficie

plantada en el campo apenas ha au-

mentado. Esto se debe a que las es-

casas nuevas fincas se contrarres-

tan con las que se abandonan por

la presión urbanística y otros mo-

tivos. Por otra parte, los rendi-

mientos tampoco aumentarán ya

que se ha plantado más tarde que

otros años”. La empresa ha dado

un paso firme hacia una produc-

ción más saludable y acorde con

el medio ambiente y las demandas

de los consumidores y, según ha

confirmado Romera, “el 80% del

total de hectáreas de cultivo de

Agroponiente procede de lucha in-

tegrada, mientras que el restante

20% se lo reparten a partes igua-

Agroponiente confía en mantener
el mismo volumen comercializado 

CONCIENCIADOS

■ El 80% de su producción se cultiva mediante lucha integrada. / FHALMERÍA
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les, un 10% cada una, la lucha quí-

mica y la agricultura ecológica”.

Los principales mercados en des-

tino de la empresa ejidense son el

nacional, Alemania, Reino Unido,

Italia, Francia, Holanda, Bélgica,

Irlanda, Suiza, Portugal, Austria y

Rusia. 

Para Romera “la competencia

con Israel, Marruecos o Turquía

ayuda a obligarnos a ir siempre un

paso por delante de ellos”.



EL PSOE ATACA EL
IMPUESTO QUE EL
CONSISTORIO HA
JUSTIFICADO DE
“NECESARIO PARA
EVITAR ROBOS”.

■ Rafa Villegas

La imposición de una tasa de 30

euros a los agricultores virgitanos

por cada porte de residuos ha sido

calificada de “desorbitada” por la

oposición del Partido Socialista de

Berja. La Concejalía de Agricul-

tura de la localidad justifica el im-

puesto como un intento de evitar

que los municipios colindantes y

la planta de reciclaje Ejido Medio

Ambiente se deshagan de sus resi-

duos, de forma gratuita en esta po-

blación.

Para el PSOE, “la necesaria me-

jora de la economía que tanto pro-

mete el PP a nivel nacional no se

está reflejando precisamente en

Berja, ya el señor Torres no se ha

parado a pensar lo mucho que su-

pone para la economía de un pe-

queño agricultor el hecho de sa-

car de sus ganancias esas cantida-

des”.

Los concejales socialistas han ex-

plicado que “un pequeño agricul-

tor realiza una media de 6 ó 7 por-

tes al año, por lo que la medida pue-

de suponer alrededor de 200 euros

más de desembolso al año, gastos

que con el Gobierno del PSOE no

se pagaban”.

El Grupo Socialista se pregunta

“si es así, castigando a los agricul-

tores, cómo pretende el PP su pu-

blicitada agricultura de primera, ya

que sólo se está dedicando a crear

más impuestos para los pequeños

agricultores, en quienes no parece

pensar demasiado”

Por último, ha insistido en que

“se trata de una medida desorbita-

da, además de que se trata de la pri-

mera vez que en Berja tenemos,

desde la democracia, una tasa de

esas características”.

El concejal de Agricultura, Ga-

nadería y Medio Ambiente de Ber-

ja, José Medina, ha afirmado que

“la medida busca evitar que el ver-

tedero existente entre Berja e Hir-

mes no reciba, sin permiso, los re-

siduos de los municipios colin-

dantes de Dalías o Adra.” 

Medina ha asegurado que “esta

tasa es aplaudida por el sector agrí-

cola virgitano que está harto de

aguantar esa situación, que cono-

cían desde hace tiempo. Además

el PSOE no sabe de qué viven los

agricultores de Berja. Un pequeño

agricultor que posea una hectárea

realiza dos portes al año y no seis

o siete”.

El concejal de Agricultura virgi-

tano acusó también a la planta de

recogida y tratamiento de residuos

agrícolas de Ejido Medio Ambiente

de “cobrar 40 euros por camión a

sus clientes y venir a Berja a ente-

rrar sus residuos”.

Berja acordó, en el mes de no-

viembre, la creación de una plan-

ta de reciclaje de Albaida con el

Ayuntamiento de la vecina locali-

dad de Adra.

Una nueva tasa a los agricultores de Berja
por el servicio de residuos desata la polémica
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Ejido Medio
Ambiente ha
desmentido las
acusaciones

Javier Lirola, responsable de

la empresa, ha desmentido las

afirmaciones del concejal de

Agricultura de Berja que acu-

saban a Ejido Medio Am-

biente de cobrar a sus clien-

tes por el tratamiento de re-

siduos y llevarlos posterior-

mente a enterrarlos, gratis, a

Berja. Lirola ha afirmado que

“nosotros cobramos sólo por

el tratamiento de residuos y

llevamos los restos al verte-

dero de Sierra de Gádor”.

DEFENSA

CONFLICTOS

■ El concejal de Agricultura virgitano, José Medina, acusa a Ejido Medio Ambiente de cobrar a sus clientes por los portes y desecharlos gratis en su municipio. / FHALMERÍA

■ Vega virgitana. / FHALMERÍA



SORPRESA ANTE LAS
DECLARACIONES DEL
PRESIDENTE DE LA
CORPORACIÓN
TECNOLÓGICA DE
ANDALUCÍA.

■ Rafa Villegas

Una entrevista concedida a un dia-

rio provincial por parte del presi-

dente de la Corporación Tecnoló-

gica de Andalucía (CTA), Joaquín

Moya Angeler, generó un gran ma-

lestar del Gobierno de El Ejido.

Ello se debe a que Moya proponía

el traslado de la producción agrí-

cola de la provincia almeriense has-

ta el norte de África.

En este sentido, desde el consis-

torio ejidense han querido recordar

que “esa es una idea que algunos

políticos, desconocedores de la re-

alidad de nuestra agricultura, han

lanzado en varias ocasiones, para

gozo de los dirigentes de los países

norteafricanos y de las regiones

francófonas de la Unión Europea,

con grandes intereses en el Norte

de África.”

Por otra parte, el Gobierno mu-

nicipal ha pedido que “se reflexio-

ne antes de hacer declaraciones de

esta envergadura”. Esas declara-

ciones, afirman, “benefician los in-

tereses francófonos en el Norte de

África al debilitar el peso de la hor-

ticultura en el contexto europeo”.

Con respecto al tema de la inno-

vación y la tecnología, desde la ad-

ministración municipal ejidense

han querido recordar que “el últi-

mo paso más significativo que se

está dando en ese sentido es el pro-

fundo cambio en los métodos de

control de las plagas de los culti-

vos, pasándose, en un tiempo ré-

cord, al control biológico para

afianzar los lazos de confianza es-

tablecidos durante décadas entre

nuestros agricultores y las empre-

sas de distribución de alimentos de

los países más avanzados y exi-

gentes de nuestro entorno”.

Finalmente y aprovechando la

ocasión, desde el Ayuntamiento de

El Ejido han concluido explicando

claramente que “no vamos a dejar

de apoyar, en la medida de nues-

tras posibilidades, a nuestro sector

agrario porque creemos que tiene

un futuro prometedor gracias, prin-

cipalmente, a las personas que tra-

bajan en él”.

El cambio que se está llevando a

cabo en la agricultura de la pro-

vincia, de lucha química a lucha in-

tegrada viene a confirmar que el

sector sigue innovando.

Malestar del Gobierno ejidense
tras la propuesta del CTA de
llevar la agricultura a Marruecos

■ R. Villegas

Reyes Estévez, Pereiro y
Zulema conocieron más de
cerca la agricultura local

Al igual que ya hicieran durante la

Carrera Popular San Silvestre de

El Ejido los atletas Abel Antón y

Martín Fiz, en diciembre de 2006,

en la pasada edición, que tuvo lu-

gar el pasado  29 de diciembre, los

atletas Reyes Estévez y Zulema

Fuentes Pila Ortiz visitaron junto

al ciclista Óscar Pereiro, ganador

del Tour de Francia en 2006, las

instalaciones de Clisol Agro.

Los deportistas, que estuvieron

acompañados por el concejal de

Agricultura, Jorge Viseras y el de

Deportes, Bernardo Giménez co-

nocieron de la mano de Lola Gó-

mez, gerente de la empresa, cómo

se producen hortalizas de primera

calidad en un cultivo intensivo.

Lola Gómez ha sido varias ve-

ces premiada por la promoción que

realiza de las hortalizas a través de

visitas turísticas guiadas. Del mis-

mo modo, a lo largo de todo el cur-

so escolar también organiza varias

visitas con los colegios almerien-

ses para enseñarle a los más pe-

queños cómo realizar un desayu-

no saludable cada mañana. La vi-

sita comenzó en uno de los inver-

naderos de la empresa, cultivado

de pepinos. Posteriormente los de-

portistas prosiguieron el recorrido

por Clisol Agro en un invernade-

ro de tomates. En este último, Lola

Gómez les explicó cómo se lleva

a cabo la polinización natural de

estas plantas con la utilización de

abejorros.

Reyes Estévez, Óscar Pereiro y

Zulema Fuentes también cono-

cieron el cambio que está llevan-

do a cabo la agricultura de Alme-

ría y recibieron información sobre

el control biológico de plagas de

la mano de Jorge Viseras y Lola

Gómez.

Como colofón final a la visita,

en la que los tres participantes de

la San Silvestre se mostraron muy

interesados, pudieron disfrutar de

una degustación de hortalizas. En

la mesa, además del tradicional to-

mate aliñado con aceite de oliva

extra virgen de la provincia, tam-

bién se sirvieron otras delicatessen

como, por ejemplo, calabacín con

miel.

PROMOCIÓNDECLARACIONES

■ Foto de familia durante la visita a Clisol Agro. / FHALMERÍA

La Comunidad de Usuarios Sierra de
Gádor evita convocar elecciones

La Plataforma para la Defensa

de las Aguas Privadas del Po-

niente Almeriense ha denuncia-

do públicamente la situación en

la que se encuentra actualmen-

te la Comunidad de Usuarios

Sierra de Gádor.

El problema surgió cuando

varias Comunidades de Regan-

tes de esta Comunidad de Usua-

rios solicitaron una convocato-

ria de Asamblea General que

desencadenó en tensiones den-

tro del seno de la Junta de Go-

bierno de la misma. La Plata-

forma cifra en 21 las Comuni-

dades que fueron expulsadas, mien-

tras que el presidente de Sierra de

Gádor, Andrés Cuadrado comen-

tó que fueron “17 las expulsadas,

ya que las otras cuatro abandona-

ron voluntariamente”.  Los expul-

sados consideran “ilegal” el hecho

por lo que aún se consideran miem-

bros de la Comunidad y exigen

elecciones. Desde la Comunidad

de Usuarios afirmaron que “no de-

ben tener miedo alguno, ya que

ellos no están dentro y por tanto lo

que aquí se haga no les afecta”.

TENSIONES

■ R. V. 
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JAPÓN ENVIÓ A SEIS
PERSONAS DE LA
ONG “JGAP” PARA
QUE APRENDIERAN
BUENAS PRÁCTICAS
AGRÍCOLAS

■ Rafa Villegas

Durante el pasado 22 y 23 de ene-

ro, un comité compuesto por un to-

tal de seis personas de la Organi-

zación No Gubernamental (ONG)

“JGAP” de Japón visitaron la co-

mercializadora ejidense Lomanor-

yas con el objetivo de aprender

acerca de sus sistemas de buenas

prácticas agrícolas, calidad, así

como seguridad alimentaria y éti-

ca laboral.

JGAP es una ONG establecida

por los productores japoneses en el

año 2005 como estándar equiva-

lente a Global Gap. Esta organiza-

ción cuenta con un gran apoyo por

parte del Ministerio de Agricultu-

ra nipón y la patronal de super-

mercados.

Los logros conseguidos en los úl-

timos años por las empresas ex-

portadoras españolas llamó la aten-

ción, el año pasado, del Ministerio

de Agricultura japonés. Este se-

leccionó a España como país de in-

vestigación y como modelo a se-

guir en cuanto respecta a los temas

de calidad y de seguridad alimen-

taria.

Con la intención de llevar a cabo

estos propósitos este ministerio

contrató a “JGAP” quien, desde en-

tonces, es la encargada de llevar a

cabo la investigación, así como a

la empresa Lomanoryas que ha sido

elegida por Japón como modelo a

seguir a nivel nacional.

Lomanoryas se ha especializado

desde hace varios años en la pro-

ducción de calabacines destinados

tanto al mercado nacional como al

internacional. La empresa que está

ubicada en la Loma del Viento, pa-

raje de la localidad ejidense de Las

Norias de Daza.

Este núcleo de población se ca-

racteriza por su especialización en

el cultivo de los calabacines debi-

do a que Las Norias cuenta con un

microclima que favorece la pro-

ducción de este fruto de la familia

de las cucurbitáceas.

En su compromiso con el medio

ambiente, Lomanoryas, además lle-

var a cabo unas buenas prácticas

agrícolas, utilizan otros métodos

naturales tales como las trampas

cromotrópicas, los enemigos natu-

rales y cursos de formación.

El Ministerio de Agricultura nipón se
fija en el buen hacer de Lomanoryas

■ R. Villegas

Kop-Almería
abrirá una nave
de manipulado
en La Mojonera

La empresa Kop-Almería, que

cuenta con un almacén para el

confeccionado de hortalizas si-

tuado en El Ejido está interesa-

da en construir una nave desti-

nada a la manipulación y co-

mercialización de productos hor-

tofrutícolas en la vecina locali-

dad de La Mojonera. 

La zona elegida para llevar a

cabo la construcción de las nue-

vas instalaciones es en la carre-

tera del sector IV, en una par-

cela de suelo catalogado como

no urbanizable.

Kop-Almería, que trabaja

principalmente con tomate, pi-

miento, pepino, berenjena y ca-

labacín, suministra estos pro-

ductos tanto al resto de empre-

sas del Grupo Gavá, al que per-

tenece, como a otros clientes na-

cionales y supermercados y ma-

yoristas de la Unión Europea.

Otro de los servicios que ofrece

es el de logística integral a las

empresas de la zona.

Con la intención de mejorar la

calidad del envasado y del ser-

vicio que presta a sus clientes la

empresa hortofrutícola ha mo-

dernizado recientemente su lí-

nea de envasado.

INSTALACIONES EJEMPLO

■ Fachada principal de la comercializadora ejidense, especialista en calabacines. / FHALMERÍA

■ R. Villegas

Agrupaejido, que tiene el récord

nacional de ser la comercializa-

dora que más pimiento exporta y

ha logrado situarse entre las seis

primeras empresas de España, ha

aumentado sus posibilidades de

distribución de sus productos gra-

cias a la ampliación de la red de

grandes superficies del Grupo So-

riana, propiedad de su socio me-

xicano Inmex.

La cadena de grandes superfi-

cies Soriana se ha convertido en

una plataforma excepcional para

Agrupaejido, tras haber compra-

do recientemente el Grupo Gi-

gante. Este último contaba con

una red que aglutinaba a un total

de 199 tiendas en México y siete

en los Estados Unidos america-

nos. De este modo, la empresa eji-

dense ha aumentado las posibili-

dades de distribución de hortali-

zas, así como de los vinos que pro-

ducen en sus bodegas, entre otros

productos de otros sectores.

El socio mexicano de Agrupae-

jido, Inmex, es uno de los poten-

tes grupos inversores de este país

norteamericano. La colaboración

entre ambas dio pie a la consti-

tución, en el mes de agosto de

2002, de la sociedad Almerimex,

que tiene como objetivo la pro-

ducción y comercialización de

hortalizas en los mercados me-

xicano y estadounidense.

De este modo, a través del Gru-

po Soriana, su plataforma de dis-

tribución mantiene una posición

de liderazgo en la distribución me-

xicana, con una importante pre-

sencia en los Estados Unidos de

América.

Tras haber intentado, sin resul-

tado, la compra de la conocida ca-

dena de supermercados española

“El Árbol”, Inmex sí posee el

37,52 por ciento de la empresa

“Pradomundo Agrícola”, en so-

ciedad con la compañía “Prado-

mundo”, que  es propietaria de

“Arteoliva”.

“Pradomundo Agrícola” puso

en cultivo un total de 630 hectá-

reas con aproximadamente

180.000 olivos en la localidad por-

tuguesa de Alentejo, cuya pro-

ducción comenzará a dar resulta-

do en el presente año.

Agrupaejido continúa así la am-

pliación de las redes de su grupo

empresarial por diferentes paí-

ses de todo el mundo. En la ac-

tualidad  cuenta con un total de

46.000 metros cuadrados de ins-

talaciones para la comercializa-

ción hortofrutícola, distribuidos

en ocho centros en la provincia de

Almería. 

Por otra parte, este grupo al-

meriense participa en un gran nú-

mero de empresas, en unas lo hace

de forma mayoritaria, en otras con

el 100% del capital o con otros

porcentajes, pero siempre con una

filosofía clara de participación ac-

tiva en la gestión.

Además de en Almerimex, el

grupo empresarial con sede en la

provincia de Almería está presente

en la producción y comercializa-

ción de abonos para la agricultu-

ra, la tan de moda desalación de

agua de mar, la elaboración de vi-

nos, la televisión, la radio, el sec-

tor inmobiliario, la perfumería y

cosmética, las agencias de publi-

cidad y otros.

Agrupaejido amplía su red de distribución
en México y los Estados Unidos con ‘Inmex’

EXPANSIÓN

■ Alhóndiga propiedad del grupo empresarial almeriense. / FHALMERÍA
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tisfacción por el estado de ejecu-

ción en el que se encuentra la cuar-

ta fase del plan, ya que viene a po-

ner de manifiesto el compromiso

que adquirimos de mejorar las co-

municaciones rurales en 2003”.

Con respecto al resto de actua-

ciones, López Maldonado quiso

destacar “el importante esfuerzo

que está haciendo el consistorio ab-

deritano en materia agrícola”.

Mientras que el sector pesquero

fue el motor de la economía de la

localidad de Adra durante muchos

años, a partir de la década de los

ochenta la situación se ha inverti-

do con el boom agrícola.

A partir de ese período, la agri-

cultura intensiva bajo plástico es la

locomotora del municipio que ha

visto multiplicadas el número de

hectáreas desde entonces hasta la

actualidad. 

■ Trabajos realizados. / FHALMERÍA

EL GRUPO ESTUDIA
LOS PROBLEMAS Y
ASUNTOS QUE MÁS
PREOCUPAN PARA
INTENTAR DARLE
UNA SOLUCIÓN

■ Rafa Villegas 

El Consejo Local Agrario de la ciu-

dad de Adra ha quedado constitui-

do tras la reunión que mantuvieron

todos sus miembros. Al igual que

en la precedente legislatura, éste

está conformado por el concejal de

Agricultura del Ayuntamiento ab-

deritano, Francisco López Maldo-

nado, representantes de los sindi-

catos agrarios, centros de comer-

cialización, semilleros, ecologis-

tas, almacenes de fitosanitarios y

grupos políticos.

El cometido de este órgano es el

de informar sobre todas las actua-

ciones políticas que se lleven a cabo

en Adra en materia agrícola, así

como debatir sobre las posibles so-

luciones para aquellos asuntos que

preocupen al sector en la localidad

almeriense.

Aprovechando la reunión del

Consejo, López Maldonado infor-

mó a los miembros sobre las polí-

ticas agrarias que ha impulsado su

Concejalía, así como el estado de

ejecución en el que se encuentra el

■ R. Villegas

El IV Plan de Actuación y Mejora

de Caminos Rurales que se está

desarrollando desde hace varios

meses en la localidad de Adra ya

se ha ejecutado al 90%, según con-

firmó la concejalía de Agricultura

del Ayuntamiento abderitano. Así,

la ciudad almeriense cuenta ya con

35 kilómetros más de vías rurales

pavimentados en su vega.

Durante la última fase que se ha

desarrollado en el último período,

la concejalía que dirige Francisco

López Maldonado ha arreglado

más de 7 kilómetros de caminos.

Algunos de los tramos rurales

que se han visto beneficiados con

este Plan son El Panderón, sito en

El Toril; El Ciego, en la Fuente del

Ahijado; Las Carreras; Jaloques y

Los Salmerones, ambos en el Pa-

Esta actuación de mejora y mo-

dernización que se está desarro-

llando en las vías rurales abderita-

nas cuenta con una inversión total

de 249.499 euros. La misma está

siendo sufragada al 40% por el

Ayuntamiento de Adra, mientras

que el 60% restante corresponde

a la Consejería de Agricultura de

la Junta de Andalucía.

Para la IV fase de este Plan de

Actuación y Mejora de Caminos

Rurales se ha establecido que a to-

dos los caminos que se beneficien

del mismo se le debe aplicar, de for-

ma previa a su pavimentación, una

capa de 10 centímetros de zahorra

artificial para el posterior vertido

de una capa final de cinco centí-

metros de aglomerado caliente, al

objeto de garantizar la durabilidad.

El concejal de Agricultura, Fran-

cisco López, quiso mostrar su “sa-

El sector agrícola abderitano vuelve a
constituir el Consejo Local Agrario

ÓRGANOS CONSULTIVOS

MODERNIZACIÓN

EN BREVE

El IV Plan de Mejora de Caminos Rurales de
Adra alcanza el 90% de su ejecución total

■ Los miembros del Consejo durante la primera reunión de la presente legislatura municipal. / FHALMERÍA

La limpieza del Río Adra

ha sido, una vez más,

tema de conflicto. Esta

vez, el concejal de Agri-

cultura, Francisco López,

aseguró que “aunque la

Junta critique la situación

del río, mantenerlo limpio

es de su competencia”.

El Ayuntamiento de Da-

lías está a la espera de ini-

ciar junto a la Diputación

el arreglo del Camino del

traversal de los Llanos, de

la Galería de las hormigas

y Llano alto y bajo.

La Concejalía de Agricul-

tura de Dalías organiza,

del 17 al 28 de febrero,

junto al Cifa, una serie de

cursos para informar a los

agricultores sobre el culti-

vo ecológico.

La Concejalía de Agricul-

tura de Adra actuó rápida-

mente para solucionar los

problemas que causaron

las lluvias en diversos ca-

minos rurales del munici-

pio. Los trabajos consis-

tieron en parcheo, limpie-

za y acondicionamiento de

los mismos.

llevado a cabo en la Rambla del

Cabo. Con esta obra se ha aumen-

tado el nivel de tranquilidad de los

agricultores de la zona de La Ha-

bana que cada año sufrían inun-

daciones. Por ello, esta obra era una

vieja reivindicación de este colec-

tivo que, finalmente, ha visto rea-

lizadas sus exigencias.
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Competencias
en limpieza

Obras en vías de
la vega daliense

Cita ecológica
en Dalías

Arreglo de las
vías afectadas

denominado IV Plan de Actuación

y Acondicionamiento de los Ca-

minos Rurales abderitanos.

Asimismo, el concejal de Agri-

cultura abderitano ha querido re-

calcar que con esta cuarta edición

del plan se ha dotado a la vega de

la localidad del Poniente de 35 nue-

vos kilómetros de caminos asfal-

tados. Estas actuaciones se han re-

alizado desde La Milla hasta Guai-

nos pasando por La Habana, El Par-

do, Cairos, Cercado, Toril y Fuen-

te Ahijado, entre otros.

Además, López Maldonado ha

dado a conocer a los miembros del

Consejo Municipal Agrario los tra-

bajos de encauzamiento que se han

raje La Encantada; El Campillo II

y III, Pardo Nuevo y Los Cajorros

II, sitos en el Paraje El Pardo; así

como Los Ruices y Los Campille-

ros en Cañadas y, finalmente, La

Milla, sita en Hoyo Vera.
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A PARTIR DE ESTE
MES DE ENERO SE
COMERCIALIZARÁN
MÁS DE 70.000
TONELADAS DE ESTE
TOMATE CON D.E.

■ Isabel Fernández

El pasado mes de octubre, la Jun-

ta de Andalucía concedía la Indi-

cación Geográfica Protegida (IGP)

al ‘Tomate La Cañada-Níjar’ y, jus-

to a partir de ese momento, se co-

menzó a trabajar para comerciali-

zar este producto que, además,

cuenta con Denominación Especí-

fica. Según Cristóbal Muñoz, di-

rector de marketing de esta IGP,

“en la actualidad se podrían co-

mercializar unas 70.000 toneladas,

aproximadamente, provenientes de

unas 830 hectáreas de cultivo, to-

das ellas controladas y certificadas

por el Consejo Regulador de la

IGP”. Sin embargo, el potencial de

la zona es de unas 300.000 tone-

ladas y unas 3.000 hectáreas de

cultivo.

Con respecto a los mercados ha-

cia los que se destinará la produc-

ción, el director comercial de la IGP

comentó que “el tomate irá dirigi-

do al mercado nacional y al mer-

cado alemán, a Francia y al Reino

Unido, fundamentalmente”. Todos

estos mercados, y especialmente el

británico, son muy exigentes a la

hora de adquirir cualquier produc-

to, sin embargo, y como apuntó

Cristóbal Muñoz, “la IGP propor-

cionará argumentos comerciales

para incrementar el valor añadido

del producto, diferenciando nues-

tro tomate del de otras zonas pro-

ductoras”. Por otro lado, este se-

llo es “sinónimo de garantías en ori-

gen y de máxima calidad”, expli-

có Muñoz.

Aunque de momento son sólo

cinco las empresas que forman par-

te de esta IGP (Casur S.C.A., S.A.T.

Costa de Níjar, Vega Cañada S.A.,

Agroponiente Natural Produce y

Agrupalmería S.A.), su director de

marketing señaló que están abier-

tos a cualquier nueva incorpora-

ción, ya que “la intención es con-

tar con la práctica totalidad de las

Franceses o alemanes van a ser los
primeros clientes de ‘La Cañada-Níjar’

MERCADOS

■ El ‘Tomate La Cañada-Níjar’ tiene un color rojo intenso que lo hace especial. /FHALMERÍA

Su mayor contenido en azúcares y ácidos
orgánicos dota a este tomate de un mejor sabor

El tomate de la zona de La Caña-

da-Níjar cuenta con una serie de

características que lo hacen ‘es-

pecial’ y, por tanto, lo diferencian

del resto de tomates provenientes

de otras zonas productoras. Así,

Cristóbal Muñoz explicó que “tie-

ne un mejor sabor debido a su ma-

yor contenido en azúcares y áci-

dos orgánicos, así como un co-

lor rojo más intenso, una mayor

firmeza y un alto contenido en li-

copeno”. Estas características es-

tán directamente relacionadas con

los suelos en los que se cultiva

este tomate, ya que son salino-só-

dicos. Asimismo, este producto

también se ve influido por las con-

diciones climáticas de la zona, ya

que es la que más horas de sol re-

cibe al año en Europa.

empresas ubicadas en la zona am-

parada por la IGP ‘Tomate La Ca-

ñada-Níjar’”. En este sentido, Mu-

ñoz explicó que los términos mu-

nicipales que se encuentran dentro

de esta indicación son Almería, Via-

tor, Pechina, Huércal de Almería y

Níjar.

OBJETIVOS

Cuando estas cinco empresas de la

comarca de Níjar decidieron poner

en marcha este proyecto lo hicie-

ron con el objetivo de “proporcio-

nar un mayor valor añadido al agri-

cultor, defendiendo mejor su pro-

ducto en destino y ayudando, así,

a construir un futuro mejor, al cul-

tivar y comercializarse el tomate,

únicamente, en los términos mu-

nicipales del ámbito de la IGP”, ex-

plicó Muñoz. Asimismo, éste aña-

dió que se pretende dar respuesta a

las cada vez mayores exigencias

del mercado, proporcionando al

consumidor “un tomate controla-

do y certificado, que ofrezca todas

las garantías de origen, calidad, se-

guridad alimentaria y caracteriza-

ción organoléptica”. Por último, la

comercialización del ‘Tomate La

Cañada-Níjar’ bajo un sello único

ayudará a fomentar la confianza de

las empresas inscritas y permitirá

desarrollar acciones conjuntas de

marketing.



LAS PLANTAS SE
HAN MOSTRADO MÁS
RESISTENTES AL
VIRUS DE LA ‘VENA
AMARILLA’, COMÚN
EN ESTE PRODUCTO

■ Isabel Fernández

■ I. F.

■ I. F.

Según los datos con los que cuen-

ta la organización agraria COAG,

los agricultores de la comarca de

Níjar que han podido regar sus cul-

tivos con el agua desalada proce-

dente de la desaladora de Carbo-

neras han obtenido, en lo que va de

campaña, mayor número de kilos

de calabacín que el resto de pro-

ductores. Así, el secretario provin-

cial de COAG, Andrés Góngora,

explicó que “las plantas regadas

con agua de mayor calidad parece

ser que son más resistentes al virus

de la ‘vena amarilla’, que suele ser

muy común en el calabacín”. Gón-

gora comentó que este virus pro-

voca, sobre todo, que la planta en-

vejezca de forma más rápida, per-

diendo, por tanto, su vigorosidad

y, en consecuencia, disminuyendo

su capacidad productiva.

Asimismo, el máximo responsa-

ble de esta organización agraria a

El uso de aguas desaladas ha
aumentado la producción de
calabacín en la comarca nijareña

5’1 millones
para mejoras
de regadíos
en Níjar

El Ministerio de Agricul-

tura, Pesca y Alimentación

aprobó una inversión de

5’1 millones de euros para

la mejora de regadíos en

Níjar, de los que 2’5 serán

aportados por la Sociedad

Estatal de Infraestructuras

Agrarias (SEIASA). La

superficie afectada por es-

tas obras será de 2.000

hectáreas y se prevé que

gracias a ellas se podrán

ahorrar hasta 4’44 hectó-

metros cúbicos de agua.

Estas obras, junto con

las recién aprobadas en el

municipio de Chirivel,

completan un importante

programa de regadíos del

Ministerio en la provincia

de Almería y que ha su-

puesto una inversión pú-

blica de unos 90 millones

de euros. La superficie to-

tal afectada en la provin-

cia asciende a casi 30.000

hectáreas, mientras que se-

rán 13.000 los regantes be-

neficados por las obras.

Por último, se estima un

ahorro de 55 hectómetros

cúbicos al año.

INVERSIÓN

Carboneras
abastecerá
de agua al
Levante

El Consejo de Gobierno

de la Junta de Andalucía

aprobó una subvención de

10’3 millones de euros

para que la desaladora de

Carboneras se conecte a la

red de abastecimiento de

los municipios de Carbo-

neras, Mojácar, Garrucha,

Vera, Cuevas del Alman-

zora, Huércal-Overa, An-

tas, Pulpí, Zurgena y Tu-

rre. Esta nueva infraes-

tructura permitirá distri-

buir hasta 15 hectómetros

cúbicos al año desde la

desaladora a los munici-

pios del Levante y del Va-

lle del Almanzora. La pri-

mera fase de la conducción

será la que una Carbone-

ras con la planta del Bajo

Almanzora y que se prevé

estará finalizada en breve.

DESALADORARECURSOS HÍDRICOS

■ Recursos. / FHALMERÍA

nivel provincial apuntó que la di-

ferencia con respecto al número de

kilos recogidos es considerable, ya

que “el proceso de recolección del

fruto es más largo en los casos en

los que se ha regado con agua des-

alada”. En este sentido, Andrés

Góngora explicó que, mientras una

planta regada con agua que se pue-

de considerar de “menor calidad”

produce durante, aproximadamen-

te, dos meses, aquélla en la que se

ha usado agua desalada puede pro-

longar su ciclo productivo durante

un mes más y, por tanto, “el número

de kilos recolectados al final es bas-

tante mayor”, indicó el secretario

provincial de COAG.

El virus de la ‘vena amarilla’ ha

azotado con bastante fuerza la pro-

ducción de calabacín de la comar-

ca en lo que va de campaña, según

esta organización agraria, y quie-

nes han podido hacer uso de aguas

de una mayor calidad, como son

las procedentes de la desaladora de

Carboneras, han logrado mantener

la vigorosidad de sus plantas du-

rante un mayor espacio de tiempo,

evitando así que el virus ‘hiciera su

trabajo’ y acelerase el envejeci-

miento del cultivo. Sin embargo,

no todos los productores han co-

rrido la misma suerte y hay quien

ha visto su campaña particular re-

ducida en casi un mes.

ESTABLE

Pese a todo, si por algo se está ca-

racterizando esta hortaliza en este

año agrícola es por la estabilidad

de sus cotizaciones en las distintas

subastas de la zona. Así, el secre-

tario provincial de COAG comen-

tó que “el precio del calabacín se

ha mantenido muy estable en lo que

va de campaña, más incluso que en

el resto de la provincia”. Sin em-

bargo, en los últimos días los pre-

cios de esta hortaliza han caído un

poco, aunque siguen manteniendo

la rentabilidad de su cultivo para

los distintos agricultores.

El calabacín, junto con el toma-

te, es uno de los productos  más ha-

bituales de la comarca de Níjar y,

de hecho, su  cultivo está muy ex-

tendido como método para la re-

cuperación de suelos. Así, por

ejemplo, es muy frecuente sembrar

esta hortaliza en las superficies de-

dicadas a la agricultura ecológica,

ya que permite equilibrar el nivel

de nutrientes del suelo de cara a

próximas campañas.

■ I. Fernández

La Comunidad de Regantes de

Rambla Morales mantuvo una reu-

nión con las organizaciones agra-

rias UPA y COAG, así como con el

delegado provincial de Agricultu-

ra, Juan Deus, en la que expuso su

intención de vender la desaladora

a Acuamed. Según Andrés Gón-

gora, secretario provincial de

COAG, desde su organización va-

lorarían positivamente esta venta,

ya que “lo que más nos interesa

ahora es la viabilidad de la comu-

nidad y ésta pasa por que se ejecu-

te esta venta”. 

En este mismo sentido se pro-

nunció Francisca Iglesias, secreta-

ria general de UPA-Almería, quien

explicó que “si la venta implica que

el precio del agua sea menor para

los agricultores, nosotros estamos

de acuerdo”. Según la máxima res-

ponsable a nivel provincial de esta

organización agraria, el agua desa-

lada en Rambla Morales tiene un

coste bastante alto para los agri-

cultores, sobre todo porque ésta ne-

cesita de una serie de generadores

para funcionar, ya que aún no cuen-

ta con suministro eléctrico.

Asimismo, Francisca Iglesias co-

mentó que durante la reunión se

puso de manifiesto que la Junta de

Andalucía no pondría ninguna ob-

Rambla Morales estudia una posible
venta de la desaladora a Acuamed

CONFLICTOS

■ Los afectados piden claridad sobre las obras. / FHALMERÍA

jeción a la venta de la desaladora,

“siempre y cuando se le devuelva

la subvención” que, según indicó

Iglesias, asciende a 25 millones de

euros. 

TRANSPARENCIA

Tanto Góngora como Iglesias se-

ñalaron que su presencia en esta

reunión con Rambla Morales esta-

ba relacionada con la intención de

la propia comunidad de demostrar

la transparencia existente en toda

su gestión. En este sentido, el se-

cretario provincial de COAG indi-

có que “nos explicaron cuál es la

situación de la comunidad y nos

mostraron las cuentas ” y añadió

que desde la Junta Directiva de la

comunidad de regantes comenta-

ron que están “bastante molestos

porque se haya dicho que hay fal-

ta de transparencia”.

Por su parte, Francisca Iglesias

comentó que la comunidad de re-

gantes se está planteando la posi-

bilidad de llevar a un acto de con-

ciliación a la Plataforma de Afec-

tados de Rambla Morales y, por

ende, a la organización agraria

ASAJA, para que “desmientan to-

das las acusaciones que han hecho

por esa supuesta falta de transpa-

rencia”. Asimismo, Iglesias seña-

ló que, al igual que a su homólo-

go de COAG, a ella también se le

presentó el estado de cuentas de

la desaladora, así como toda una

relación de documentos sobre la

gestión que la comunidad lleva a

cabo.

Por último, en esta misma reu-

nión, en la que no estuvo presente

ASAJA, portavoz de los afectados

de Rambla Morales, la organiza-

ción agraria COAG le trasladó a la

Junta Directiva de la comunidad la

necesidad de convocar una nueva

asamblea general, ya que “la que

se celebró el pasado 28 de diciem-

bre no dio los frutos esperados”. En

esta última asamblea general de

Rambla Morales, una buena parte

de los regantes decidieron aban-

donarla debido a algunos proble-

mas con una serie de votos dele-

gados que la Junta Directiva se

negó a admitir, alegando, según la

portavoz de los afectados, que de-

bían haber sido entregados el día

anterior.
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EN TOTAL CUENTA
CON 358 HECTÁREAS
SEGUIDA DEL CAMPO
DE TABERNAS Y
NÍJAR, ASÍ COMO DEL
BAJO ALMANZORA 

■ Elena Sánchez

La comarca del Andarax es la zona

con mayor superficie vitivinícola

de la provincia almeriense ya que

entre el Alto y el Bajo Andarax su-

man más de 358 hectáreas de vi-

ñas. En total, Almería cuenta con

800 hectáreas repartidas además

entre el Campo de Níjar, el Bajo

Almanzora y el Campo de Taber-

nas. Uno de los frutos del impul-

so ha sido el reconocimiento de

tres indicaciones geográficas pro-

tegidas como vinos de la tierra: Vi-

nos de la Tierra Laujar-Alpujarra,

Vinos de la Tierra Ribera del An-

darax y Vinos de la Tierra Des-

ierto de Almería.Asimismo la Con-

sejería de Agricultura y Pesca de

la Junta de Andalucía les ha otor-

gado el distintivo de Calidad Cer-

tificada a las bodegas El Cortijo

de la Vieja, en Alcolea, De Albo-

loduy y Cortijo el Cura, en Laujar,

que desde hace años apostó por

una uva en producción ecológica

para elaborar sus vinos. Cada uno

gica, una apuesta ante la demanda

de productos naturales por parte

de los consumidores. Cortijo del

Cura  o la Bodega de Alboloduy

son algunas de las empresas que

han puesto ya en marcha este tipo

de cultivo. 

Por su parte, Laujar-Alpujarra

es pionera en la elaboración de

modo natural de blancos, tintos y

nominaciones almerienses tanto

en la geografía española como en

la internacional. 

En los últimos años el sector vi-

tivinícola almeriense ha dado un

gran paso, ya que en la actualidad

se cuenta con doce bodegas fren-

te a las tres existentes en 1993. Asi-

mismo, se ha conseguido avanzar

con la llamada producción ecoló-

de estos datos se encuentran reco-

gidos en la publicación ‘Vinos de

Almería’ editada por la Delega-

ción Provincial de Agricultura y

Pesca con el fin de dar a conocer

más profundamente esta situación,

hacer que los consumidores se de-

cidan de una manera más eficaz

por la compra de estos vinos y con-

tribuir a la promoción de las de-

espumosos en Andalucía. De los

últimos hace una producción muy

limitada, pero de gran aceptación.

Según viene afirmado por la pu-

blicación ‘Vinos de Almería’, esta

bodega trabaja con las variedades

de uva más idóneas para los terre-

nos, tras los ensayos llevados a

cabo que también han dejado de

lado el vino artesanal, rosado y cla-

rete, de escasa calidad de la co-

marca. 

En cuanto a la Bodega Desier-

to de Almería es otra de las em-

presas que también utilizan las va-

riedades blancas y tintas y produ-

ce blancos, rosados, tintos jóvenes

y tintos envejecidos. En las cua-

lidades más destacadas se en-

cuentran la caliden que producen

en la boca, su potencia, su carác-

ter carnoso y su final duradero.

La zona del Andarax no sólo se

identifica por la gran cantidad de

superficie vinícola que tiene, sino

también por la Feria Vitivinícola

que se celebra en Laujar de Anda-

rax, principal marco expositor del

vino que se realiza en Almería, y

que cuenta con una gran proyec-

ción no sólo a nivel provincial sino

también a nivel regional, dado que

también participan empresas de re-

conocido prestigio procedentes de

otras provincias andaluzas.

El Andarax es la zona almeriense con mayor
número de hectáreas en superficie vitivinícola

■ E. Sánchez

Laujar invierte alrededor
de 78.000 euros en la
mejora de caminos rurales

El Ayuntamiento de Laujar de

Andarax ha invertido 77.800

euros en el acondicionamien-

to de caminos rurales del mu-

nicipio, concretamente en el

transitado Camino de En Me-

dio. El consistorio se ha en-

cargado de sufragar el 20 por

ciento del capital necesario, y

la Diputación Provincial y la

Consejería de Agricultura y

Pesca se han hecho cargo del

40 por ciento del presupuesto

de cada una.

Las obras de acondiciona-

miento han consistido en el as-

faltado a lo largo de los 2,74 ki-

lómetros de longitud de los que

cuenta el camino, dotándolo de

un ancho de 3,5 metros y un re-

cargo de 15 cm de zahorra ar-

tificial y pavimento asfáltico

de 4 cm de grosor. 

La obra ejecutada permitirá

mejorar el acceso de los veci-

nos de Laujar a sus fincas rús-

ticas y residencias. El alcalde

de la localidad, Emilio Rome-

ro, es consciente “de la nece-

sidad de este tipo de mejoras

en las infraestructuras del mu-

nicipio para que Laujar siga

adelante en su desarrollo eco-

nómico”. 

El Ayuntamiento de la loca-

lidad alpujarreña realizó con

anterioridad al inicio de las

obras una reunión con los pro-

pietarios para que se dieran po-

sibles propuestas.

ACONDICIONAMIENTO

VINO

■ Laujar también es conocida por su gran Feria Vitivinícola a nivel andaluz. / FHALMERÍA.

■ E. Sánchez

Uno de los productos más privile-

giados de la provincia almeriense,

como es el aceite de oliva, estará

presente en los XXII Premios Anua-

les de la Academia de las Artes y

las Ciencias Cinematográficas de

España, los Goya. Así lo hizo saber

la propia organización que ha ele-

gido al aceite de oliva virgen extra

de 0,1 grados Castillo de Tabernas

como regalo para los nominados a

dichos premios. 

Según ha afirmado el director ge-

neral de la empresa almeriense, Ra-

fael Úbeda, "se trata de un recono-

cimiento a la calidad y propiedades

de nuestro aceite, y un paso más en

nuestro posicionamiento a nivel na-

cional". El 'oro líquido', que es como

muchos entendidos ha bautizado al

aceite almeriense, ya ha sido reco-

nocido en multitud de ocasiones con

premios, ya que en las últimas dé-

cadas son muchos los estudios que

están afirmando que este producto

previene de multitud de enferme-

dades. Para Castillo de Tabernas

este reconocimiento resulta espe-

cialmente emotivo, pues el aceite

se produce de la almazara Olivar

del Desierto, que se encuentra en el

Desierto de Tabernas, un espacio

muy ligado desde tiempos antiguos

al mundo del cine. Por este motivo,

Rafael Úbeda ha querido aprove-

char la elección del aceite alme-

riense para formar parte de la ces-

ta para "promocionar Almería como

tierra de cine, y recordarles a los

profesionales del séptimo arte el es-

cenario natural que es nuestra pro-

vincia, y en especial el Desierto de

Tabernas, para el rodaje de largo-

metrajes".   De esta manera, acto-

res, actrices y directores de la talla

de Maribel Verdú, Belén Rueda,

Emilio Gutiérrez Caba, Amparo

Baró o Alfredo Landa, que recibi-

rá un Goya de Honor, podrán co-

nocer su sabor calificado por mu-

chos expertos como “afrutado” y

propiedades para la salud.

El aceite Castillo de Tabernas va a
estar presente en los premios Goya

RECONOCIMIENTO

■ Aceite de oliva virgen. / FHALMERÍA
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CON LA AMPLIACIÓN
DE LA SUPERFICIE A
12.000 METROS SE
HA DOBLADO LA
CAPACIDAD DE LA
ZONA DE MOLIENDA

■ Elena Sánchez

■ E. Sánchez

La Almazara de Fernando Jiménez

García, situada en Albox, ha au-

mentado la capacidad de moltura-

ción a 300.000 kilos, la mayor en

toda la provincia de Almería. Ésto

ha sido posible gracias a la am-

pliación de las instalaciones de la

aceitería, las cuáles fueron inau-

guradas el pasado 26 de octubre por

el delegado de Agricultura alme-

riense, Juan Deus. 

De la mano del incremento de la

superficie ha venido una nueva ma-

quinaria más ecológica. Según ha

comentado el presidente de la Al-

mazara, Fernando Jiménez, “son

máquinas de extracción de aceite

por centrifugación en dos fases. La

primera de ellas es la que está de-

La Almazara de Albox aumenta su
aforo de molturación a 300.000 kilos

ACEITE DE OLIVA DIPUTACIÓN

■ La ampliación de la aceitería fue inaugurada por Juan Deus. / FHALMERÍA

Abla acoge una
escuela-taller
de agricultura
ecológica

El término municipal de Abla va

a desarrollar una escuela-taller

sobre agricultura ecológica con

el fin de apostar por la forma-

ción y el empleo ligado al me-

dioambiente. Dicho taller está

dentro de los 13 proyectos que

el pasado 14 de enero entregó el

presidente de la Diputación de

Almería, Juan Carlos Usero, y

de los que se van a beneficiar un

total de 289 personas desem-

pleadas mayores de 25 años de

12 municipios y la Mancomu-

nidad de los Vélez.

Usero detalló que la mayor

parte de las iniciativas han sido

aprobadas “a demanda” de los

ayuntamientos y diseñadas por

la Unidad de Promoción y Des-

arrollo de la Diputación Pro-

vincial en función de los yaci-

mientos de empleo detectados y

para favorecer la diversificación

de oficios que deriven “en opor-

tunidades de desarrollo local”.

dicada a la salida de los aceites y la

otra es para el orujo”. En la actua-

lidad la superficie total data de

12.000 metros cuadrados divididos

en cuatro zonas, una de ellas la de-

dicada a la molturación que cuen-

ta con una capacidad de 300.000 ki-

los de aceituna las 24 horas. “Esta

capacidad se ha aumentado gracias

a las nuevas instalaciones que te-

nemos. Antes contábamos con un

aforo de 150.000 kilos, mientras que

ahora esa cifra la hemos duplica-

do”, comenta Jiménez. 

El objetivo que se han marcado

desde la Almazara de Albox con

este aumento de capacidad es con-

seguir molturar toda la aceituna con-

forme va llegando del árbol para así

conseguir una mayor calidad del

aceite. “Lo que nosotros pretende-

mos no es almacenar la aceituna,

sino molturarla en menos de 24 ho-

ras para conseguir mantener al cien

por ciento la calidad y las propie-

dades vivas del aceite de oliva”, ar-

gumenta el presidente de la aceite-

ría, Fernando Jiménez. 

Cabe recordar que dicha Alma-

zara ya es conocida por toda la zona

del Valle del Almanzora por ser la

única de la provincia que ha supe-

rado los 7 millones de kilos de pro-

ducción en la pasada campaña 2006,

algo para Jiménez “inolvidable, ya

que fue una gran cosecha”.
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La Concejalía de Desarrollo Ru-

ral, Agua, Agricultura y Ganade-

ría del Ayuntamiento de Huércal-

Overa está llevando a cabo la lim-

pieza de la balsa de la Fuente del

Molinico, que abastece de agua a

unos treinta regantes de la zona

sur de este municipio. 

Esta balsa ha llegado a acumu-

lar hasta dos metros de tierra y de

maleza, por lo que el agua em-

balsada se encontraba en pésimas

condiciones cuando se iniciaron

los trabajos. De momento, los

operarios municipales están rea-

lizando una serie de tareas de lim-

pieza con la ayuda de varias má-

quinas excavadoras. Todo ello con

el objetivo de evitar que los resi-

duos acumulados entorpezcan el

curso del agua en el caso de llu-

vias torrenciales.

La limpieza de la Fuente del
Molinico beneficia a unos
treinta regantes de la zona

Un total de 350 escolares participaron en el ‘Taller
de Agricultura’ organizado por la Diputación

Un total de 350 niños de los mu-

nicipios del Levante y Los Vé-

lez participaron durante los pa-

sados meses de noviembre y di-

ciembre en el programa ‘Talle-

res Medioambientales’ que or-

ganizó el Área de Deportes de

la Diputación Provincial de Al-

mería. Los escolares, que se tras-

ladaron al Cortijo Los Baños, en

Lucainena de las Torres, asis-

tieron a un ‘Taller de Agricultu-

ra’ en el que recibieron infor-

mación sobre las prácticas que

se llevan a cabo en la provincia

de Almería. La organización va-

loró muy positivamente el des-

arrollo de las actividades y, a su

conclusión, destacó la alta par-

ticipación de los más pequeños,

así como el interés mostrado por

todos los aspectos objeto de las

distintas exposiciones.

FORMACIÓNHIGIENE RURAL

■ Embalsada. / FHALMERÍA

■ Los pequeños conocieron el ‘Modelo Almería’. / FHALMERÍA

AMBOS PROYECTOS
HAN SUPUESTO UNA
INVERSIÓN DE LA
JUNTA DE ANDALUCÍA
DE MÁS DE OCHO
MILLONES DE EUROS 

■ Isabel Fernández

El Consejero de Agricultura y Pes-

ca, Isaías Pérez Saldaña, visitó el

municipio de Huércal-Overa a prin-

cipios del mes de enero y lo hizo,

en primer lugar, para inaugurar la

nueva Oficina Comarcal Agraria

(OCA) de la zona, pero también

para conocer cómo se están des-

arrollando las obras de moderni-

zación de regadíos de la Comuni-

dad de Regantes ‘Zona norte de

Huércal-Overa’. 

Con respecto al primer motivo

de esta visita, Pérez Saldaña fue

el encargado de abrir oficialmen-

te la OCA del municipio, un pro-

yecto que ha contado con una in-

versión del Gobierno andaluz de

1’11 millones de euros y que cuen-

ta con una superficie construida su-

perior a los 923 metros cuadrados.

La nueva oficina, que está ubicada

en la Plaza Parlamentario Conra-

do Sánchez de la urbanización Los

Ruedos, prestará servicio a los sec-

tores agrícolas y ganaderos de la

MEJORES SERVICIOS

■ La OCA ofrecerá asesoramiento a los agricultores. / FHALMERÍA

El objetivo fundamental de estas

obras es obtener un adecuado aho-

rro de agua, que, de momento, se

prevé en torno a los 17’10 hectó-

metros cúbicos,  mediante la me-

jora y consolidación de las redes

de riego, a través de la sustitución

de las actuales por una nueva red

de tuberías a presión, ramificada,

con posibilidad de riego a deman-

da y de control de los consumos in-

dividuales. 

Asimismo, el proyecto incluye la

construcción de dos embalses, el

primero de ellos con una capaci-

dad útil de 160.799 metros cúbi-

cos, y el segundo de 216.495. Am-

bas presas estarán construidas me-

diante diques de materiales sueltos

con taludes interiores y exteriores.

Además, se dotarán de imperme-

abilización y dispondrán de una red

de drenaje, aliviadero, toma de fon-

do, caseta de válvulas, malla de

sombreo y cerramiento perimetral.

Estas obras de modernización de

regadíos afectan a una superficie

total de 2.250 hectáreas y de ellas

se beneficiarán unos 623 propieta-

rios, fundamentalmente del muni-

cipio de Huércal Overa, pero tam-

bién de los términos municipales

de Zurgena y Taberno. Estas zonas,

por otra parte, están dedicadas al

cultivo de olivo, con 788 hectáre-

as; de almendro, con 1.125 hectá-

reas; frutas y cítricos, con 225; y

hortalizas y herbáceos, con 113

hectáreas. Con la finalización de

las obras, se prevé que sean el oli-

var y los almendros los grandes be-

neficiados.

ANTECEDENTES

Estas obras tienen su origen en el

Real Decreto 287/2006, de 10 de

marzo, por el que se regulaban las

obras urgentes de mejora y con-

solidación de regadíos, con el ob-

jeto de ahorrar agua para paliar los

daños provocados por la sequía del

año hidrológico 2004/2005. Aquél

fue el año más seco en la zona des-

de que se tiene información siste-

matizada. 

En el proyecto se recogen varias

actuaciones, como la creación de

dos estaciones de impulsión, las ac-

tuaciones derivadas del abasteci-

miento de balsas, una red de dis-

tribución y cinco balsas de regula-

ción con volúmenes entre los

429.000 y los 56.000 metros cú-

bicos. La Junta de Andalucía ha in-

vertido en este proyecto de mo-

dernización de regadíos casi 7 mi-

llones de euros, en concreto, 6’9

millones.

Comarca ‘Costa Levante-Bajo Al-

manzora’, que comprende los mu-

nicipios de Antas, Bédar, Cuevas

del Almanzora, Garrucha, Huércal-

Overa, Los Gallardos, Mojácar,

Pulpí, Turre, Vera y Zurgena. Esta

nueva construcción se ha llevado a

cabo para poder atender a las de-

mandas de todos los agricultores y

ganaderos de la zona, ya que, con

las instalaciones anteriores, no se

podía dar respuesta a las necesida-

des de estas personas. Para poder

cumplir con este objetivo, serán 32

los funcionarios que trabajen en la

nueva OCA.

AHORRO

Por otro lado, durante la mañana

del 10 de enero, el consejero de

Agricultura y Pesca de la Junta vi-

sitó las obras de modernización de

los regadíos de la zona norte de

Huércal-Overa, una construcción

que ha contado con un presupues-

to de casi 28 millones de euros, en

concreto 27’8 millones, para una

inversión máxima pública de 13’9

millones de euros. Pérez Saldaña

se mostró muy satisfecho por el

desarrollo de las obras y, además,

reconoció la importancia que ten-

drán para la zona una vez se hayan

finalizado.

Pérez Saldaña visita las obras de
modernización de los regadíos e
inaugura la OCA de Huércal-Overa

■ I. F.
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Del 7 al 9 de febrero se celebra la Feria Internacional de Frutas y Hortalizas en Berlín. Un año más la oferta almeriense acude a

esta cita para mostrar las excelencias de sus productos. Con una sola voz, el sector mostrará su apuesta por el control biológico.

Almería presenta en Berlín sus cambios
de calidad en la producción hortofrutícola

Fruitlogistica 2008
FERIA INTERNACIONAL DE COMERCIALIZACION HORTOFRUTICOLA - BERLIN
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HASTA BERLÍN SE
DESPLAZARÁN TRECE
EMPRESAS LOCALES
PARA MOSTRAR UNA
OFERTA REBOSANTE
DE CALIDAD

■ José Esteban Ruiz

Unanimidad a la hora de lanzar el

mensaje de la agricultura alme-

riense en la próxima edición de la

Feria Internacional de Frutas y Hor-

talizas, Fruitlogística 2008. Como

era de esperar, la expedición de la

provincia presente en Berlín mos-

trará el cambio radical en la mane-

ra de cultivar que se ha producido

en su horticultura. 

Con el lema ‘Almería por el con-

trol biológico’, los asistentes in-

tentarán trasladar al resto del mun-

do cual es la apuesta del sector pro-

vincial, un desafío por la calidad

que comienza por un cultivo más

respetuoso con el medio ambien-

te, conformado por el desempeño

de las buenas prácticas agrícolas

que garantizan la seguridad ali-

mentaria y pretenden conseguir la

confianza del consumidor. Una ac-

ción dirigida a consolidar Alme-

ría como distintivo de calidad.

En esta edición, continúa el pre-

cedente marcado en la anterior, es

decir, la presencia almeriense asis-

tirá unida. Desde el 7 al 9 de fe-

brero, en la capital alemana -en el

país que se encuentra a la cabeza

en el listado de los clientes de los

productos hortofrutícolas locales-

Almería ondeará la ‘bandera del

cambio’ dentro del pabellón de An-

dalucía, en el que contará con 600

metros cuadrados -80 menos que

el pasado año-, en el que trece em-

presas almerienses contarán con un

stand. De esta manera, ocuparán

casi el 40% de la oferta andaluza

en la Messe Berlín, ya que el es-

pacio dedicado a Andalucía, co-

ordinado por Extenda, cuenta con

un total de 1.634 metros cuadra-

dos.

En este 2008, vuelven a repetir

asistencia empresas que participa-

ron el año pasado por primera vez

como son: Ferva, CASI, Koppert,

Vegacañada, así como parte de las

empresas que cuentan con la de-

nominación específica ‘Tomate La

Cañada-Níjar’. Además, El Ayun-

tamiento de El Ejido, que repre-

sentará la actividad agrícola en el

municipio, volverá a viajar hasta el

país teutón junto al resto del sec-

Fruitlogistica participará de la apuesta almeriense
por el control biológico en el cultivo bajo plástico

■ J. E. R.

Almería se viste con sus mejores galas en
su particular fiesta el primer día de feria

La tecnología difundirá la ofer-

ta almeriense en la feria. Se dis-

tribuirá entre los visitantes un ca-

tálogo electrónico en soporte de

pen drive, en el que mediante una

aplicación multimedia en tres

idiomas (español, inglés y ale-

mán) se ofrecerá un perfil de pre-

sentación de cada unas de las em-

presas expositoras. Entre los ac-

stand con el grupo IBMA, al que

pertenecen las tres empresas,

desarrollarán una jornadas en las

que destaca la presentación de

un video en el que explican el

cambio de Almería. La película

se titula ‘revolución biológica en

Almería’. Además, expertos en

el tema de control de plagas me-

diante fauna auxiliar ofrecerán

varias conferencias en la Messe

de Berlín.

tos previstos, el día inaugural, el jue-

ves día 7 de febrero, se celebrará la

Noche de Almería en Berlín, mo-

mento en el que se procederá a la

entrega de los Premios Almería, que

llegan a su tercera edición, otorga-

dos en reconocimiento a la labor de

apoyo e impulso al sector alme-

riense

Por otra parte, durante la jorna-

da del día 8, Koppert, Syngenta y

Biobest, que acuden unidas en un

ACTOS

TODA UNA GARANTÍA

■ Agrupados con EXTENDA, la provincia contará con 600 metros cuadrados en el pabellón andaluz. / FHALMERIA

■ La provincia ondeará la bandera de la calidad hortofrutícola. 
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tor. Completando la presencia des-

tacan Nature Choice, SAT Costa

de Almería, Agroponiente, Vica-

sol, Agrupalmería, Hortosalvi,

Ayuntamiento de Roquetas de Mar

y la fundación Bahía Almeriport.

En total el espacio reservado, esta-

rá integrado por trece expositores,

dos menos que en la anterior edi-

ción. No obstante, la presencia al-

meriense en Berlín será mayor, ya

que hasta Alemania se desplazará

gran parte del colectivo agrícola y

empresarial. 

La Cámara de Comercio, así

como la Comisión de Comercio

Exterior, presidida por Rafael Úbe-

da, en la programación del evento

ha contado con la “estrecha cola-

boración de las empresas para de-

finir los contenidos el stand de Al-

mería”. Este año, además la Inter-

profesional ha estado al lado de la

organización, a la que ha mostra-

do su apoyo y ha ayudado a con-

figurar las líneas de actuación que

se llevarán a cabo. El nacimiento

de Hortyfruta, nombre adoptado

por la Interprofesional Andaluza de

Frutas y Hortalizas, significa la

unión de esfuerzos del sector por

mejorar la agricultura de la pro-

vincia. La organización que presi-

de José Martínez Portero y que re-

presenta a gran parte del sector, tie-

ne como uno de sus objetivos pro-

mocionar la oferta almeriense, por

lo que han colaborado con la co-

ordinación de la presencia alme-

riense.   La organización técnica ha

corrido a cargo de Extenda, con la

que se han  coordinado todos los

trabajos. Esta acción ha sido cofi-

nanciada por la propia Cámara de

Comercio, Cajamar, EXTENDA y

la Diputación Provincial.

FRUITLOGISTICA 2008



LA MÁXIMA CALIDAD
DEL PRODUCTO SE
VE RECOMPENSADA
POR CADA UNA DE
LAS DISTRIBUIDORAS
GERMANAS

■ Elena Sánchez

Un año más el mercado alemán si-

gue siendo el primero en la clasifi-

cación de países más demandantes

de productos almerienses. Los ger-

manos constituyen el primer mer-

cado exterior para la producción de

la provincia, según los últimos da-

tos ofrecidos por la Fundación Cca-

jamar. 

En la campaña pasada, Almería

exportó a Alemania 417.916 tone-

ladas, es decir un 3,91 por ciento

más que el año anterior. Según ase-

guran desde Nature Choice, el 40

por ciento de la producción alme-

riense se destina al país alemán.

Muy por detrás se encuentra Fran-

cia, donde se exportaron 285.925

toneladas y en tercer lugar se en-

cuentra Holanda, país al que se en-

dato no es alarmante ya que el vo-

lumen exportado ha vuelto a supe-

rar el umbral del millón y medio de

toneladas.

El país teutón cuenta con unos 82

millones de habitantes los cuáles

tienen como productos estrella la

sandía, el pimiento y el pepino. La

primera fruta, en Alemania, se en-

cuentra con un 50% del total del

volumen exportado. Los teutones

reciben el 20% del melón que se

exporta y el 27% del calabacín, así

como el 32% de la lechuga. 

A pesar del transcurso del tiem-

po y de las circunstancias que se

den en cada una de las campañas,

los germanos siguen siendo los pri-

meros en consumir productos del

sur español, y cada vez son más las

distribuidoras que cierran contra-

tos con empresas almerienses para

exportar una mayor cantidad de

hortalizas hasta allí. Todos estos

datos son más que suficientes como

para asegurar un espacio en el alm-

plio recinto de la Messe Berlín para

los próximos días 7, 8 y 9 de fe-

brero.

Alemania se mantiene como el primer mercado
exterior para las frutas y hortalizas almerienses

PRINCIPAL DESTINO

■ El pimiento sigue siendo el principal producto demandado por el país teutón. / FHALMERÍA
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viaron 230.354 toneladas. Sin duda,

estos datos confirman, y a la vez

explican, el motivo de por qué Al-

mería debe estar un año más en la

feria agrícola más importante del

mundo, y enseñar su nuevo mode-

lo de producción, tan bien acogido

por todos estos países. 

Las cadenas de supermercados

alemanas tienen una clara predi-

lección por el suministro de Alme-

ría, lo que significa que la máxima

calidad del producto almeriense se

ha visto recompensada. El país ger-

mano ha sido históricamente el re-

ferente de exportación de los pro-

ductos hortofrutícolas almerienses,

aunque tras el Análisis de la Cam-

paña 2006-2007 presentado por la

Fundación Cajamar, se observa que

durante esta campaña ha tenido lu-

gar un ligero descenso de las ex-

portaciones: en torno a un 4% me-

nos que en la pasada; aunque este

FRUITLOGISTICA 2008



■ E. Sánchez

Las entidades almerienses
estarán dentro del Pabellón
de la Junta de Andalucía

Las empresas almerienses es-

tarán ubicadas este año dentro

del Pabellón de Andalucía pro-

movido por Extenda. Así, la

provincia va a contar con un

especio propio de exposición

con una superficie estimada de

600 metros cuadrados del total

de los 1.634 metros del stand

andaluz, conectado al resto con

una banderola aérea que tam-

bién lucirá el mensaje diferen-

ciador de ‘Almería por el con-

trol biológico’, lema con el cual

van a asistir cada una de las en-

tidades de la zona hasta Berlín. 

De esta forma se mantiene la

presencia conjunta del sector

hortofrutícola en la feria más

importante a nivel mundial de

frutas y hortalizasen cuya edi-

ción próxima van a participar

1.856 expositores que repre-

sentarán a 72 países. Para Fran-

cisca Iglesias, secretaria gene-

ral de UPA, “el hecho de ir con

la Junta de Andalucía es muy

importante para nosotros, ya

que las comunidades autóno-

mas siempre han ido conjun-

tamente excepto Almería, por

lo que ya era hora de que se hi-

ciera un cambio y se ubicara a

toda Andalucía en un mismo

lugar del recinto. Esto muestra

el cambio general que estamos

dando a nuestro sector, y de se-

guir así el resto de los merca-

dos va a continuar sorpren-

diéndose con nosotros”.

APOYO

■ E. Sánchez

El sector agrícola almeriense tiene

como objetivo principal para la

nueva edición de Fruit Logistica

mostrar el carácter de unión que ha

dado a entender desde que comen-

zó la campaña 2007/2008. La pro-

puesta de la Cámara de Comercio,

apoyada por la Interprofesional

Hortyfruta, de hacer de la especta-

cular transformación vivida en los

últimos tiempos por el campo al-

meriense una seña de identidad pro-

pia, ha sido suscrita de forma uná-

nime por las empresas expositoras. 

Así, gracias a dicha idea, se está

consiguiendo que las trece empre-

sas de la provincia que se van a tras-

ladar hasta Berlín el próximo 7 de

febrero vayan convencidas de que

una imagen de unión entre todo el

sector almeriense es lo que mejor

le puede venir para corroborar el

buen momento por el que está atra-

vesando la agricultura de la zona. 

Para Andrés Góngora, secretario

provincial de Coag, esta acción de

unidad es un paso adelante que se

está dando, ya que “cabe recordar

que las participaciones anteriores

de Almería no estaban marcadas

precisamente por dicha unión, de-

bido a que cada uno venía a con-

seguir lo que fuera mejor para su

empresa y si tenía que pisar a su ve-

cino, que está produciendo lo mis-

mo, lo hacía. El problema que te-

níamos en años pasados es que se

venía con un concepto erróneo, ya

que nos dedicábamos más a decir

lo que hacían mal otros mercados

que a vender nuestro propio pro-

ducto”. Este año el cambio experi-

mentado va a ser notado por cada

uno de los países visitantes a la fe-

ria agrícola y será la apertura de un

nuevo ciclo, protagonizado por la

producción de lucha integrada y sus

insectos auxiliares. Con ello, des-

de la Cámara de Comercio se ha

afirmado que el 2008 será recor-

dado por el éxito de toda la pro-

vincia.

El sector mostrará su carácter de
unidad al resto de los países

OBJETIVOS

■ Stand de 2006. / FHALMERÍA

LLEGA LA FERIA
AGRÍCOLA MÁS
IMPORTANTE Y CON
ELLA LA HORA DE
VESTIR DE LUJO A
LAS HORTALIZAS

■ Elena Sánchez

Los próximos días 7, 8 y 9 de fe-

brero se van a volver a convertir en

el escaparate más importante para

las empresas y productos de la pro-

vincia de Almería. Este año, se ha

calificado a Fruitlogística como la

gran oportunidad para demostrar

que Almería es un gran potencial

de frutas y hortalizas, además de

que éstas son de la mejor calidad

que puede exigir el consumidor. 

El hecho de participar en la feria

agrícola más importante del mun-

do, como muchos la califican, su-

pone para Almería el poder dar a

conocer la capacidad de mejora,

adaptación y solución de los agri-

cultores de la provincia, ante cual-

quier situación que se enfrente a

ellos. Así, Francisca Iglesias, se-

cretaria general de Upa, ha infor-

mado que “el factor principal por

el que Almería no puede faltar este

año a la feria alemana es porque

hay que decir a todos que nuestra

provincia tiene una agricultura de

calidad y nuestros productos son

los mejores, ya que están certifica-

dos de manera saludable para el

consumidor”. 

Sin embargo, Fruilogística no

sólo es importante porque da la

oportunidad al sector de mostrarse

tal y como es, sino porque además,

es una feria comercial, donde se

cierran acuerdos muy importan-

tes con nuevos países o cadenas de

distribución que nunca antes habí-

an estado presentes en Berlín. Para

Andrés Góngora, secretario pro-

vincial de Coag, se está hablando

de la feria más importante del mun-

do en cuanto a frutas y hortalizas

se refiere, “por lo que es la mejor

situación para reunirse con el res-

to de los mercados, y conocer a mu-

chos de los clientes que aún no has

tenido la oportunidad de conocer

en persona. Lo que pretendemos es

venirnos de allí con nuevos con-

tratos, ya que este año van a acudir

nuevos países como Japón o Chi-

na, además de nuevas cadenas de

distribución. El objetivo es que Al-

mería siempre sea la primera en ac-

ceder a ellos y en cerrar acuerdos

con las nuevas entidades”.

La provincia de Almería, desde

que comenzara a participar en Frui-

La feria alemana, el mejor valor añadido para la
promoción exterior de las empresas almerienses

OPORTUNIDAD

■ Los productos almerienses se preparan para estar a la última en Berlín. / FHALMERÍA

tlogística, conoce que para que un

producto se venda tiene que darse

a conocer y si es en un lugar don-

de se concentran los mejores mer-

cados agrícolas del mundo, pues

mejor. De ahí, que esté dicho even-

to en Berlín, la capital del país más

demandante de las frutas y horta-

lizas de la provincia. En esta mis-

ma línea se ha posicionado Andrés

Góngora afirmando que “para

Coag el motivo más importante por

el que nuestras empresas deben es-

tar en la feria es porque la misma

se lleva a cabo en el país más im-

portante para nosotros, ya que no

hay que olvidar que Alemania es el

principal cliente de las entidades

almerienses”. De la misma mane-

ra mostraba su postura Jorge Vise-

ras, concejal de Agricultura y Me-

dio Ambiente del Ayuntamiento de

El Ejido, afirmando que “el prin-

cipal objetivo con el que se va a

Fruitlogística es para demostrar a

nuestro principal cliente la reno-

vación de nuestro sector y las ga-

nas que tenemos de seguir inno-

vando”. Sin duda, son muchos los

aspectos por los que Almería no

puede faltar a Fruitlogística, es una

de las productoras más conocidas

a nivel mundial y ese es un factor

que hay que mantner con el paso

del tiempo.
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PESE A QUE EL PAÍS
HEBREO AUMENTÓ
EN UN 25% SUS
EXPORTACIONES DE
PIMIENTOS, SU
CALIDAD ES MENOR

■ Rafa Villegas

El sector hortofrutícola almerien-

se ha logrado mantener su posición

en los mercados de destino inter-

nacionales gracias a su demostra-

da capacidad para innovar. Así,

pese a la aparición de nuevos com-

petidores en los últimos años como

Israel, especialmente en el cultivo

de la variedad de pimiento califor-

nia, Almería cuenta en la actuali-

dad con una trazabilidad en sus pro-

ductos propia de una ciudad perte-

neciente a la Unión Europea. Esto

es lo que le permite seguir avan-

zando.

No obstante este país de Orien-

te Próximo ha aumentado expo-

nencialmente su volumen de ex-

portaciones al continente europeo

El clima de Israel evita que
pueda garantizar las partidas

DIFERENCIAS

debido, principalmente, como ha

explicado Juan Diego Cantón, co-

mercial de la SAT Canalex, “a que

su principal importador de pro-

ductos hortofrutícolas era Estados

Unidos y éste último ha encontra-

do en su vecino México un inci-

piente productor más barato”.

El país asiático no goza, sin em-

bargo, de las excelentes tempera-

turas que se registran en el sudes-

te español y, pese a que, como ha

explicado Manuel Arévalo, direc-

tor comercial de la SAT Nature

Choice, “ha adelantado su produc-

ción dos semanas, a la segunda de

noviembre”, el país  no puede co-

rresponder a un mercado tan exi-

gente como el europeo cuando su-

fren bruscas heladas, como las re-

gistradas en la penúltima semana

de enero.

Además del pimiento california,

principal producto israelí, en el Es-

tado judío producen también dife-

rentes variedades de tomates y va-

rios cítricos, aunque suponen can-

tidades más residuales.
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Por otra parte, Israel, que ha au-

mentado, según ha explicado Juan

Diego Cantón “un 25% su pro-

ducción con respecto a la pasada

campaña”, está adentrándose, asi-

mismo, en otros países, todos ellos

norteafricanos, como es el caso de

Egipto o Marruecos.

Fruitlogistica es, sin lugar a du-

das, una oportunidad única para los

clientes europeos de comprobar la

calidad de los productos almerien-

ses, los cuales cuentan con una tra-

zabilidad desde el inicio hasta el fin

muy exhaustiva.

En este sentido, Manuel Aréva-

lo ha afirmado que “Fruitlogistica

marcará un antes y un después”. Y

es que el sector de las frutas y hor-

talizas de la provincia andaluza

cuenta con más ventajas climáti-

cas, productivas y controles exi-

gidos tanto por la Comunidad Au-

tónoma de Andalucía, como por el

Estado y la Unión Europea como

para mantener la diferencia que le

separa de Israel. El desierto segui-

rá dando sus frutos.

PAÍSES INCIPIENTES

Egipto cuenta con una serie

de ventajas importantes,

como son el agua y el clima

favorable, que contrastan con

unas desventajas como son

la falta de infraestructuras y

el escaso respeto por el me-

dio ambiente y las condicio-

nes de los trabajadores del

campo. Los principales pro-

ductos que exportan a la

Unión Europea son las judí-

as y los tomates cherrys.

El pimiento y el tomate son

algunos de los principales

productos que cultivan y co-

mercializan en Turquía. Su

principal problema es su fal-

ta de organización que no le

ha permitido adentrarse más

en los mercados europeos y

ha hecho que no suponga

una competencia importan-

te para Almería.

Producción sin
sujeción a normas

Turquía ‘compite’
sin organización

Marruecos exporta princi-

palmente tomate a la UE aun-

que está aumentado su pro-

ducción de judías y calabaci-

nes. Sus exportaciones de to-

mate están limitadas a los

contingentes máximos men-

suales que fija previamente

la Comisión Europea. Sin

embargo, son muchas las ve-

ces en que éstos son supera-

dos por el país alauita.

MANO DE OBRA

Con respecto a su producción

de judías y calabacines, el Es-

tado norteafricano cuenta con

la ventaja, respecto a Alme-

ría, de que al ser cultivos que

necesitan mucha mano de

obra, ésta es mucho más cara

en Europa que en el Magreb.

Asimismo, el clima marroquí

es muy similar al almeriense

y cuentan con condiciones

muy favorables para el culti-

vo de tomates.

Marruecos supera
una y otra vez el
contingente de
tomate permitido

ACUERDOS
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■ I. F. 

Frescos y
preparados se
dan cita en la
feria alemana

De forma paralela a la edición

de este año de Fruitlogística, la

Messe Berlin organiza una nue-

va feria monográfica sobre el

mercado de los productos de IV

gama, la Freshconex 2008. Ésta

es la primera edición de este

evento dedicado en exclusiva a

los productos lavados y listos

para su consumo y, en su estre-

no, cuenta con unos 60 expo-

sitores líderes del sector que

aprovecharán la oportunidad

para presentar sus últimas no-

vedades. Esta feria ‘paralela’

cuenta con un espacio propio de

2.400 metros cuadrados.

La IV gama está adquirien-

do una gran importancia en los

mercados en los últimos años y,

de hecho, el consumo de este

tipo de productos aumenta de

forma progresiva. Quizá de ahí

la celebración este año de esa

primera edición de Feshconex

a la vez que tiene lugar el ma-

yor evento agrícola del mundo.

IV GAMA

■ I. F.

Una flamante
estructura para
esta nueva
edición 2008

Pensando siempre en la como-

didad del visitante, este año, por

primera vez, existirá la posibi-

lidad de dar una vuelta comple-

ta por toda la feria utilizando un

solo nivel de pabellones, en con-

creto, del 1 al 25 del recinto fe-

rial berlinés. Asimismo, Fruitlo-

gística contará en 2008 con dos

entradas principales a la Messe

Berlin, con el objetivo de que

cada persona acceda al recinto a

través de la puerta más cercana

al stand o los stands que desea

visitar. 

Las entradas están situadas, la

primera, en la Masurenallee, al

norte, y la segunda, en la Jaffés-

trabe, en la zona sur. De esta ma-

nera, desde la organización de la

feria han querido facilitar el ac-

ceso al recinto, así como el re-

corrido una vez en el interior, ya

que, independientemente de la

puerta que se haya elegido, al dar

la vuelta por la exposición, se

pasa por todos los pabellones.

DISEÑO
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■ Isabel Fernández

Marruecos tiene en Europa a su ma-

yor cliente y, como no podía ser de

otra manera, este año también es-

tará presente en Fruitlogística. Des-

de el año 2000, el reino alauita no

ha faltado ni una sola vez a su cita

europea, aunque este año su pre-

sencia en la feria estará mucho más

patente que en ocasiones anterio-

res, ya que, en 2008, Marruecos

ejercerá de anfitrión del mayor

evento agrícola. En este sentido,

y como buen anfitrión, el país nor-

teafricano será el encargado de pre-

parar las ‘delicatessem’ que podrán

degustar todos aquellos que acu-

dan a la inauguración del evento el

día 6 de febrero, justo un día an-

tes de que el recinto ferial berli-

nés abra sus puertas para todos los

visitantes y profesionales del sec-

tor agrícola.

Marruecos cuenta en la actuali-

dad con una gran producción hor-

tofrutícola. Sin ir más lejos, cada

año son en torno a unos siete mi-

llones de toneladas de frutas y hor-

talizas las que el reino alauita pone

en el mercado y de las que 1’2 mi-

llones se destinan a la exportación.

Asimismo, y pese a lo que pudie-

ra parecer, este país es un gran pro-

ductor de cítricos y, de hecho,

anualmente comercializa más de

580.000 toneladas de este tipo de

productos. Además, Marruecos es

uno de los más antiguos producto-

res de cítricos de todo el arco me-

diterráneo.

Sin embargo, si por algo se ha he-

cho conocido el país norteafricano

en las grandes plazas europeas es

por su tomate y es que, durante

años, esta hortaliza lideró todas sus

exportaciones. Pero los tiempos

cambian y el país ha comenzado a

diversificar su oferta con la idea de

llegar más fácilmente a los merca-

dos. Así, por ejemplo, en el espa-

cio ocupado en este 2008 por Ma-

rruecos en Fruitlogística nadie debe

extrañarse si se encuentra algunos

calabacines, judías, pimientos, e in-

cluso, hierbas aromáticas.

Marruecos es el gran protagonista

de la feria berlinesa en su edición

de este año y el país aprovechará

su oportunidad para mostrar a sus

potenciales clientes que se ha ido

adaptando poco a poco a las conti-

nuas exigencias del mercado. Así,

por ejemplo, los exportadores ma-

rroquíes han ajustado sus estructu-

ras productivas y sus embalajes a

los estándares internacionales Eu-

rep Gap y BRC, que garantizan la

calidad de los productos. El reino

alauita llega a Berlín dispuesto a

hacerse notar y, para ello, no ha de-

jado a una sola de sus comerciali-

zadoras en casa.

Berlín otorga a Marruecos ser el
anfitrión del mayor evento agrario

PRESENCIA

■ Presentes. / FHALMERÍA
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María José Pardo, gerente de la In-

terprofesional Andaluza de Frutas

y Hortalizas (Horyfruta) puso de

manifiesto que lo más importante

para esta edición de Fruitlogística

es “que vayamos todos con el mis-

mo  mensaje”. Asimismo, la ge-

rente de Hortyfruta comentó que el

consciente de la importancia que

tiene acudir juntos este año a Frui-

tlogística, entre otras cosas, porque

“si todos buscamos un mismo be-

neficio, lo lógico es que todos acu-

■ Isabel Fernández

gran punto fuerte de la agricultura

almeriense este año es “nuestro

cambio hacia la lucha integrada y

eso hay que decirlo”. María José

Pardo insistió en la necesidad de

transmitir ese gran paso hacia de-

lante que ha dado la producción de

la provincia en esta campaña

2007/2008, apostando por un mé-

todo de cultivo más respetuoso con

el medio ambiente y, precisamen-

te por ello, “es fundamental que to-

dos vayamos con la misma inicia-

tiva”.

En este sentido, la gerente de

Hortyfruta dejó claro que todo el

sector hortofrutícola almeriense es

“Todos debemos
ir con el mismo
mensaje”

■ Mª José Pardo. / FHALMERÍA

EL SECTOR OPINA

María José Pardo, gerente de Hortyfruta

Manuel Arévalo, director comercial de Nature Choice

Kris de Smet, director comercial de Koppert España

Cooperativa Agrícola San Isidro (Casi)

damos unidos y con unos mismos

intereses”. Asimismo, Pardo aña-

dió que “todos trabajamos por una

agricultura más responsable, por

una agricultura mejor, y eso hay

que transmitirlo”. 

La gerente de Hortyfruta, si bien

no quiso hablar de esta edición de

Fruitlogística como la feria del

cambio, sí quiso llamar la atención

sobre la importancia que tiene que

todos los clientes de Almería, como

pueden ser Alemania o el Reino

Unido, sean conscientes de ese

cambio que se ha vivido en la pro-

ducción de la provincia y que ha

supuesto que este año sean en tor-

no a 11.500 las hectáreas que se cul-

tivan bajo control integrado de pla-

gas.

Teniendo todo esto presente,

Hortyfruta acude al evento con un

objetivo muy claro, como es “trans-

mitir el único mensaje de que la

agricultura de Almería ha cambia-

do”, concluyó María José Pardo,

quien explicó que, desde Horty-

fruta, para contribuir a una correc-

ta difusión de este mensaje, se pon-

drán en marcha durante el trans-

curso de la feria varios actos pro-

mocionales y, además, se llevarán

a cabo varias visitas a supermer-

cados y distribuidoras. 

“Almería tiene que demostrar, una

vez más, que tiene una gran capa-

cidad de reacción”. Así de contun-

dente se mostró Manuel Arévalo,

director comercial de Nature Choi-

ce, ante la pregunta sobre cuál es

la actitud que debe mostrar la pro-

vincia en su presencia en esta edi-

en los casi cuatro meses que van de

esta campaña “los países competi-

dores se han dado cuenta de que lo

que se prometía el año pasado que

se iba a hacer es ya una realidad”

y añadió que “Almería aún tiene

mucho que decir”.

Desde Nature Choice confían en

que el paso dado por la provincia

es muy importante y, por tanto, hay

que transmitirlo. Asimismo, el di-

rector comercial de esta empresa

almeriense llamó la atención sobre

el “papel fundamental que juega

Almería en la comercialización de

productos hortofrutícolas y que

debe seguir jugando”. 

■ I. Fernández

ción de la feria alemana. Asimis-

mo, Manuel Arévalo incidió en la

necesidad de mostrar el cambio ha-

cia la lucha integrada experimen-

tado por la producción de la pro-

vincia durante esta campaña. 

El director comercial de Nature

Choice comentó que “en esta fe-

ria se va a palpar que ha habido un

giro de 180 grados en la forma de

cultivar” y, precisamente por ello,

serán muchos los países, tanto

competidores como clientes de Al-

mería, que ‘mirarán con lupa’ la

evolución experimentada por la

agricultura de la provincia. Sin em-

bargo, Manuel Arévalo explicó que

“Almería aún
tiene mucho
que decir”

■ Manuel Arévalo. / FHALMERÍA

Por otro lado, Manuel Arévalo

indicó que Fruitlogística ofrece el

marco adecuado para establecer

contactos comerciales, ya que “te-

nemos tiempo para charlar de for-

ma más distendida con los clientes

habituales y, por otro lado, no deja

de ser un gran escaparate para en-

señar nuestros productos”.

Fruitlogística puede considerar-

se el ‘gran examen’ de la agricul-

tura almeriense en este año 2008 y

Manuel Arévalo confía en que,

como en otras muchas ocasiones,

la provincia más oriental de Anda-

lucía sabrá ‘dar la talla’ y demos-

trar que, una vez más, ha sabido

adaptarse a las demandas de los dis-

tintos mercados. Almería llega a

Berlín dispuesta a demostrar que

por algo ha sido, es y será la huer-

ta de Europa.

Empresas como Koppert tienen un

papel fundamental en esta edición

de la feria alemana, ya que ellas

son, en gran parte, ‘culpables’ del

cambio que se está produciendo en

Almería. Los insectos auxiliares

son los protagonistas de esta cam-

Junto a esta intención de mostrar

la que se puede considerar la nue-

va realidad de Almería, el director

comercial de Koppert España in-

■ I. Fernández

paña y, como no podía ser de otra

manera, Fruitlogística es el marco

más adecuado para ‘presentarlos’. 

En este sentido, Kris de Smet,

director comercial de Koppert Es-

paña explicó que la provincia

“debe mostrar una realidad, como

es la apuesta tan fuerte que ha he-

cho y está haciendo por el control

biológico”. Asimismo, de Smet

añadió que es imprescindible “en-

señar el cambio tan fuerte que se

ha experimentado en esta última

campaña y se debe dejar claro que

ya no hay vuelta atrás, sino que el

control biológico va a más”.

“Queremos una
agricultura más
sana y natural”

■ Kris de Smet. / FHALMERÍA

siste, como el resto de agentes del

sector, en que  es fundamental acu-

dir juntos y con un mismo mensa-

je, ya que todos “queremos una

agricultura más sana, natural y res-

petuosa con el medio ambiente y,

por supuesto, con el consumidor fi-

nal”.

Por otro lado, Kris de Smet ha-

bló de Fruitlogística como una gran

oportunidad para hacer una de-

mostración ante el resto de países

europeos “de que asumimos los

errores del pasado y aprendemos

de ellos para mejorar y ofrecer lo

mejor de la agricultura alemerien-

se y sus productos al resto de Eu-

ropa”.

Para lograr todo esto, Koppert or-

ganiza durante el evento y junto

con otras empresas del sector de la

producción de insectos auxiliares

una presentación dirigida a las ca-

denas de supermercados y demás

agentes de compra en la que se les

mostrará la revolución vivida en la

provincia de Almería durante la úl-

tima campaña. Según Kris de Smet,

“queremos mostrar qué es el con-

trol biológico, cómo funciona y

cuál ha sido la evolución hacia este

cambio”.

La Cooperativa Agrícola San Isi-

dro (Casi) ha sido una de las que

más fuertemente ha apostado por

el paso a la lucha integrada contra

las plagas durante esta campaña

y, precisamente ésta, es la ‘bande-

ra’ bajo la que llega a Berlín. Des-

paso hacia adelante en la búsque-

da de un mejor producto y que res-

ponda mejor a las necesidades del

mercado. En este sentido, desde

Casi comentaron que “vamos a lle-

var esta idea a los distribuidores”,

ya que ellos son las grandes cauces

de comunicación entre los produc-

tores de la provincia y los consu-

midores finales en los distintos pa-

íses de destino.

Esta coopetariva almeriense, de-

dicada casi en exclusiva a la pro-

ducción de tomate, tiene un obje-

tivo muy claro que cumplir en la

edición de 2008 de Fruitlogística y

■ I. Fernández

de Casi vuelven a incidir en la idea

de que hay que mostrar la renova-

ción que ha vivido la agricultura

almeriense durante esta campaña,

sobre todo, después de los ataques

recibidos durante el último año por

algunos agentes del sector.

Desde el Departamento de Co-

municación de Casi señalaron que

esta cooperativa llega a la feria para

mostrar que “hemos reaccionado

y, por tanto, nuestra forma de cul-

tivo está cambiando”. El cambio

es el baluarte de toda la delegación

almeriense en Berlín, un cambio

que implica, evidentemente, un

“Debemos
mostrar nuestra
renovación”

■ Casi. / FHALMERÍA

éste no es otro que “enseñar la re-

novación que ha vivido nuestro mé-

todo de cultivo” para, de este modo,

borrar la imagen errónea que pue-

da existir aún en la mente de algu-

nos de los posibles países de des-

tino de los productos hortofrutíco-

las de Almería.

La que podría denominarse ‘la

feria del cambio’ para la agricultu-

ra de Almería es el marco idóneo

para mostrar ese paso hacia un mé-

todo de producción más respetuo-

so con el medio ambiente y más

acorde con las exigencias del mer-

cado actual. Asimismo, es la me-

jor oportunidad para que todos los

países participantes vean que “la

provincia de Almería, una vez más,

ha sabido adaptarse”.
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“Europa mostrará un año más el
respeto unánime hacia el CUAM”
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LUCHA INTEGRADA

■ El lema de este año en la feria será el mismo que se viene empleando desde el 2000. / FHALMERÍA

■ Jorge Viseras se muestra orgulloso por el laboratorio. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

Por séptimo año consecutivo el

Ayuntamiento de El Ejido estará

presente en una nueva edición de

Fruitlogística con un objetivo es-

pecial para este año, la apuesta por

las Buenas Prácticas Agrícolas que

llevan a cabo los agricultores eji-

denses. 

Bajo el lema ‘Cultivamos la ca-

lidad con seguridad’, un año más

la concejalía de Agricultura y Me-

dio Ambiente del consistorio eji-

dense ha puesto a disposición de la

totalidad de las empresas de co-

mercialización hortícola del muni-

cipio un espacio en Fruitlogística.

En esta ocasión, al igual que pa-

sara en la edición de 2007, El Eji-

do acude acompañando al resto de

las empresas y entidades de la pro-

vincia convocadas al efecto por la

Cámara de Comercio de Almería,

y que en esta edición estará inte-

grado en un pabellón Andaluz or-

ganizado por la Agencia Andaluza

de Promoción Exterior, EXTEN-

DA. 

Semanas antes de que diera co-

mienzo el evento agrícola, la con-

cejalía de Agricultura y Medio Am-

biente, mantuvo dos reuniones de

trabajo con los empresarios hor-

tofrutícolas del municipio, en las

cuáles se ha decidido dar una es-

pecial promoción al trabajo de Bue-

nas Prácticas Agrícolas. Para ello,

el Ayuntamiento repartirá folletos

en inglés, francés, alemán y espa-

ñol. De igual modo se repartirán re-

cetarios de platos elaborados a base

de verduras y diseñados por la Es-

cuela Provincial de Hostelería ‘Al-

meraya’, al objeto de aprovechar

el evento para promocionar el con-

sumo de las frutas y hortalizas. 

El Ayuntamiento de El Ejido, fue

la primera entidad que participó en

la feria agrícola más importante del

mundo, allá por el año 2002 y el

cual contaba con un espacio pro-

pio en el Pabellón número 1. Sin

embargo, desde el año pasado, el

consistorio ejidense está partici-

pando en la feria junto con la Cá-

mara de Comercio, con el objetivo

de que todas las entidades y em-

presas estuvieran enmarcadas en

un mismo espacio. 

Desde antes que comenzara la

campaña 2007/2008 con la nueva

forma de producción de lucha in-

tegrada, el Centro Universitario

Analítico Municipal, CUAM, está

siendo una pieza clave, una vez

más, para que las hortalizas de la

provincia estén siendo demanda-

das por los mercados y consumi-

dores más exigentes del mundo,

gracias al esfuerzo de los trabaja-

dores del laboratorio. 

Van a ser muchas las actividades

que se sigan manteniendo un año

más en Fruitlogística, ya que con

el objetivo de facilitar el contacto

comercial entre los empresarios eji-

denses y los clientes potenciales

que visiten la feria, el Ayuntamiento

de El Ejido ha puesto a disposición

de los asistentes dos traductores

al inglés y al alemán. Está claro que

a la feria se va con dos objetivos

principales, consolidar los clientes

que ya se tienen, y captar nuevos

mercados que van por primera vez

al evento. Para conseguir esto es

muy importante los traductores, ya

que los intercambios de palabras

entre unos y otros deben estar cla-

ros en todo momento. 

El reto de esta edición, con el que

la expedición ejidense acude a la

feria no es otro que el de demostrar

a los operadores de los mercados

que los agricultores y empresas eji-

denses son capaces de seguir su-

ministrando la máxima calidad en

cuanto a hortalizas frescas se re-

fiere, gracias al esfuerzo que el sec-

tor ha hecho en las últimas cam-

pañas, y particularmente en el úl-

timo año. 

Según Jorge Viseras, concejal de

Agricultura y Medio Ambiente,

este año se va con mucha ilusión al

evento alemán, ya que “podemos

presumir de que nuestro sector goza

desde el punto de vista de la ima-

gen que puede dar en los mercados

de una salud absolutamente in-

comparable. No hay duda de que

debemos vender que nuestros agri-

cultores son capaces de adaptarse

Desde que en 2002 el Ayunta-

miento de El Ejido participara por

primera vez en Fruitlogística, cada

año que ha pasado se ha mostra-

do con mayor fervor el respeto

unánime que se tiene en Europa

por el Centro Universitario Ana-

lítico Municipal, CUAM, así

como en otros mercados por el tra-

bajo que se realiza día a día en los

controles de las hortalizas. 

Para Jorge Viseras, concejal de

Agricultura y Medio Ambiente del

Ayuntamiento de El Ejido, “la re-

alidad es que nuestro laboratorio

sirve de garantía para que nuestras

empresas de comercialización y

nuestros agricultores tengan la cer-

tificación de que el producto acre-

ditado en cuanto a calidad por par-

te del laboratorio pasa todos los

controles y exámenes que le ha-

gan en destino”. En la edición de

2008 no se cambiarán las cosas, y

una campaña más la Messe Ber-

lín se rendirá al gran trabajo que

el CUAM está llevando a cabo

desde el mes de agosto y con el

que está consiguiendo que el 99

por ciento de los productos eji-

denses, a los que se les hace el aná-

lisis, lleguen sin residuos a los

mercados de destino. 

a cualquier novedad, y que mejor

lugar que Fruitlogística, así como

en cada uno de los foros a los que

asistimos”.

Sin duda, este año se va con una

cara renovada a Berlín, con la me-

jor de las vestimentas para cada una

de las frutas y hortalizas del muni-

cipio, para así poder demostrar que

el cambio sufrido en la provincia a

ido a mejor. El primer mercado de

las hortalizas que se producen en

la provincia es Alemania, y el 30

por ciento de los productos que se

consumen en este país, por lo que

es un motivo más que suficiente

para no faltar a este foro.

El Ejido hará una
apuesta especial
por las ‘Buenas
Prácticas Agrícolas’
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■ José Esteban Ruiz

Hortyfruta visita Alemania
previo a la feria para ultimar
su actuación en la misma

La próxima edición de Fruitlo-

gística será la primera en la que

participe la Interprofesional de

Frutas y Hortalizas de Andalu-

cía, con el objetivo de dar a co-

nocer la institución en cada uno

de los mercados europeos y se-

guir avanzando en la consecu-

ción de nuevos retos para la pro-

vincia. Sin embargo, Hortyfru-

ta ya estuvo ‘tanteando el terre-

no’, representada por su geren-

te María José Pardo, quien visi-

tó el país para entrevistarse con

los representantes de las prin-

cipales cadenas agroalimenta-

rias con el fin de mostrarles el

estudio de seguimiento de cali-

dad de los productos que se cul-

tivan en la provincia de Alme-

ría. 

Hortyfruta, ha efectuado en-

cuentros con las principales ca-

denas, tales como Edeka, Rewe

o Lidl según ha confirmado su

gerente María José Pardo. “Es

crucial continuar en esta línea

de trabajo, que tiene como ob-

jetivo promocionar nuestros pro-

ductos y conseguir una nueva

imagen ligada a la calidad”, afir-

ma Pardo. No en vano, se ha

asistido a un cambio en la pro-

vincia en relación a la manera

de cultivar, apostando por la se-

guridad alimentaria. En este sen-

tido, la gerente de Hortyfruta se-

ñala que “es necesario que esto

esté presente sobre todo en las

grandes distribuidoras, pues al

consumidor final, no llega el

mensaje nítido”.

Para María José Pardo “hemos

de continuar el camino en as-

pectos como la comercializa-

ción, ya que no estamos solos en

el mercado”. Por otra parte, han

aprovechado para preparar las

actividades que realizarán en la

próxima edición de Fruitlogís-

tica en la que tienen previsto

continuar en esta misma línea.

ENCUENTROS

■ Elena Sánchez

Un año más la empresa líder en

control biológico, Koppert, va a

participar en Fruitlogística con el

objetivo de apoyar a las empresas

comercializadoras de productos

hortofrutícolas ya que, según Kris

de Smet, director comercial de la

entidad en España, “si en esta cam-

paña se ha producido un cambio

tan significativo es gracias a todos,

agricultores, técnicos, Administra-

ción, empresas de control bioló-

gico, etc...”. 

El segundo día de la feria, es de-

cir, el 8 de febrero, Koppert junto

con Biobest y Syngenta Bioline, ha

organizado una presentación titu-

lada ‘Biological revolution in Al-

mería vegetables’ en la Messe Ber-

lín, Southern Part a las 10.30 ho-

ras. En dicha presentación, varios

expertos en control biológico ex-

plicarán en qué consiste esta nue-

va forma de producción y cómo ha

sido el cambio realizado en el cul-

tivo de los invernaderos de la pro-

vincia de Almería. Los invernade-

ros de Almería han experimentado

en esta última campaña una revo-

lución biológica sin precedentes en

Europa. En solo un año, más del 80

por ciento de la superficie de pi-

miento se ha convertido al uso del

control biológico para combatir las

plagas, y otros cultivos están ex-

perimentando ese cambio.

Para Smet esta feria va a ser la

del cambio para Almería, ya que

“todos, tanto empresas producto-

res como cooperativas, la Inter-

profesional y la Cámara de Co-

mercio de Almería vamos a ir uni-

dos a transmitir el mismo mensa-

je: Almería por el control biológi-

co. Lo que hay que dejar claro es

que ya no hay vuelta atrás, sino que

la lucha biológica va a más”.

El acto de presentación de las

conferencias del día 8 será inau-

gurado por José Martínez Porte-

ro, presidente de Hortyfruta y, al-

rededor de las 11.15 de la mañana,

Kris de Smet, va a dar una ponen-

cia sobre ‘El cambio en las horta-

lizas bajo invernadero en Almería

en el año 2007’. Además, Francis-

co Lozano, técnico de la empresa

Biobest, hablará sobre qué es la lu-

cha integrada y cómo se reducen

los residuos. Finalmente será el tur-

no de Jan van der Blom, responsa-

ble del departamento de control de

plagas de Coexphal, el que se en-

cargue de informar sobre los bue-

nos resultados que está dando la lu-

cha integrada. 

Gracias a estas presentaciones,

se mostrará el logro de una agri-

cultura más sana, natural y respe-

tuosa con el medio ambiente, así

como con el consumidor final.

Koppert realizará una presentación
sobre la revolución vivida en Almería

ENEMIGOS NATURALES

■ Insectos auxiliares. / FHALMERÍA
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ALREDEDOR DE CIEN
INVESTIGADORES Y
EMPRESARIOS DE LA
PROVINCIA HAN
PARTICIPADO EN
ESTA ACTIVIDAD 

■ Elena Sánchez

La OTRI (Oficina de Transferen-

cia de Resultados de Investigación)

y el Centro de Transferencia de Tec-

nología de Andalucía organizaron

el pasado 14 de enero, en Almería,

un taller práctico para la presenta-

ción de propuestas de I+D+i para

acceder a los fondos europeos. Así,

el delegado de Innovación, Cien-

cia y Empresa, Javier de las Nie-

ves, animó a los investigadores de

la Universidad de Almería a pre-

sentar propuestas para acceder a los

fondos de los programas Marco de

la Unión Europea para el periodo

2007/2013. 

De las Nieves hizo esta invita-

ción en el acto de apertura de dicho

taller práctico en el que también

participaron Manuel Recio, geren-

te provincial de la Agencia IDEA

y la directora de la OTRI, Pilar Flo-

res.  Durante el acto, el delegado

de Innovación dijo que el Progra-

ma Marco de I+D de la UE cons-

tituye una posibilidad real para los

grupos de investigación y empre-

sas andaluzas de obtener fondos

con los que financiar sus proyec-

tos “porque Andalucía empieza a

consolidar un claro liderazgo con

la implantación de nuevos proyec-

tos empresariales que tienen pro-

yección internacional y la creación

de centros de investigación que será

referencia nacional”. 

A través del taller práctico so-

bre ‘Presentación de Propuestas a

los Programas Marco en los secto-

res de Alimentación, Agricultura y

Biotecnología’ y, en el que partici-

paron alrededor de unas cincuen-

ta personas entre científicos y em-

presarios almerienses, se aportó

la información necesaria para la

preparación inicial que hará posi-

ble a los interesados el hecho de

conseguir este tipo de ayudas. El

objetivo principal fue animar e ins-

truir a cómo participar. Según ha

comentado la técnico de la OTRI,

Ana Casado, “el plazo más próxi-

mo para presentar la solicitud ter-

mina en febrero, pero los fondos

que nosotros estamos mostrando

están dentro del programa 2008-

2013”. 

La ponencia principal del taller

trató de la redacción de una pro-

puesta para convocatorias del FP7:

desde la idea inicial a la firma del

contrato. Durante dos horas, Ma-

nuel Jiménez Díaz, perteneciente

al Área de Programas Internacio-

nales de CITANDALUCÍA, infor-

mó paso a paso de cada uno de los

elementos necesarios para formar

un buen equipo y presentar de ma-

nera adecuada cada uno de los re-

quisitos que se piden a la hora de

mostrar todo lo necesario para la

concesión del fondo. Asimismo, se

recalcó que el grupo de trabajo debe

estar formado por siete participan-

tes internacionales, algo según Ca-

sado, “muy dificultoso”. 

Para la técnico de la OTRI, los

beneficios obtenidos cuando se ob-

tiene el fondo operativo son muy

importantes, sobre todo en lo que

se refiere a financiación, pero “po-

nen muchos inconvenientes, ya que

te vas a encontrar con un gran nú-

mero de competencia, todos los tra-

bajos tienen que ser en inglés y hay

muchísimo nivel”.  Otra de las po-

nencias a destacar en el taller prác-

tico fue la de José Manuel Gonzá-

lez, perteneciente al CDTI, quien

estuvo informando sobre las opor-

tunidades existentes para las em-

presas del sector agroalimentario y

biotecnológicos.

Finalmente, antes de la clausura

del taller, el gerente provincial de

IDEA, Manuel Recio, hizo hinca-

pié en el incremento de la deman-

da de conocimiento por parte de la

sociedad de la Universidad, po-

niendo como ejemplos a las in-

dustrias agroalimentaria y a la bio-

tecnología, “sectores en los que las

empresas están solicitando inno-

vación y desarrollo para ser más

competitivos”, añadió Recio. Por

su parte,  Pilar Flores resaltó la ne-

cesidad de que se produzca una ma-

yor unión entre científicos y enti-

dades, “porque ese es un gran aval

para obtener dichos fondos, ade-

más de que la I+D cada vez es más

importante en la agroalimentación”.

La OTRI realiza un taller práctico sobre el sector
de la Alimentación, Agricultura y Biotecnología

■ E. Sánchez

Oficina de
Proyectos
Europeos y
Cosmopolitas

La Oficina de Proyectos se

creó a finales de 2007 tras la

concesión a la UAL del pro-

yecto denominado ‘Euro-

ciencia’, con el objetivo de

potenciar los proyectos uni-

versales en la institución. Las

tareas de dicha oficina es

ofrecer asesoramiento técni-

co y facilitar las tareas admi-

nistrativas a los investigado-

res para conseguir elevar la

tasa de propuestos competi-

tivas presentadas. Además,

también se pretende incenti-

var la preparación de pro-

yectos coordinados por la

UAL apoyando la creación

de consorcios y la búsqueda

de socios para el mismo. 

OTRI-OPE

PROGRAMAS MARCO

■ El objetivo del taller es fomentar a los investigadores a que soliciten financiación para sus proyectos. / FHALMERÍA

■ Científica llevando a cabo un proyecto en el laboratorio. / FHALMERÍA
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EL CONSEJO SOCIAL
HA CREADO UN
CENTRO DE GASTOS
DE I+D CON UNA
DOTACIÓN INICIAL DE
50.000 EUROS

■ Elena Sánchez

El presupuesto para 2008 de la Uni-

versidad de Almería ha aumenta-

do las inversiones en investigación

en casi un 5 por ciento. Así lo hizo

saber el Rector de la Ual, Pedro

Molina, y el gerente de la institu-

ción universitaria, Antonio Posa-

das, cuando presentaron a finales

de diciembre el Presupuesto para

2008 de la institución universita-

ria, que se eleva casi a 87 millones

de euros y que ha sido aprobado

por el Consejo Social. 

El primer presupuesto del nuevo

Equipo de Gobierno de la Univer-

sidad destaca el aumento de la in-

versión en el área de investigación,

con el objetivo de responder con la

planificación económica de las dis-

tintas partidas de este año a las de-

mandas de la sociedad almeriense.

Así, Pedro Molina se ha detenido

en la apuesta decidida de la Ual

para potenciar la investigación o la

internacionalización de la institu-

ción. Sólo en capítulo de gastos en

bienes corrientes y servicios se ha

incrementado la partida destinada

a Investigación en un 46,20 por

ciento pasando de 111.830 euros

a una cantidad que, más ingresos,

suma 217.930 euros. Además, se

informó durante la presentación de

dichos Presupuestos de la creación

un nuevo centro de gastos dedica-

do a Centros I+D con una dotación

inicial de 50.000 euros y se ha in-

crementado en un 4,76 por ciento

la anualidad de los Servicios Téc-

nicos. Además de ello, se consoli-

da el presupuesto del Plan Propio

de Investigación y el de la Biblio-

teca Universitaria. 

La OTRI eleva su partida pre-

supuestaria por encima de los

350.000 euros y el resto de pro-

gramas de carácter finalista asume

créditos por valor de 8 millones de

euros. 

ARDUO TRABAJO

Según el gerente de la Universidad

de Almería, la elaboración del Pre-

supuesto para 2008 ha supuesto un

arduo trabajo de muchos meses en

coordinación con todos los vice-

rrectorados. También, Posadas ha

subrayado que el Presupuesto se

adapta al nuevo modelo de finan-

ciación de las universidades públi-

cas, consensuado entre éstas y la

Junta de Andalucía. 

El gerente ha desglosado algu-

nas de las líneas maestras que se

han seguido en la planificación eco-

nómica de la Ual de este año y que

ha encontrado el apoyo unánime

de todos los representantes del Con-

sejo Social en su última reunión. 

Asimismo, la Universidad de Al-

mería quiere comenzar el año es-

trechando los lazos con el resto de

la sociedad almeriense. Uno de los

aspectos para conseguir esto va a

ser el fomento de los contratos y

proyectos de investigación con em-

presas. Así, con iniciativas como

los ‘Premios del Consejo Social a

la Investigación’, el proyecto ‘Fo-

mento a la Cooperación entre em-

presas y Universidad en I+D+i’ y

el proyecto ‘Empleo en I+D+i’, el

Consejo Social pretende sensibili-

zar tanto a investigadores como a

empresarios para la transferencia

de conocimiento a través de la or-

ganización de encuentros y reu-

niones entre ambos colectivos.

Uno de los aspectos que ha lle-

vado a que este presupuesto se haya

incrementado para este 2008 ha

sido la importancia que está te-

niendo la investigación sobre todo

en el sector agrícola, ya que gracias

a ella se están consiguiendo nue-

vas formas de producción y nue-

vos elementos que actúan contra

las plagas y que permiten, además,

obtener unas hortalizas de calidad

y seguras destinadas al consumi-

dor más exigente. Aún así, todavía

hace falta más apoyo y más con-

cienciación de todos para elevar la

I+D en la provincia.

El presupuesto para 2008 de
la Ual aumenta un 5 por ciento
las inversiones en investigación 

■ E. Sánchez

La sede científica del PITA
ultima los preparativos para
trasladarse al campus

La Universidad de Almería y el

Parque de Innovación y Tecnolo-

gía de Almería, PITA, están ulti-

mando los preparativos para tras-

ladar la sede científica del mismo

al campus universitario. Los te-

rrenos que cederá la Universidad

fueron visitados por una repre-

sentación del PITA, encabezada

por su presidente, Javier de las

Nieves, y el director general, Al-

fredo Sánchez, y por los vice-

rrectores de Infraestructuras e In-

novación de la Ual, María Vic-

toria Román y José Luis Martí-

nez Vidal, respectivamente. 

Román subrayó la importancia

que para la Universidad de Al-

mería tiene el poder disponer en

una misma zona de varios edifi-

cios de carácter científico, ya que

además del PITA estarán allí la

sede del Ciesol, de la Estación Ex-

perimental de Zonas Áridas,

EEZA, del CSIC y el CTIC. 

El presidente del PITA, Javier

de las Nieves, ha reiterado el agra-

decimiento de los promotores del

Parque al Equipo de Gobierno de

la Universidad de Almería por la

cesión de uso de unos terrenos de

2.000 metros cuadrados, pen-

diente de ser ratificada en el ci-

tado convenio. 

PARCELA

Los terrenos cedidos por la insti-

tución universitaria están situa-

dos en un solar de la planta cua-

drada, de 50 metros de fachada

y 40 metros de fondo. La parce-

la linda con el Centro de Investi-

gación de Energía Solar, el futu-

ro edificio del Centro de Tecno-

logías de la Información y Co-

municación, el futuro edificio del

CSIC y un vial rodado. 

El acuerdo especifica que la ce-

sión temporal de esos terrenos es

para la construcción de un edifi-

cio de I+D+i, dentro del enclave

científico del PITA, para la insta-

lación en el mismo de empresas

tecnológicas e innovadoras en

base a la ayuda concedida por el

Ministerio de Educación y Cien-

cia, MEC, al Parque de Innova-

ción y Tecnología de Almería. Di-

cha ayuda corresponde a la con-

vocatoria para proyectos de I+D

realizados en Parques Científicos

Tecnológicos 2007.

La decisión del Consejo de Go-

bierno de la Universidad de Al-

mería incluyó tres cláusulas. La

primera consiste en la cesión tem-

poral de usa de la parcela, que será

a título gratuito; la segunda con-

siste en que el plazo de esta ce-

sión será de 30 años, prorrogables

de común acuerdo; y la tercera es-

tablece que la edificación o edifi-

caciones construidas en dicha su-

perficie, podrán revertir a la Uni-

versidad de Almería en los si-

guientes supuestos: Por el trans-

curso del tiempo, sino que se haya

acordado ampliación del plazo de

la cesión; por el cese efectivo y

definitivo de las actividades de

I+D+i, objeto de la cesión, previa

notificación fehaciente a PITA o

por acuerdo de las partes.

Junto a la ubicación de los nue-

vos edificios se encuentran ya en

funcionamiento dos centros de in-

vestigación pertenecientes a la

Universidad. El edificio de Ser-

vicios Técnicos de la Universidad

de Almería, centro de apoyo a la

investigación que pone al servi-

cio de las universidades, centros

de investigación, administracio-

nes públicas, empresas y particu-

lares, unidades de análisis instru-

mental y laboratorios dotados de

equipamiento científico de alto

nivel que proporcionan soporte a

actividades de I+D+i. Todos es-

tos esfuerzos de cercanía con los

grupos de investigación fomen-

tará aún más la necesidad por la

transferencia del conocimiento.

CONVENIOFONDOS

■ La zona tendrá varios edificios de investigación. / FHALMERÍA

El grupo científico sobre biotecnología,
Premio de Investigación de la Ual

El Pleno del Consejo Social de

la Universidad de Almería ha he-

cho públicos los nombres de los

ganadores de los ‘V Premios al

Fomento de la Investigación So-

ciedad-Empresa’, en cuya con-

vocatoria también han partici-

pado la Fundación Mediterrá-

nea Empresa-Universidad de Al-

mería y la Oficina de Transfe-

rencia de Resultados de la In-

vestigación, OTRI, de la Uni-

versidad de Almería.

Este año la novedad ha sido el

establecimiento de dos modali-

dades de premios para grupos de

investigación relacionado uno

con la biotecnología. Cada gru-

po de investigación premiado re-

cibirá una dotación económica

de 5.000 euros. 

Los premios fueron convoca-

dos el pasado mes de octubre y

dados a conocer por la secreta-

ria del Consejo Social, Trinidad

Cabeo, y el vicerrector de In-

vestigación, Desarrollo e Innova-

ción de la Ual, José Luis Martínez

Vidal. Éste último ha querido re-

cordar el reconocimiento que su-

ponen estos premios al trabajo que

desarrolla el centenar de grupos de

investigación que hay en la Uni-

versidad. “Es el conocimiento, la

investigación, lo que nos va a per-

mitir avanzar en todos los ámbitos

de la vida, ya sea el social, el eco-

nómico o el cultural”, ha manifes-

tado el vicerrector de Investigación.

La comisión evaluadora de los can-

didatos a estos premios de investi-

gación ha valorado especialmen-

te el número de contratos y con-

venios firmados; implicación con

las empresas e instituciones invo-

lucradas; finalidad, ámbito de ac-

tuación y montante económico de

cada uno de los proyectos, carac-

terísticas innovadoras e impacto

científico de los estudios.

CONSEJO SOCIAL

Noviembre 2007 - fhalmería

■ E. Sánchez

■ Pimentos. / FHALMERÍA
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ALMERÍA INNOVA

Polysack, empresa dedicada a la

mejora de las estructuras de inver-

naderos, ha sacado al mercado una

diversificación de productos, ins-

pirados en las tecnologías de ma-

nejo de cultivos que aportan solu-

ciones innovadoras para optimizar

las cosechas bajo plástico, entre

otras. Para esta empresa, la evolu-

ción más importante que están su-

friendo los invernaderos almerien-

ses reside en el cambio de estruc-

turas. 

El primer paso a dar es la susti-

tución del raspa y amagao por el

multitúnel. Éste es un tipo de in-

vernadero más alto y hermético que

permite un tipo de cultivo de lar-

ga duración y da la posibilidad al

agricultor de tener un tiempo de

que se produzcan sobre etiquetado

de alimentos, según figura en la car-

ta firmada por los ministros de Es-

paña, Francia, Italia, Alemania, Por-

tugal, Grecia, Bulgaria, Austria,

Chipre y Rumanía.

En esta carta se hace referencia

al acuerdo político de la Organiza-

ción Común de Mercados del vino

en el que se acordó que los ele-

mentos utilizados en la producción

de vino, siempre que se encuentren

Elena Espinosa, Ministra de Agri-

cultura, Pesca y Alimentación, ha

promovido en el Consejo de Mi-

nistros de Agricultura de la Unión

Europea, una iniciativa, respalda-

da por los principales países pro-

ductores de vino, en la que se le so-

licita a la Comisión la exclusión de

la producción vinícola de la revi-

sión de la normativa comunitaria

que está siendo desarrollada so-

bre etiquetado de alimentos.

La especificidad del vino y su

OCM deben ser tomadas en consi-

deración en los próximos debates

recogidos  bajo las prácticas eno-

lógicas autorizadas, no deberían es-

tar sujetos al etiquetado que la nor-

mativa comunitaria establece como

obligatorio.

La última reforma de la OCM del

vino, según indica esa carta, debe

ser sometida a una reglamentación

muy detallada, la cual cubrirá to-

dos los campos de su producción y

prácticas enológicas, a la vez que

contendrá una exhaustiva serie de

medidas  a respetar sobre las cues-

tiones técnicas, los  métodos de pro-

ducción, la presentación y el eti-

quetado, lo que garantizará que to-

das las fases de la cadena de pro-

ducción queden cubiertas y que el

consumidor final esté correcta-

mente informado.

La misiva defiende que, por tra-

tarse de un producto agrícola, el

vino es, básicamente, un producto

de carácter natural y fermentado,

por lo que no hay necesidad de uti-

lizar ninguna receta para su ela-

boración, y es por eso que cada uno,

aún siendo de la misma zona re-

sulta único en sus características.

La iniciativa también recuerda

que la reforma de la Organización

del vino, en los términos aproba-

dos por el Consejo de Ministros de

diciembre, ha confirmado que “sólo

las sustancias incluídas en una lis-

ta taxativa de prácticas enológi-

cas y tratamientos pueden ser uti-

lizadas en la producción de vino”

por lo que queda directamente pro-

hibida cualquier práctica que no fi-

gure  incluída.

cultivo de 10 meses al año, con lo

cual se incrementa la producción,

se asegura climáticamente el culti-

vo y permite la incorporación de

tecnología avanzada para la plan-

tación.

Hay que seguir concienciando to-

davía a algunos  agricultores de que

"para controlar el nivel de radia-

ción que reciben las plantas es ne-

cesario un sistema de pantalla tér-

mica móvil, que se abra y se cierre

en función de la intensidad de la

luz, lo que permite que la planta se

oxigene y no se queme por exce-

so de radiación", apunta Choni

Martín desde el departamento agro-

técnico de Polysack.

La fuerza del sol puede ser muy

beneficiosa para los cultivos, pero

también dañina, es por eso que

Polysack ha comercializado las

'mallas Chromatinet', las cuales son

capaces de transformar la luz en be-

neficios económicos a través del

control del espectro lumínico. Los

beneficios para el agricultor de la

utilización de este tipo de mallas

son el control total de las caracte-

rísticas del cultivo como son el ta-

maño del fruto y la precocidad en

la floración.

Las 'mallas de sombra Polysack'

protegen al cultivo del sol, y lo do-

tan de un microclima idóneo para

poder obtener de él los mejores re-

sultados. Para los agricultores in-

teresados en la protección de sus

cultivos, que con la cada vez más

extendida lucha integrada son casi

el 100%, esta empresa ha desarro-

llado unas mallas de protección que

controlan los daños causados por

pájaros, insectos, granizos y los fre-

■ Invernadero de la provincia de Almería. / FHALMERÍA

‘SIN ETIQUETAS’

El nuevo año ha comenzado

con una tendencia al alza de

los precios de los principales

productos agrarios básicos.

Los agricultores muestran su

alegría por los beneficios que

para ellos reporta esta situa-

ción, aunque la preocupación

por el incremento de los prin-

cipales insumos agrarios, so-

bre todo los relacionados con

el precio de la energía, como

los carburantes o los fertili-

zantes, también es visible.

Si se produce la coinci-

dencia de abundantes cose-

chas en los principales países

productores, y con el estí-

mulo que estos precios están

haciendo a las nuevas plan-

taciones, los precios de los

cultivos podrían sufrir una

corrección en breve, mientras

que los precios de los insu-

mos mantendrían los altos ni-

veles de la actualidad, hecho

que los colocaría en una si-

tuación incomoda de llevar.

El tema rebasa fronteras y

desde Estados Unidos llega

la opinión de analistas eco-

nómicos que consideran que

esta tendencia al alza se va a

mantener en los próximos

meses y que estos precios

“han venido para quedarse”,

por lo que no se trataría de

una situación coyuntural, sino

de una realidad.

PRECIOS AL ALZA

Seguir trabajando en la modernización
de invernaderos es rentable en Almería

El Ministerio de Agricultura insta a la Comisión a excluir el vino
de la normativa comunitaria sobre etiquetado de alimentos

Vuelve a subir
el precio de
los insumos
agrícolas

■ Carmen Cortés

■ Carmen Cortés

■ Carmen Cortés
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cuentes fuertes vientos que azo-

tan la provincia. La gama de ma-

llas incluye tejidos de alta tecno-

logía como 'Optinet' para la pro-

tección contra trips y otros insec-

tos.

Para mejorar la producción, Poly-

sack recomienda la 'malla termo-

reflectora Aluminet' que aumenta

la temperatura durante la noche y

evita el recalentamiento durante el

día, lo que ayuda a mejorar la fo-

tosíntesis y aumenta la cantidad de

luz difusa que llega a la planta.

El resultado de la utilización de

estos productos innovadores se tra-

duce para Choni Martín en la con-

secución de unos cultivos que cre-

cen en unas condiciones climáticas

óptimas, lo que le aporta al agri-

cultor una importante mejora en la

calidad y en la productividad.



ESTOS ELEMENTOS
SON BUENOS EN LA
LUCHA INTEGRADA
PARA LA SEGURIDAD
EN CADA UNA DE LAS
APLICACIONES

■ Elena Sánchez

Un grupo de investigadores del

Área de Microbiología de Koppert

España está llevando a cabo un es-

tudio con el que se pretende obte-

ner la viabilidad de emplear ne-

mátodos para control biológico de

orugas defoliadoras. Según Mag-

da Galeano, responsable de área,

en los últimos años los nemátodos

entomopatógenos están adquirien-

do más importancia como agen-

tes de control biológico e incluso

han sido incluidos en los progra-

mas de producción integrada. 

Asimismo, el modo de acción de

estos elementos consiste en buscar

activamente un insecto hospeda-

dor con un sistema de búsqueda va-

riable según la especie. En el caso

de la oruga defoliadora tiene un

comportamiento de búsqueda de

'amboscada'. 

Los nemátodos una vez junto al

hospedador penetran en él a través

de algunas de sus aberturas natu-

rales, convirtiéndose en parásito

una vez dentro del insecto. En este

estado, el nemátodo abre su boca

y su ano y libera las bacterias sim-

bióticas desde el tracto gastroin-

testinal del nemátodo. Éste se be-

neficia de ello al conseguir alimento

para su desarrollo, consiguiendo

que el insecto infectado muera por

septicemia en el plazo de 48 horas. 

VENTAJAS

Los nemátodos en el control bio-

lógico de plagas presentan grandes

ventajas como es la seguridad en

las aplicaciones, ya que son letales

para algunos insectos, pero muy se-

Nemátodos que se emplean para el
control biológico de orugas defoliadoras

■ E. Sánchez

La vitamina A
consigue
eliminar la
diabetes tipo 1

Hortalizas como el tomate, el ca-

labacín o el melón son algunos

de los alimentos que están re-

lacionados con la vitamina A, la

cual es un nutriente imprescin-

dible para la buena salud. Aho-

ra un estudio realizado por al-

gunos científicos de nutrición

del Servicio de Investigación

Agrícola ha demostrado, por pri-

mera vez, que el consumo de ni-

veles altos de dicha vitamina

puede suprimir el desarrollo de

la diabetes tipo 1 en algunos ra-

tones de laboratorio que tienen

una predisposición a esa enfer-

medad. 

El proceso de investigación se

llevó a cabo midiendo regular-

mente los niveles de azúcar san-

guíneo en los 45 ratones em-

pleados para el experimento para

detectar la aparición de la dia-

betes. Cuando los ratones tu-

vieron una edad de siete meses,

solamente el 25 por ciento de los

ratones que consumieron una

dieta con niveles altos de vita-

mina A, y sólo el 33 por ciento

de aquéllos que consumieron

una dieta suplementada con el

polvo de uvas, han desarrollado

la diabetes tipo 1.  Las diferen-

cias en los niveles de una prote-

ína llamada el factor de necro-

sis tumoral alfa fueron notables.

ENFERMEDADESMICROBIOLOGÍA

■Sería lograr un hospedador con un método de búsqueda. / FHALMERÍA

guros para el hombre, las plantas y

otros animales. No tienen efecto

nocivo sobre la fauna útil como in-

sectos polinizadores y enemigos

naturales. Además, no contaminan

el medio ambiente, no precisan de

plazo de seguridad alguno, ni una

protección especial para quien lo

aplica, así como tampoco dejan re-

siduos ni contaminan las aguas. 

Con ello, el equipo de investiga-

ción de Koppert España ha elabo-

rado un producto a partir de este

nemátodo, conocido como Capsa-

nem, ya que es la especia más efec-

tiva contra las larvas de lepidóp-

teros, incluyendo los comedores de

hojas. Este producto está basado en

el nemátodo nombrado anterior-

mente, disponible en formatos de

50 millones y 500 millones por en-

vase. Según Magda Galeano es fá-

cil de aplicar y sin ningún residuo

visible, por lo que se puede com-

binar con insectos beneficiosos y

muchos productos químicos. 

El modo de empleo consiste en

que debe realizarse en condiciones

de humedad y temperatura ade-

cuadas para que garanticen su su-

pervivencia en el ambiente, mien-

tras se produce la búsqueda del in-

secto hospedador. El nemátodo

puede infectar tanto a orugas pe-

queñas como grandes de diferen-

tes larvas de lepidópteros, por lo

que para un máximo efecto de las

plantas, éstas deben permanecer

húmedas durante aproximadamente

dos horas después de la aplicación

que se puede conseguir con un

agente humectante adecuado.

Un aspecto que se debe tener en

cuenta a la hora de la aplicación del

Capsanem es que los nemátodos

son sensibles a la desecación y la

radiación ultravioleta, por lo que

hay que recordarlo cuando se rea-

licen las pulverizaciones y hacer-

las a últimas horas del día, con ayu-

das de coadyuvantes que mejoren

así la eficacia de la aplicación. 
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lancia cuidadosa, para prevenir la

escaldadura en manzanas. 

Asimismo, los ensayos también

han demostrado que el compues-

to gaseoso puede inhibir las po-

dredumbres fungales en las man-

zanas almacenadas bajo condicio-

nes atmosféricas controladas, las

cuales usan mezclas específicas de

oxígeno y dióxido de carbono para

retardar la producción de etileno.

Finalmente, las manzanas tratada

con 1-MCP generalmente se man-

tuvieron firmes de tres a seis me-

ses más que las manzanas no tra-

tadas en condiciones de almacena-

je en una atmósfera controlada. ■ Manzanas verdes. / FHALMERÍA

EXISTEN ELEMENTOS
DE LA GRASA DEL
ACEITE Y OTRAS
PROPIEDADES
MENORES QUE SON
BENEFICIOSAS

■ Elena Sánchez

Un ensayo clínico puesto en mar-

cha por el Centro de Excelencia de

Investigación en Aceite de Oliva y

Salud estudiará los efectos de los

elementos que conforman el acei-

te de oliva para la prevención de

enfermedades cardiovasculares. El

director general de Calidad, Inves-

tigación y Gestión del Conoci-

miento de la Consejería de Salud,

Antonio Torres, ha informado que

existen estudios que demuestran

las propiedades saludables de las

grasas del aceite de oliva, aunque

hay otros “elementos minoritarios

que también pueden ser beneficio-

sos para la salud”.

Torres ha indicado que este en-

sayo pretende llevar a la práctica

los avances demostrados en las in-

vestigaciones en los laboratorios,

de forma que suponga un “espal-

darazo a estas investigaciones y

puedan tener un efecto comercial”.

Este ensayo clínico, que contará

con tres años de duración y se des-

arrollará en varios puntos de An-

dalucía, consistirá en el seguimiento

de personas que han sufrido un in-

farto a quienes se les someterán a

un a una dieta de alimentos elabo-

rados a base de aceite de oliva vir-

gen extra.

■ E. Sánchez

Un grupo de estudiosos del Servi-

cio de Investigación Agrícola ha

conseguido un compuesto gaseo-

so llamado 1-MCP que está ayu-

dando a prolongar la calidad y la

frescura de la fruta. Y es que una

manzana blanda para muchos es un

bocado decepcionante y a pesar de

las precauciones extensas tomadas

para almacenar apropiadamente la

fruta recién cosechada y venderla

a consumidores en un tiempo opor-

tuno, todavía hay manzanas blan-

das. Dicho compuesto gaseoso fun-

ciona bloqueando la producción del

etileno, un gas sin color ni olor que

naturalmente regula el proceso de

maduración y envejecimiento, se-

gún un fisiólogo de plantas del Ars. 

A mediados de los años noven-

ta fue cuando se comenzaron los

primeros estudios que demostra-

ron que este tipo de gas previene la

escaldadura superficial de las man-

zanas, una enfermedad que deco-

lora la cáscara de manzana y que

es un problema principal del al-

macenaje. Este hallazgo, por su par-

te, ha conducido al uso de 1-MCP

como un alternativa a la difenila-

mina, una sustancia química an-

tioxidante que requiere una vigi-

Un estudio afirma que el aceite de
oliva es bueno para prevenir infartos

SALUD

Un compuesto gaseoso ayuda a prolongar la
calidad y la frescura de las frutas y hortalizas

■ El aceite de oliva está recibiendo varios reconocimientos como productos saludable. / FHALMERÍA

■ El estudio se realiza en personas que sufrieron infartos. / FHALMERÍA

Según ha informado Antonio To-

rres, investigador general del pro-

yecto, este ensayo se realizará so-

bre personas que ya han sufrido an-

teriormente un infarto, ya que exis-

te el principio de incidencia en es-

tos enfermos, por lo que se puede

comprobar si se previenen nuevos

ataques cardíacos. 

Esta investigación se desarrolla-

rá desde el Hospital Universitario

de Reina Sofía y contará con la fi-

nanciación a través de convenios de

las consejerías de Salud, de Inno-

vación, Ciencia y Empresas, y de

Agricultura, las diputaciones pro-

vinciales y la Asociación de Espa-

ñola de Municipios del Olivo

(AEMO), entre otras. 

MANTENIMIENTO

BREVES

Para poder confirmar la

autenticidad de los zumos

de frutas un grupo de in-

vestigadores del Departa-

mento de Química de

Analítica de la Universi-

dad del País Vasco están

tratando de identificar las

huellas dactilares usando

una familia de compues-

tos químicos presentes de

forma natural en todas las

frutas, los polifenoles. De-

bido a su complejidad, el

contenido de estas sustan-

cias varía en función de

factores como el tipo de

fruta. 

Muchos son los estudios

que se han realizado y que

han coincidido en que un

enfoque sugerido como

una manera eficaz de esti-

mular a los niños a consu-

mir más alimentos sanos

es animar su participación

en actividades relaciona-

das con la preparación de

los alimentos. 

Un grupo de científicos de

la Consejería de Innova-

ción, Ciencia y Empresa

estudian los beneficios que

pueden existir con la inter-

acción entre la agroali-

mentación y la nanotec-

nología, con el fin de con-

seguir productos innova-

dores para el consumidor.

Huella dactilar
de los frutos

Estimular el
consumo infantil

Fusión agraria y
nanotecnología

Enero 2008 - fhalmeríai+D38



2007 QUEDARÁ EN EL
RECUERDO COMO EL
AÑO EN EL QUE EL
SECTOR ACORDÓ EL
NACIMIENTO DE  LA
INTERPROFESIONAL

■ CIA

Las organizaciones agrarias han va-

lorado la anterior campaña, como

un año de contrastes. COAG valo-

raron muy positivamente la crea-

ción de la Interprofesional Andalu-

za de Frutas y Hortalizas (Horty-

fruta), algo que calificaron de hito

histórico, sobre todo, si se tiene en

cuenta el largo proceso de nego-

ciaciones que precedió a la creación

de esta organización. Por otro lado,

coincidiendo con UPA y ASAJA,

resaltaron el gran paso dado por la

agricultura almeriense al apostar de

forma decidida por la lucha inte-

grada como forma de combatir las

plagas. De esta forma se ha puesto

de manifiesto, una vez más, la ca-

pacidad de adaptación de los agri-

cultores almerienses a las exigen-

cias del mercado, un esfuerzo del

que esperan que se vea reflejado en

los resultados económicos.

Por otra parte, COAG indicó la

importancia que tiene para el sec-

tor la aprobación del nuevo sistema

de Seguridad Social Agraria, que

permitirá dotar a los profesionales

Las organizaciones agrarias califican la pasada
campaña como un año de ‘luces y sombras’

BALANCE

■ Los sindicatos coinciden en destacar la apuesta por el control biológico de plagas. / FHALMERÍA

de un sistema de protección social

digno. El nuevo modelo crea un sis-

tema especial para el sector agrí-

cola, que se encuadrará dentro del

RETA (Régimen de Trabajadores

Autónomos), pero reflejando una

serie de especificidades, como son

el carácter multifuncional de la ac-

tividad agraria y el mermado nivel

de renta de los agricultores, que no

superan el 58 por ciento del nivel

medio del país.

Algunos de los puntos negativos

que resalta COAG son la sosteni-

bilidad y la claridad del etiquetado

de los productos. Por ello, la orga-

nización ha puesto en marcha dos

campañas informativas. La prime-

ra, orientada hacia la defensa de la

sostenibilidad del ‘modelo Alme-

ría’ frente a los ataques proceden-

tes de otros países europeos, y la se-

gunda buscando un mejor etique-

tado de los productos hortofrutíco-

las, que garantice tanto una correc-

ta información del consumidor

como el respeto a la actividad agrí-

cola.

ASAJA, por su parte, ha puesto

su atención en la aparición de un

mayor porcentaje de virosis en los

cultivos provinciales, aunque no sea

compartido por las demás que ar-

gumentan que “los cultivos pre-

sentan la misma incidencia que

otros años”. Además, para ningu-

no, la reforma de la OCM horto-

frutícola ha sido positiva pues  deja

fuera cuestiones fundamentales para

el sector. 

Asimismo , continúan quejándo-

se de la baja rentabilidad  por los

aumentos de los costes de produc-

ción , fruto de la relación con el bajo

precio al que venden.

■ CIA

UPA destaca
las cifras en
celerales y
aceite

En el balance realizado por

la organización agraria re-

saltó el éxito de la campa-

ña de cereales. Según los

datos de UPA, la campaña

se cerró en la provincia de

Almería con unas cifras ré-

cord, ya que la producción

media por hectárea alcan-

zó los 2.000 kilos, aunque

hubo zonas en las que esta

cifra llegó, incluso, a los

4.000 kilos por hectárea.

Con respecto a los precios,

como es el caso de la ceba-

da, estos se llegaron a du-

plicar con respecto al año

pasado. Por otra parte, la

campaña de aceite de oliva

fue considerablemente me-

jor que la de 2006. La pro-

ducción se incrementó en

más de 1 millón de tonela-

das, un 35% más en la an-

terior campaña. 
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LA EMPRESA DE EL
EJIDO HA SIDO
RECONOCIDA COMO
EJEMPLO DE CALIDAD
EN LA SEMANA
VERDE DE BERLÍN

■ José Esteban Ruiz

La segunda empresa agroali-

mentaria más importante de Ale-

mania, Rewe, reconoció la calidad

de los productos comercializados

por la empresa ejidense Agroiris,

en la Semana Verde de Berlín, la

feria agroalimentaria que se ce-

lebró en la capital teutona desde

el 18 al 27 de enero.

El nuevo proyecto ‘Best Allian-

ce’ del grupo germano, destaca la

calidad de productos como la fre-

sa, la uva de mesa y el pimiento,

alimentos en los que durante  la

campaña pasada tuvieron algún

problema con residuos de fitosa-

nitarios. En lo que se refiere al pi-

miento, Rewe ha elegido el de Al-

mería y concretamente el que pro-

cede de la comercializadora ubi-

cada en el municipio de El Ejido.

Juan Antonio Diaz Planelles, ge-

rente de Agroiris, asegura que

“casi el cien por cien del pimien-

to que distribuye la cadena ale-

mana procede de nuestra empre-

sa”. De esta manera se confirma

la confianza alemana en produc-

tos de la tierra.   

En el evento, Rewe resaltó su la-

bor como exportador de frutas y

hortalizas, así como el buen hacer

sus productores asociados. De esta

manera, la entidad germana ex-

puso  en su stand la imagen de un

agricultor, Ángel Pérez, ilustran-

do su proyecto de calidad en pi-

miento. La empresa alemana es la

tercera más importante de Europa

y séptima en todo el mundo.

El Grupo alemán ‘Rewe’ elige a Agroiris
para vender pimiento en Europa

■ J. E. Ruiz

La fauna auxiliar
reacciona bien
ante el cambio
de temperatura

El equilibrio entre insectos vec-

tores y plagas ha vuelto a la nor-

malidad presentada en el inicio

de campaña en las últimas sema-

nas. Los bruscos cambios de tem-

peratura, no están suponiendo un

handicap en lucha integrada. El

frio de deciembre provocó que

parte de la fauna auxiliar pere-

ciera. No en vano, como explica

Jan van der Blom,  responsable

del Departamento de Control de

Plagas de Coexphal, este tipo de

insectos beneficiosos son muy

sensibles a las bajas temperatu-

ras. Según indica, el desequilibrio

apenas se notó unos días, pues “en

esta época comienza a desapare-

cer la floración en la planta y con

ella el aumento de la aparición de

plagas”. Asimismo la fauna au-

xiliar se ve perjudicada por este

hecho, de modo que la disminu-

ción de ambas especies se ha vis-

to compensada. Cabe destacar que

las plagas también se han visto

afectadas por el descenso de las

temperaturas lo que “ha facilita-

do que el éxito de la lucha inte-

grada no haya peligrado en la ma-

yoría de los casos.

CAMBIO DE CULTIVO

Jan van der Blom, experto en la

materia, afirma en relación a las

dificultades de última hora que

puedan acontecer en el desarro-

llo de este método, que “en los ca-

sos, seguramente pocos, que se

deba acudir al tratamiento fitosa-

nitario, se combatirá eficazmen-

te las plagas, sobre todo porque

al no haberse utilizado durante

toda la campaña el efecto que pro-

duce es notablemente superior al

que manifiesta si se hubiesen es-

tado tratando”. En estas circuns-

tancias, el técnico, asegura que

los productos químicos utilizados

son compatibles y carecen de re-

siduos. 

Uno de los puntos que destaca

Jan van der Blom, en relación a

las fechas que se aproximan en

las cuales la mayor parte de la su-

perficie bajo plástico se prepara

para el cambio de cultivo de la

campaña, es que “este año, se lle-

gará a la recta final del anterior

cultivo con un nivel de plagas me-

nor en relación a campañas ante-

riores”. Por tanto, como asegura

Jan van der Blom, “con el uso del

control biológico de plagas se fa-

cilita la transición de un cultivo

a otro”.

EQUILIBRIO

■ J. E. R.

La producción
“está libre de
cualquier tipo
de residuos” 

Agroiris mantiene una im-

portante relación comercial

con las principales cadenas de

distribución alemanas Rewe,

Edeka y Tengleman. Durante

esta campaña todos los pro-

ductos analizados por la co-

mercializadora han destaca-

do por su gran calidad y la au-

sencia de cualquier tipo de re-

siduos. De esta forma avala la

garantia y seguridad alimen-

taria al consumidor.

‘BEST ALLIANCE’

■ Juan Antonio Diaz Planelles, gerente de Agroiris. / FHALMERÍA

■ Agroiris comercializa todas las variedades. / FHALMERIA

■ I. Fernández

La producción hortofrutícola de Al-

mería está muy volcada en la ex-

portación hacia los grandes mer-

cados europeos. No sólo la mayor

parte del producto se envía a los pa-

íses europeos, sino que, antes en

España, quedaban eran las catego-

rías inferiores. Este hecho, las or-

ganizaciones de productores, tenía

su explicación en que “en Europa

estaban dispuestos a pagar más”.

Pese a todo, y aunque lentamente,

esto va cambiando, ahora, “el mer-

cado nacional demanda más pro-

ducto de calidad y está dispuesto a

pagarlo”, explica Andrés Góngo-

ra, secretario provincial de COAG.

Es un hecho, que confirman en dis-

tintas comercializadoras provin-

ciales.

Almería  cuenta con una gran

oferta y, en ocasiones, las varie-

dades que aquí se producen no se

corresponden con los hábitos de

consumo de los españoles. Las or-

ganizaciones agrarias como co-

mercializadoras coinciden en que

llegar al mercado nacional sigue

siendo una buena opción para los

productos de la provincia y, por

ello, insistieron en que sería inte-

resante una mayor promoción de

las frutas y hortalizas de la provin-

cia de Almería.

El mercado nacional comienza a pagar mejor
precio por las frutas y hortalizas almerienses
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www.juntadeandalucia.es/agriculturaypesca
La web agrícola de la Consejería para todos los
productores de la comunidad andaluza

EN BREVENOVEDADES

El portal de Internet de la Consejería de Agricultura y Pesca está

diseñado para que el usuario responda en el menor tiempo posible

a todas sus dudas sobre cualquier tema que esté relacionado con su

sector. Así, el agricultor podrá estar al día tanto de las subvencio-

nes que se ofrecen para el campo, como de las nuevas normativas

o de la Red de Alerta e Información Fitosanitaria andaluza. 

www.koppert.mobi
Toda la información agrícola sólo
para los usuarios de la PDA

Koppert ha desarrollado la web www.kop-

pert.mobi dirigido a usuarios de PDA. El dise-

ño está ajustado a la pequeña pantalla de este

aparato, pero también es posible verlo con el ex-

plorador de un PC normal. Koppert Mobi da ac-

ceso sencillo y rápido a la base de datos de efec-

tos laterales y provee una guía de nombres co-

merciales a ingredientes activos y viceversa, en-

tre otras características de ayuda en la horticul-

tura. Asimismo, también están disponibles los

datos de soluciones técnicas para un abanico

de plagas y enfermedades, así como las dosis de

los productos de Koppert para éstos. Una gran

ayuda para los técnicos de campo y agriculto-

res. Además, se pueden encontrar las direccio-

nes y detalles de contacto de las filiales de Kop-

www.upa.es
La defensa de los intereses de los profesionales
de la agricultura y la ganadería en España

La Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos es una organi-

zación joven y dinámica, que trabaja al servicio de la agricultura

familiar. Para ello, ofrece numerosos servicios a sus afiliados y afi-

liadas, primera instalación de jóvenes, jubilaciones anticipadas o

seguros agrarios, todo gracias a su web oficial para los usuarios.

■ Vista del portal web de la empresa. / FHALMERÍA

www.juntadeandalucia.es/ifapa
Asistencia sobre riego on-line para
los agricultores almerienses

El Sistema de Asistencia al Regante, SAR, cre-

ado en 1.999 cuenta con una nueva Web que,

además de suministrar información técnica y me-

teorológica, dispone de un técnico virtual que

resolverá las cuestiones planteadas por los usua-

rios relacionados con el riego y que estará dis-

puesto a atender las preguntas con la mayor bre-

vedad posible. A través de un formulario que per-

mitirá al interesado darse de alta en el sistema,

se podrá acceder a una serie de servicios rela-

cionados con el riego como la posibilidad de re-

alizar recomendaciones on-line, registro de eva-

luaciones de riego con posibles problemas y apor-

tación de soluciones más relevantes. Otra de las

secciones de esta Web es la dedicada a la for-

mación que se imparte desde el Ifapa en mate-

ria de regadío y a la que pueden tener acceso.

■ Página principal del SAR. / FHALMERÍA
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www.coag.org
El portal agrario de participación del agricultor y
de unión con todo el sector agrícola-ganadero

La web oficial de la organización agraria Coag se creó con el ob-

jetivo de reivindicar la participación del agricultor en el mercado.

El cibernauta podrá acceder a todo tipo de noticias, ayudas y tipos

de seguros agrarios, así como denunciar sus situaciones laborales

en algún momento concreto. Todo lo más cercano para el usuario.

www.asajanet.com
El mejor apoyo a los jóvenes agricultores y
ganaderos al alcance de todos con un solo ‘click’

Asaja con su web tiene el objetivo de defender las explotaciones

familiares y empresas agrarias y buscar la mejora de las condicio-

nes de acceso de los jóvenes al ejercicio de la actividad. Todo lo

necesario para conseguir esto, noticias de actualidad, legislación y

otras reivindicaciones al alcance del agricultor en un único espacio.



YA HAN SIDO VARIAS
LAS EMPRESAS DE LA
PROVINCIA QUE HAN
USADO UNA IMAGEN
CONOCIDA PARA
PROMOCIONARSE

■ Isabel Fernández

Por todos es sabido que vincular

una imagen conocida a un produc-

to le confiere a éste un cierto pres-

tigio. Cuántas veces hemos visto a

un famosos anunciando un coche,

tomando una natilla o, por qué no,

luciendo un bonito reloj. Pues bien,

el mundo de las frutas y hortalizas

no iba a ser menos y también han

sido más de una las iniciativas que

se han puesto en marcha con el úni-

co objetivo de dar a conocer un pro-

ducto gracias al uso de una imagen

conocida.

Así, por ejemplo, hace más de un

año que Costa de Níjar S.A.T. lan-

zaba su última campaña de pro-

moción, en la que contaba con la

participación de Miss Almería

La exclusividad se traslada al mundo
de los productos hortofrutícolas

PRESTIGIO

■ Castillo de Tabernas unió su imagen a la de David Bisbal. / FHALMERÍA

2006. A través de la imagen de la

almeriense más guapa, esta em-

presa quería transmitir la excelen-

cia de los productos que comer-

cializa, además de, como indica-

ba la propia publicidad, “unir a la

más guapa de Almería con una de

las mejores empresas de la provin-

cia”. 

Pero si Costa de Níjar contaba

con Miss Almería para promocio-

nar sus productos, Castillo de Ta-

bernas unía su imagen a la del al-

merienses más internacional. La

propio de las frutas y hortalizas y

así, por ejemplo, sólo el almerien-

se más internacional consume tam-

bién el aceite más internacional de

la provincia, mientras que la chi-

ca más guapa de Almería se ali-

menta con los mejores productos

de la tierra, como pueden ser los to-

mates producidos en la zona de Ní-

jar.

Esta forma de publicidad suele

resultar bastante efectiva, ya que

¿quién no ha querido ser alguna vez

como un famoso o, al menos, po-

der disfrutar de uno de los ‘place-

res’ que ellos disfrutan?. Asociar

una imagen conocida a un produc-

to concreto significa poner al al-

cance de cualquiera el sentirse, aun-

que sea por unos instantes, como

un famoso, deleitarse por unos se-

gundos con los mismos  manjares

que él. En definitiva, la exclusivi-

dad se pone al alcance de cual-

quiera.

Usar la imagen de un famoso

para anunciar un determinado pro-

ducto es una de las formas más an-

tiguas de comunicar un mensaje

publicitario, ya que transmite la

idea de ser algo genuino, exclusi-

vo, no apto para todos los públicos

y, sin embargo, pone el producto al

alcance de cualquiera. Se podría

decir, en definitiva, que se ‘demo-

cratiza’ la exclusividad para que to-

dos la disfruten.

empresa productora de aceite de

oliva virgen extra colaboró en el

concierto final de gira de David

Bisbal en Almería, un concierto al

que precedieron varios actos pú-

blicos en los que los dos ‘produc-

tos de la tierra’ iban de la mano.

Asimismo, se lograba transmitir la

idea de que el famoso cantante dis-

frutaba de los beneficios de este

aceite almeriense y, por tanto, quien

quisiera hacer algo que hacen los

famosos sólo debería consumir este

‘oro líquido’. Por otro lado, desde

Castillo de Tabernas quisieron po-

ner de relieve que tanto ellos, a tra-

vés del aceite, como David Bisbal,

gracias a su música, se han con-

vertido en embajadores interna-

cionales de la provincia de Alme-

ría, llegando a poder decir que lle-

vaban vidas paralelas.

De este modo queda patente que

hacer uso de una imagen conocida

para promocionar cualquier pro-

ducto no es algo que se limite a los

bombones o a los perfumes. La ex-

clusividad puede ser algo también

■ I. Fernández

Internet es una vía para la
promoción del consumo de
frutas y hortalizas frescas

Internet se está convirtiendo en

los últimos años en un gran me-

dio de comunicación. A través de

la red se puede encontrar infor-

mación de todo tipo, se pueden

intercambiar impresiones con per-

sonas del otro lado del mundo y,

cómo no, se pueden promocionar

mil y una cosas o ¿es que no hay

nadie que nunca haya visto un

pop-up?.

Teniendo todo esto en cuenta,

la ‘gran telaraña’ se perfila como

una gran alternativa para hacer

llegar un mensaje concreto a un

público muy diverso. Así, por

ejemplo, la Agencia de Estados

Unidos de Seguridad Alimenta-

ria (FDA) ha lanzado una impor-

tante, a la vez que eficaz, campa-

ña de promoción del consumo de

productos hortofrutícolas a través

de la red.

Esta campaña consiste en la

puesta a disposición de las per-

sonas que venden frutas y horta-

lizas frescas de material de pro-

moción para su propio punto de

venta, que incluye carteles con el

contenido nutritivo de los pro-

ductos más consumidos. Asimis-

mo, desde esta web se anima a los

vendedores a imprimir estos car-

teles y a distribuirlos entre sus

clientes, ya que aportan informa-

ción muy útil, desde un punto de

vista nutritivo, sobre las frutas y

hortalizas.

De momento, no todos los pro-

ductos hortícolas tienen su hue-

co en esta campaña promocional,

pero sí, por ejemplo, el pimiento,

el pepino, la lechuga iceberg o

el tomate. Así pues, quien, a par-

tir de ahora, se acerque a la fru-

tería de su barrio podrá encontrar,

incluso, un motivo más para con-

sumir frutas y hortalizas. 

‘ENREDADOS’

■ I. Fernández

Consumir frutas y hortalizas no

es sólo cosa de mayores, como

tampoco lo es saber cuál es su

proceso productivo. Sin embar-

go, no todos los mensajes sirven

para todos los públicos, sino que

cada cual necesita su propia ‘ver-

sión’. Esta idea la tienen muy cla-

ra, por ejemplo, en Clisol Agro.

La empresa que dirige Lola Gó-

mez es consciente de la impor-

tancia de que los más pequeños

también sean partícipes de la re-

alidad almeriense y, precisamen-

te por eso, se afanan en que los

más pequeños conozcan la idio-

sincrasia del lugar en el que vi-

ven.

En este sentido, Lola Gómez

ha escrito un cuento en el que sus

protagonistas son dos hortalizas,

en concreto, un tomate y un pe-

pino, o, mejor dicho, ‘Regordete

y Larguilucho’. Estos personajes

son los guías de los niños en el

conocimiento de su propio en-

torno. Gracias a ellos aprenden

cómo se cultiva en su tierra y,

cómo no, cuáles son las excelen-

cias de los productos almerien-

ses. La idea es, en definitiva, la

misma que se puede trasladar a

cualquier grupo de adultos que

visite los invernaderos de Clisol

Agro, pero, sin embargo, el men-

saje se adapta a las característi-

cas del receptor.

Asimismo, Lola Gómez recibe

en sus instalaciones a varios gru-

pos de niños a los que, en oca-

siones con la ayuda de ‘Regor-

dete y Larguilucho’, explica cuál

es la función de un abejorro den-

tro de un invernadero o qué son

esos ‘bichitos’ que sus padres tie-

nen ‘bajo el plástico’. El objeti-

vo es claro: aprender divirtién-

dose. 

El ‘modelo Almería’, tan fa-

moso en todo el mundo, es un

método de cultivo ‘especial’ y,

por tanto, para perpetuarlo es ne-

cesario que los niños, que quién

sabe si algún día serán agriculto-

res, lo conozcan, que sepan cómo

se hacen las cosas y, lo que es más

importante aún, cómo hacerlas

bien.

Adaptar el mensaje a cada tipo de
público facilita la comunicación

HABÍA UNA VEZ...

■ Visitas. / FHALMERÍA

Marketing agrario
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EL GOBIERNO VA A
DESTINAR MÁS DE
280 MILLONES PARA
SUBVENCIONES A LOS
AGRICULTORES Y
GANADEROS DEL PAÍS

■ Isabel Fernández

El Consejo de Ministros del pasa-

do 7 de diciembre aprobó el nuevo

Plan de Seguros Agrarios Combi-

nados para 2008, que contará con

una partida presupuestaria de

280’26 millones de euros destina-

da a subvenciones a los agriculto-

res y ganaderos. Este plan, que apa-

reció publicado en el Boletín Ofi-

cial del Estado (BOE) del pasado

4 de enero, amplía una serie de co-

berturas, entre las que se encuen-

tra la compensación que actual-

mente se establece para los daños

por virosis. Así, mientras hasta el

El Plan de Seguros Combinados para
2008 amplía la cobertura por virosis

MÁS PROTEGIDOS

■ El Plan perfecciona el seguro de explotación de cítricos. / FHALMERIA.

momento esta compensación se

destinaba a los problemas ocasio-

nados por los virus durante la pri-

mera fase de cultivo, con el nuevo

plan se extiende a otras fases del

ciclo de desarrollo de la planta.

Por otro lado, la normativa recién

publicada perfecciona el seguro de

explotación de cítricos, diseñan-

do un modelo de aseguramiento

que, desde el cuajado del fruto,

ofrezca protección ante las adver-

sidades climáticas que puedan afec-

tar a la producción. Asimismo, se

definen nuevas líneas de pólizas

con cobertura para los grupos de

especies que reúnan alguna carac-

terística común, como, por ejem-

plo, la fijada para el conjunto de las

hortalizas de cultivo en primavera

y verano.

El objetivo del nuevo Plan de Se-

guros Agrarios Combinados tiene

como objetivo que los productores

mejoren su situación para gestio-

nar las consecuencias que se deri-

van sobre su explotación tras el

acaecimiento de riesgos de la na-

turaleza o de carácter epizoótico.

Por último, el documento fija cuá-

les son los plazos de contratación

de cada seguro y así, por ejemplo,

establece que el seguro combina-

do y de daños excepcionales en cul-

tivos protegidos podrá firmarse des-

de el 1 de junio de 2008.

■ I. F. 

La UE publica
el Reglamento
de la OCM
hortofrutícola

El Reglamento de aplicación

de la reforma de la OCM de

frutas y hortalizas fue publi-

cado el pasado 31 de di-

ciembre en el Boletín Oficial

de la Unión Europea. Este do-

cumento, entre otros muchos

aspectos, insta a los Estados

miembros a designar una se-

rie de organismos de control

encargados de la ejecución

de los mismos. Además, el

Reglamento ajusta las cam-

pañas de comercialización de

frutas y hortalizas y estable-

ce algunas medidas para ga-

rantizar la eficacia de la acti-

vidad de las organizaciones

de productores. Por último,

también regula la gestión de

los fondos operativos.

Ayudas para el fomento de
los productos ecológicos
Hasta el próximo 13 de febre-

ro, todas las organizaciones sin

ánimo de lucro y entidades lo-

cales cuyo objeto social sea el

fomento y el desarrollo de la

agricultura y la ganadería eco-

lógicas podrán pedir la sub-

vención aprobada por la Junta

de Andalucía para este tipo de

actuaciones. La solicitud está

disponible en la web de la Con-

sejería de Agricultura.

La Junta de Andalucía ha aproba-

do una ley para la protección del

origen y de la calidad de los vinos

de la Comunidad Autónoma. Esta

normativa, que apareció publicada

en el Boletín Oficial de la Junta de

Andalucía (Boja) el pasado 17 de

diciembre, entrará en vigor en el

mes de marzo y tiene entre sus prin-

cipales objetivos el fomento de la

calidad de los vinos andaluces. 

Asimismo, este documento pre-

tende regular la información y pro-

moción de los caldos que pueda lle-

var a cabo la Administración an-

daluza, además de regular los ór-

ganos de gestión y control de los

vinos de Andalucía. Finalmente, la

ley recién aprobada establece una

serie de obligaciones para los inte-

resados en esta protección.

PROMOCIÓN

El Gobierno andaluz aprueba una ley para la
protección del origen y de la calidad del vino

DE LA TIERRA
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ESTE PROGRAMA DA
LA OPORTUNIDAD A
LOS CIUDADANOS
PARA QUE PUEDAN
PARTICIPAR EN EL
INVENTARIADO 

■ Isabel Fernández

Fuentes y manantiales son impor-

tantes recursos hídricos, más aún

para una provincia como la alme-

riense, en la que la posibilidad de

precipitaciones es muy escasa, a

pesar de las lluvias registradas en

las últimas semanas. Con el obje-

tivo de cuidar este tipo de recursos

y, por tanto, la biodiversidad, la

Consejería de Medio Ambiente de

la Junta de Andalucía ha puesto en

marcha el proyecto de investiga-

ción y divulgación ‘Conoce tus

fuentes’. El objetivo de este pro-

grama es catalogar e inventariar los

manantiales de agua que existen en

toda la Comunidad Autónoma An-

daluza y, de momento, ya se han

inventariado 338 puntos significa-

tivos, de los que 41 pertenecen a la

provincia de Almería.

Del total de puntos catalogados

en la provincia más oriental de An-

dalucía, 12 de ellos han sido cali-

ficados como puntos significativos

destacados por la Agencia Anda-

luza del Agua, debido a su gran va-

lor ecológico, social y cultural. En-

tre estos puntos destacan las fuen-

tes de Alcaudique y Marbella, en

Béjar; la de La Mora, en Mojácar;

El Nacimiento, en Laújar; la Bal-

sa de Cela, en Lúcar; el balneario

de Sierra Alhamilla, en Pechina; y

los Molinos del Río Aguas, en Sor-

bas.

Este proyecto está siendo lleva-

do a cabo en colaboración con la

Universidad de Granada y el Insti-

tuto Geológico y Minero de Espa-

ña (Igme) y cuenta con una inver-

sión aproximada de un millón de

euros. 

DE TODOS

Una de las principales novedades

que incluye el proyecto ‘Conoce

tus fuentes’ es la posibilidad de que

los ciudadanos y las distintas enti-

dades sociales puedan participar en

la catalogación a través de la web,

gracias a un programa permanen-

temente abierto y en continua de-

puración. De momento, y gracias

a la colaboración popular, ya se han

catalogado más de 300 puntos sig-

nificativos en todo el territorio an-

daluz, de los que 231 cuentan con

una valoración media. De todos es-

tos recursos hídricos, 71 son fuen-

tes, 133 manantiales, 15 balnearios

y 12 son lagunas. Por provincias,

Granada, Jaén y Málaga se en-

cuentran a la cabeza en puntos in-

ventariados, con 50 cada una de

ellas.

Con la realización de este inven-

tario, la Consejería de Medio Am-

biente ha querido poner de mani-

fiesto que el patrimonio natural de

fuentes y manantiales de toda la

Comunidad Autónoma Andaluza

constituye un recurso ambiental,

socioeconómico y cultural de pri-

mer orden. Asimismo, desde la

Consejería han llamado la atención

sobre la importancia de poner en

valor y, en los casos que sea nece-

sario, conservar y recuperar este

tipo de recursos. En este sentido,

las acciones que se emprendan de-

ben ser compatibles con el uso con-

junto de las aguas superficiales y

las subterráneas (los acuíferos), así

como con la explotación de las úl-

timas. En Andalucía, en la actuali-

dad, se estima que existen en tor-

no a 10.000 manantiales relativa-

mente permanentes.

El proyecto ‘Conoce tus fuentes’ de
la Junta de Andalucía cataloga más
de 40 manantiales en la provincia 

■ I. F.

La agricultura
ecológica palia
el cambio
climático

La agricultura ecológica puede

ayudar a mitigar el cambio cli-

mático, ya que es un tipo de pro-

ducción completamente libre de

residuos químicos. Ésta fue una

de las principales conclusiones

extraídas de la celebración de la

I Conferencia Internacional so-

bre Agricultura Ecológica y Fi-

nanciación, ‘Oportunidades de

negocio y alternativas de fi-

nanciación en Europa’. Sin em-

bargo, para que este tipo de pro-

ducción llegue a provocar ese

efecto es necesario, en primer

lugar, que los propios consu-

midores demanden productos

libres de residuos.

En este sentido, durante la

conferencia se puso de mani-

fiesto que los gobiernos de los

distintos estados han de fo-

mentar el consumo de produc-

tos ecológicos y, para ello, de-

ben transmitir a los consumi-

dores una mayor información

sobre este tipo de agricultura

más respetuosa con el medio.

PREVENCIÓN

■ I. F.

La producción
de carburantes
limpios ayuda
a la ganadería

El informe realizado por la con-

sultora Price Waterhouse Coo-

pers pone de manifiesto que el

sector ganadero podría benefi-

ciarse de la abundante dispo-

nibilidad de los subproductos

proteínicos derivados de los bio-

carburantes. Asimismo, del in-

forme se desprende que la pro-

ducción de este tipo de com-

bustible obtenido de materias

primas vegetales contribuye a

la creación de empleo en el me-

dio rural y, por tanto, a la fija-

ción de la población en el cam-

po, promoviendo el desarrollo

de las actividades agrícolas.

A estas dos grandes ventajas

derivadas de la producción de

combustibles limpios, la con-

sultora encargada de realizar

este informe añade la reducción

drástica de gases que llegan a la

atmósfera, la mejora de la efi-

ciencia energética, el aumento

de la diversificación de sumi-

nistro o la mejora de la balan-

za comercial. 

COOPERACIÓN

■ I. F.

La subida de la
temperatura
global aumenta
las plagas

Que la tierra se calienta, ya na-

die lo niega y, a medida que au-

mentan las temperaturas, se

hace mucho más fácil la proli-

feración de plagas, algunas de

ellas, consideradas ya erradica-

das. Así, según la Asociación

Nacional de Empresas de Con-

trol de Plagas, las templadas

temperaturas de los últimos in-

viernos explican, en parte, el au-

mento de plagas emergentes y

de especies que proliferan en es-

taciones en las que hace años no

eran habituales. Pero no sólo el

cambio climático es el ‘culpa-

ble’ de la aparición de estos ‘bi-

chitos’ perjudiciales para los

cultivos, sino que el propio fe-

nómeno de la globalización in-

cide negativamente, ya que las

plagas pueden viajar, incluso,

en camiones.

CAMBIOS

■ I. F.

Almería podrá
deslindar
ramblas, ríos
y arroyos

La Junta de Andalucía, a tra-

vés de su Consejería de Me-

dio Ambiente, destinará más

de 400.000 euros al deslin-

de de ramblas, ríos y arroyos

de la provincia de Almería.

El proyecto, que ha sido sa-

cado a licitación reciente-

mente, consiste en el amo-

jonamiento de diferentes tra-

mos fluviales. Así, para las

intervenciones que se des-

arrollarán en las ramblas de

Gérgal, La Lechuga, el Agua

y los ríos Antas y Almanzo-

ra se destinarán 218.107’11

euros, mientras que la inver-

sión en el segundo proyec-

to, que tendrá lugar en Hi-

gueral, Águila, Bernal, Car-

cauz o Canal asciende a más

de 213.000 euros. 

ACTUACIONES

RECURSOS HÍDRICOS

■ El programa prevé el uso compatible de las aguas superficiales y subterráneas. / FHALMERÍA
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periencia, no sólo en restaurantes

y hoteles nacionales, sino que ha

traspasado fronteras.

Desde agosto de 2006, desem-

peña las funciones de gerente y

chef del restaurante Juan Moreno.

Según su gerente, califica la acti-

vidad del nuevo rincón gastronó-

mico como “corto pero intenso”.

De corte moderno, aunque con ma-

teriales tradicionales, en el se de-

gusta una cocina que conjuga la in-

novación con la tradición, con es-

pecial interés en sus recetas de tem-

porada.

el arte culinario. Autor del libro

‘Cocina de Almería, fue galardo-

nado con el Premio Nacional de

Gastronomía, tras concedérsele el

‘Gran Collar de Oro’ por Radio

Turismo de Madrid. Además en

enero del pasado 2007 el Ayun-

tamiento de Vera, reconoció su tra-

yectoria profesional con el ‘Sol de

Oro’. Moreno ha acumulado ex-

Más de tres décadas de trabajo

avalan la labor de Juan Moreno,

Chef del Restaurante que lleva su

nombre en el municipio alme-

riense de Vera. Su trayectoria pro-

fesional en la cocina comenzó con

su aprendizaje en la Escuela de

Hostelería de Almería en 1972,

que completó al año siguiente en

la similar granadina. Juan More-

no natural de Albox, desde 1997

ha desempeñado en distintas oca-

siones funciones de profesor de

distintos cursos relacionados con

Este entrante, requiere de un pro-

ceso de elaboración sencillo. En

primer lugar, lavamos y partimos

las verduras y hortalizas, al gusto.

En cada uno de los platos que que-

ramos preparar, colocamos en los

bordes cuatro o cinco hojas de en-

divias y el resto del espacio libre lo

completamos con lollo roso. En el

centro del plato, ponemos la esca-

rola y los tomates cherry, éstos úl-

timos los presentamos de manera

que queden partido por la mitad.

Por otra parte, como colofón fi-

nal ponemos en una sartén un poco

de aceite a calentar y freímos los

langostinos cocidos y pelados li-

geramente.

Una vez cocinados, los añadi-

mos a la ensalada, repartiéndolos

por el centro, para que quede una

presentación armónica de los in-

gredientes en el resultado final.

Chuletas de
cabrito lechal
con ajos y
calabacín
relleno

UNA COMBINACIÓN DE LUJO

LA CESTA DE LA COMPRA

ESCAROLA 1

ENDIVIAS 2

LOLLO ROSO 2

TOMATE CHERRY 16

LANGOSTINO MEDIANO 16

SALSA VINAGRETA

ACEITE DE OLIVA VIRGEN

VINAGRE DE MODENA

EL CHEF

■ Restaurante ‘Juan Moreno’ en Vera. / FHALMERÍA

JUAN MORENO TERUEL Ensalada
templada con
Langostinos

La elaboración de este manjar pre-

senta dos partes diferenciadas. Por

un lado cocinaremos las chuleti-

llas de  cordero, y por otra, ela-

boraremos la guarnición que lo

acompaña, en este caso el cala-

bacín relleno.

En el primer paso prepararemos

las costillas de cabrito lechal. Las

partimos a cuchillo, y en una sar-

tén con un poco de aceite las fre-

ímos con los ajos, previamente

cortados a rodajas. Cuando estén

poco doradas las retiramos del

fuego.

CALABACÍN RELLENO

Para elaborar el calabacín relle-

no, y como en todo proceso para

cocinar verduras, comenzamos

lavándolas bien. 

Continuamos cortando los ca-

labacines en dos a lo largo. Los

vaciamos sin perforar la piel y los

reservamos en el refrigerador. A

continuación, quitamos las semi-

llas de los pimientos, cortamos los

calabacines restantes, las beren-

jenas, los tomates y los pimientos

en cubitos. Calentamos 4 cucha-

radas de aceite de oliva en una sal-

teadora y rehogamos los pimien-

tos y las berenjenas durante 5 mi-

nutos a fuego mediano.  Agrega-

mos los calabacines y los toma-

tes, salpimentamos y dejamos co-

cer a fuego bajo durante 15 mi-

nutos. 

Previamente a la conclusión del

preparado de verduras, listas para

el relleno, habremos puesto a pre-

calentar el horno a 180°. Una vez

que alcance la temperatura dese-

ada, colocaremos los calabacines

vacíos en un refractario y los re-

llenamos con la preparación de

verduras , posteriormente los in-

troduciremos en el horno duran-

te 35 minutos aproximadamente.

Al salir del horno, esparcir las vi-

rutas de parmesano y servir in-

mediatamente.

COSTILLAR DE CABRITO LE-
CHAL 2 piezas

CABEZA DE AJO 2 pieza

CALABACÍN 5 pieza

TOMATE 2 pieza

BERENJENA 2 pieza

PIMIENTO ROJO 1 pieza

PIMIENTO VERDE 1 pieza

QUESO PARMESANO EN VI-
RUTAS 50 gramos

ACEITE DE OLIVA

SAL

PIMIENTA

LA CESTA DE LA COMPRA

DEL CAMPO Y EL MAR

RESTAURANTE JUAN MORENO (VERA)

Para comenzar a preparar este pla-

to saludable, lavamos y limpiamos

muy bien todas las verduras que

utilizaremos. Partimos las alca-

chofas en cuatro trozos y les pone-

mos un poco limón. Por otra parte,

a los espárragos les quitamos con

un pelador la parte más fibrosa.

Centraremos ahora nuestra aten-

ción en los pimientos y tomates, es-

tas hortalizas requieren escasa ma-

nipulación en este plato, por tanto

las partiremos únicamente por la

mitad. Con el objetivo de alcan-

zar un óptimo asado, troceamos los

calabacines y berenjenas en roda-

jas. Para concluir cortamos los co-

gollos de Pulpí, de tal manera que

queden trocitos pequeños.

A continuación, embadurnamos

todas las verduras limpias y tro-

ceadas con un poco de aceite de oli-

va virgen extra y ponemos a la bar-

bacoa. Pasados unos minutos, a me-

dida que se vayan haciendo, aña-

dimos un poco de sal y procede-

mos a darles  la vuelta con el fin de

que se complete el asado. 

Finalmente, pasamos las verdu-

ras obtenidas en la barbacoa a una

placa de horno, donde lo  tendre-

mos a 180º durante aproximada-

mente unos cinco minutos.  Listo

el proceso, sólo queda servirlas.

LA CESTA DE LA COMPRA

Verduras de la
estación
barbacoa

SANO Y DE LA TIERRA

Para ello, colocándolas  al gusto en

el plato, con un pincel les untare-

mos un poco de aceite para adere-

zarlas y conseguir un punto muy

jugoso.

Un plato que sin duda, ofrece al

comensal un plus saludable, por su

completo aporte de hortalizas.

CEBOLLA 2

ESPARRAGO 2

TOMATE 4

PIMIENTO LAMUYO 2

BERENJENA 2

CALABACÍN 2

COGOLLO DE PULPÍ 4

SAL

ACEITE DE OLIVA

Gastronomía vegetal
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Madrid será la sede del próximo programa vitivinícola

que se celebrara del 18 de enero hasta el 2 de febrero y

en el que se va a mostrar cómo se puede optimizar el

potencial español a nivel internacional. Así, dicho pro-

grama tiene como objetivo ofrecer una visión global de

la mejor manera de gestionar un negocio vitivinícola y

qué aspectos hay que tener en cuenta para alcanzar el éxi-

to tanto en mercados nacionales como internacionales.

Con un enfoque muy pragmático se pretende mostrar la

mejor manera de abordar todos los temas relacionados

con la gestión de las bodegas, no sólo como herramien-

ta imprescindible de producción del vino, sino como em-

presa que tiene una imagen de marca y unos objetivos

concretos de comunicación. Está siendo el encuentro

vitivinícola más importante del inicio de año.

La feria profesional referente del sector fre-

sero y citrícola de la provincia de Huelva abri-

rá sus puertas durante los días 5, 6, y 7 de mar-

zo, en el Recinto Ferial de Cartaya. Este cer-

tamen profesional de carácter excepcional ca-

lificado por la Junta de Andalucía coincidirá

parcialmente en esta nueva edición con la ce-

lebración del VI Simposium Internacional de

la Fresa que se celebrará por primera vez en

Huelva. Este marco de colaboración supon-

drá una promoción adicional para ambos even-

tos. Así, el día 5 coincidirán la apertura de

Expo Citfresa y la Jornada de puertas abier-

tas del Simposium de visitas a explotacio-

nes agrarias, coordinándose posteriormente

una visita al Recinto Ferial de Cartaya. 

El evento se complementa con la celebra-

ción de unas Jornadas Técnicas que aborda-

rán temas de actual interés propuestas por el

sector. Del mismo modo tendrán lugar sesio-

nes profesionales para todo aquel expositor

que le interese informar con detalle sobre su

producto.  La presencia de productores de fre-

sa, frambuesas, naranjas, mandarinas, necta-

rinas, etc., exportadores, innovaciones tec-

nológicas, industrias auxiliares del sector hor-

Del 12 al 16 de febrero, la Fe-

ria de Maquinaria Agrícola

de Zaragoza, FIMA, va a

reunir a las empresas más im-

portantes del sector de la ma-

quinaria agrícola. Así, expo-

sitores de varios países darán

cuerpo a esta nueva edición

de la feria, en la que el agri-

cultor toma contacto con la

mecanización y las nuevas

tecnologías. Se exponen tan-

to máquinas agrícolas pro-

ductoras de energía, como

equipos para trabajar el sue-

lo, equipos de siembra, plan-

tación y abonado, equipos

para la protección de los cul-

tivos, equipos para el riego,

o máquinas de recolección,

etc.

La novedad en
maquinaria se
expondrá en
FIMA 2008

Durante los día 30, 31 de enero, 1 y 2 de febrero la locali-

dad extremeña de Badajoz acogerá una nueva edición de

Agroexpo. Así, las empresas y profesionales más destaca-

dos del sector agroganadero, tanto de España como de Por-

tugal, que producen, comercializan o dan servicio al sector

hortofrutícola en general, estarán unidos bajo un mismo mar-

co agrícola.

Agroexpo´08
regresa a
Badajoz para
unir a los
empresarios
de España y
Portugal

El mundo del vino hasta el 2 de febrero

tofrutícola, supone un punto de encuentro de

carácter altamente comercial.

El Comité Organizador de Expo Citfresa

promueve un año más, a través de la Cáma-

ra de Comercio, la presencia de productos

onubenses en Fruitlogistica de Berlín. Ade-

más se reforzarán los actos del Día de Huel-

va fomentando una mayor participación de

empresas comerciales extranjeros potencia-

les compradores de los productos onubenses.

Este año con la coincidencia de Fresconnect,

feria de la cuarta gama de productos elabo-

rados, hace la visita a la capital alemana aún

más interesante para el sector, además de una

oportunidad para captar nuevos compradores

e invitarles a asistir a la feria de Cartaya.

Expo Citfresa coincidirá este
año con el Simposium
Internacional de la Fresa

El salón internacional de alimentación y bebidas Ali-

mentaria Barcelona 2008 contará con la presencia del 85

por ciento de la industria de la alimentación española, se-

gún datos proporcionados por la organización. La cita

tendrá lugar del 10 al 14 de marzo en la Fira de Barce-

lona. En esta edición, por primera vez, los salones Inter-

cam y Restaurama se ubicarán en las instalaciones de

Montjuic, mientras que el resto de sectores se agrupa-

rán en el recinto de Gran Vía de L´Hospitalet de Llobre-

gat. A juicio de los organizadores, la ubicación de Inter-

cam y Restaurama en Montjuic “potenciará el crecimiento

orgánico de estos dos sectores y favorecerá su máxima

especialización”. Por su parte, la concentración del res-

to de salones en Gran Vía permitirá a los expositores “be-

neficiarse de un sustancial incremento de sinergias en-

tre sectores productivos”. La industria de la alimentación

y bebidas ocupará 131.200 metros cuadrados de exposi-

ción, repartidos en unos 5.000 expositores. Para la pró-

xima edición se espera que la presencia sea de más de

155.000 visitantes, como ya ocurriera la pasada edición

de Alimentaria.

Alimentaria reunirá al 85
por ciento de la industria
de alimentación española



Del 17 al 28 de febrero la lo-

calidad almeriense de Dalí-

as acogerá una serie de cur-

sos sobre agricultura ecoló-

gica con el objetivo de con-

seguir que la mayor parte de

los productores se pasen a

esta nueva forma de cultivo.

Estos cursos correrán a car-

go del Centro Ifapa de La

Mojonera y se llevarán a

cabo en dependencias mu-

nicipales de cinco a nueve

de la tarde. De momento hay

ya un total de 27 inscritos.

Del 19 de enero al 1 de febrero se

celebrará en Valdepeñas Fervino

2008. Se trata de una de las ferias

más importante del sector en nues-

tro país, en la que se dan cita las fir-

mas comerciales más importantes

de la vanguardia tecnológica de bo-

dega, producto final y todo tipo de

elementos relacionados con el cul-

tivo de la vid. Además cuenta con

la visita de relevantes personalida-

des del mundo de la vid y el vino a

nivel nacional. El recinto cuenta

con 8.000 metros cuadrados de es-

pacio expositivo disponible, con un

salón para el sector vinícola y una

carpa adosada para el sector vití-

cola. En la feria de Valdepeñas ha-

brá además otras novedades como

la celebración de jornadas técnicas,

una vitícola y otra vinícola. 

■  CURSOS
Dalías fomenta
junto al Ifapa el
sector agrícola
ecológico

■  FERIA
Fervino llega  dos
jornadas técnicas,
sobre el sector
‘vitícola y vinícola’

Fira Natura es el Certamen

Medioambiental más im-

portante de los que se rea-

lizan en las comarcas del

Poniente catalán. La pri-

mera edición se efectuó en

el año 1999. Este año el

evento se celebrará entre los

días 29 de febrero y 2 de

marzo de 2008. La feria Na-

tura se trata de uno de los

mayores exponentes feria-

les referidos al medio am-

biente y la calidad de vida

de los que se realizan en Ca-

taluña y el más importante

del área de influencia de la

ciudad de Lérida, que cuen-

ta con un público de

350.000 habitantes. Es una

de las mayores ferias de la

comunidad.

La ciudad alicantina de El-

che acoge del 15 de febre-

ro al 17 de agosto Agrite-

co, la Feria de la Tecnolo-

gía Agraria del Mediterrá-

neo donde se dan cita los

sectores de la agricultura.

Productores, maquinaria,

comerciales importadores

y exportadores, abonos y

fitosanitarios, moderniza-

ción de regadíos, se dan cita

para acercar las novedades.

■  FERIA
El Fórum
Gastronómico de
Santiago, punto de
unión nacional

■  FERIA
Promoción y
venta de servicios
y productos en
Agriteco 2008
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La ciudad gallega de Santiago de

Compostela acogerá desde el pró-

ximo 16 hasta el 20 de febrero el

‘Fórum Gastronómico Santiago

2008’ con el con su máximo ob-

jetivo puesto en mostrar los me-

jores alimentos nacionales. Du-

rante una semana Compostela se

va a convertir en el referente gas-

tronómico para todo el país. El

Fórum, bajo el título Cocinas del

Atlántico, se convierte así en un

amplio abanico donde confluirán

todas las tendencias de la gastro-

nomía.

■  FERIA DEL MEDIO AMBIENTE
Fira Natura, todo sobre calidad de vida
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